
Земли  
первой волны
Куда будут переселять 
жителей хрущевок

По информации ”Ъ“, власти Мос
квы нашли примерно 150 площа
док, где теоретически возможно 
строительство домов для пере
селенцев из хрущевок. Боль
шая часть этих участков находит
ся в городской собственности; 
те, что принадлежат сторонним 
пользователям, планируется вы
купить или обменять на другую 
землю. Но для первой волны пе
реселенцев, которым чиновни
ки рассчитывают выдать клю
чи от новых квартир уже осенью, 
начнут подыскивать построенное 
жилье, находящееся в собствен
ности мэрии и подконтрольных 
ей застройщиков, либо выкупать 
площади в новостройках у деве
лоперов. По данным риэлторов, 
у застройщиков в уже сданных 
новостройках нераспродан
ными остаются почти 200 тыс. 
кв. м, рыночная стоимость кото
рых превышает 35 млрд руб.

Власти Москвы рассматривают 
150 участков во всех округах столи-
цы, где могут быть построены новые 
дома для москвичей, которые согла-
сятся переехать из старых хрущевок. 
Из этого пула для жилищной застрой-
ки однозначно пригодны 100 участ-
ков. Об этом сообщил источник 

”
Ъ“, 

знакомый с ходом обсуждения в мэ-
рии. По его информации, около двух 
третей этих площадок принадлежат 
Москве, остальное — либо в феде-
ральной собственности, либо в соб-
ственности сторонних владельцев. 
Собеседник 

”
Ъ“ отказался конкрети-

зировать адреса участков. По словам 
другого источника 

”
Ъ“, знакомого 

с ситуацией, большая часть этих пло-
щадок расположена на востоке и юго-
востоке. Именно в этих округах боль-
ше всего и находится хрущевок: как 
следует из презентации мэрии (есть 
у 

”
Ъ“), подготовленной к проходив-

шей в марте встрече в Госдуме, на вос-
токе столицы в старом жилом фонде 
общей площадью 5,7 млн кв. м про-
живает 357 тыс. человек, на юго-вос-
токе — 3,87 млн кв. м и 242 тыс. чело-
век соответственно.

Ни чиновники мэрии, ни предста-
вители столичного стройкомплекса 
не комментируют эту информацию.

недвижимость — с12

Банки выписываются  
из пятиэтажек
Ипотеке не нашлось места в программе реновации

Ко второму чтению законопроекта по ре
новации пятиэтажек, в рамках которо
го планируется снос 8 тыс. домов в Мос
кве, выяснилось, что в документе никак 
не учтен ипотечный вопрос. Экспертная 
группа с участием крупнейших банков 
готовит поправки, которые определят, 
как быть с залогами по ипотечным ссу
дам, если ими оказались квартиры в до
мах «под снос». В частности, в рамках 
этих поправок поднят принципиально 
важный для всех собственников квартир 
в пятиэтажках вопрос равноценной за
мены жилья — не по метражу, а по цене.

Как стало известно 
”
Ъ“, экспертная груп-

па с участием Сбербанка, ВТБ24, АИЖК и дру-
гих крупнейших игроков ипотечного рын-
ка готовит поправки ко второму чтению за-
конопроекта о реновации пятиэтажек. «В те-
кущей версии документа права кредиторов 
никак не защищены,— рассказал 

”
Ъ“ один 

из участников группы.— Между тем вопро-
сов немало. Прежде всего, автоматической 
замены залога при сносе жилья и получении 
новой квартиры не происходит. Для перео-
формления нужно дополнительное соглаше-
ние между заемщиком и банком, а при его от-
сутствии кредит становится фактически не-

обеспеченным». Кроме того, добавляет дру-
гой собеседник 

”
Ъ“, знакомый с обсуждени-

ем, между прекращением прав собственно-
сти в сносимом объекте и оформлением прав 
собственности в новом доме возникает раз-
рыв во времени, что также создает риски для 
банков. «Также необходимо, чтобы орган ре-
гистрации мог самостоятельно без заявле-
ния банка или заемщика перенести на но-
вый предмет залога все записи об обремене-

ниях, которые имелись в реестре в отноше-
нии прежних объектов ипотеки»,— добавля-
ет еще один участник обсуждения.

• Законопроект о реновации принят в пер-
вом чтении в апреле 2017 года. Документ на-
деляет городские власти полномочиями по 
сносу 8 тыс. пятиэтажек и «конструктив-
но аналогичных» домов. Переселенцы могут 
рассчитывать на «равнозначное благоустро-
енное» жилье в том же районе или соседнем 

(кроме обитателей ЦАО, Новой Москвы и Зе-
ленограда — им квартиру дадут в пределах 
округа). Предполагается, что переселение за-
тронет 1,6 млн человек.
Депутаты, как выяснилось, даже не подо-

зревали о том, что вопросы об ипотеке могут 
относиться к теме данного законопроекта. Во-
просов по «ипотеке не должно быть в этом про-
екте», поскольку это отдельная тема, заявил 
глава думского комитета по транспорту и стро-

ительству Евгений Москвичев (его комитет от-
вечает за законопроект). «Пятиэтажки в ипоте-
ку не берут, это же дома 1950-х годов построй-
ки, тогда такого понятия даже не было,— зая-
вил он 

”
Ъ“.— Если такие квартиры дают в ипо-

теку, то это мелочь, о которой нельзя серьезные 
разговоры вести». «Вы думаете, у нас есть ипо-
течники в пятиэтажках? Дома-то древние!» — 
заявила 

”
Ъ“ депутат Госдумы от Москвы, соав-

тор законопроекта Елена Панина.
Между тем ипотека в пятиэтажках есть. 

Причем выдают ее крупные игроки. Так, 
в Сбербанке, на который приходится почти 
50% ипотечного рынка, сообщили, что кре-
дитуют приобретение жилья на вторичном 
рынке без ограничений по году построй-
ки и количеству этажей, среди прокредито-
ванных объектов у банка есть и хрущевки. 
В Сбербанке и ВТБ24 вчера подтвердили, что 
участвуют в экспертном совете, который го-
товит поправки к закону о реновации, но де-
тали пока раскрыть не могут.

Ключевым вопросом программы, ко-
торый беспокоит не только банкиров, но 
и обычных граждан, является невнятная фор-
мулировка о «равнозначности» жилья. «Сей-
час идет обсуждение того, чтобы четко зафик-
сировать в законе, что 

”
равнозначный“ будет 

означать 
”
равнозначный по стоимости“, а не 

по метражу,— говорит топ-менеджер одного 
из крупных игроков на рынке ипотеки.— Это 
важно, потому что замена квартиры на дру-
гую в пределах округа совсем не гарантирует 
того, что ее стоимость не будет ниже».

В случае с ипотекой риски из-за такой нео-
пределенности возникают как для заемщика, 
так и для банка. «При удешевлении залога банк 
вправе требовать досрочного погашения кре-
дита,— говорит партнер юридической группы 

”
Стрижак и партнеры“ Вячеслав Косаков.— Са-

мим банкам в такой ситуации придется пере-
классифицировать ссуды в более низкую кате-
горию качества и досоздавать резервы».

инвестиции и финансы — с10

От списания нет спасения
Власти Подмосковья предлагают ужесточить 
порядок взыскания неуплаченных налогов 

Как стало известно ”Ъ“, власти Мос
ковской области обратились в прави
тельство с идеей ужесточения поряд
ка взыскания растущей  задолженности 
по налогам физлиц. Предлагается, 
что в случае накопления налогового 
долга в размере 10 тыс. руб. налогови
ки смогут взыскивать его без суда с зар
платных и банковских счетов граждани
на. Кроме того, для должников может 
быть введен запрет на управление ав
томобилем до погашения долга, на ре
гистрацию недвижимости, получение 
загранпаспорта и проч.— всего им бу
дут недоступны 33 госуслуги. В ФНС 

”Ъ“ подтвердили, что с предложениями 
знакомы, но от оценки уместности ини
циатив Московской области воздержа
лись. Юристы уверены, что оспаривать 
списания в судах граждане не будут — 
стоимость услуг юристов втрое превы
шает порог задолженности.

Как стало известно 
”
Ъ“, губернатор Мос-

ковской области Андрей Воробьев обратил-
ся к главе правительства Дмитрию Медве-
деву с предложением ужесточить механизм 

взыскания налоговой задолженности физ-
лиц. Он обращает внимание премьер-ми-
нистра на то, что по итогам 2016 года дол-
ги граждан по имущественным налогам (на 
недвижимость, автомобили и землю) выро-
сли на 26% и составили 212,6 млрд руб., что 
выше суммы годовых поступлений в кон-
солидированный бюджет РФ на 18%. Этими 
темпами долг растет как минимум послед-
ние два года, основной объем уклонения — 
от автомобильных налогов.

Нынешний механизм взыскания, по 
мнению губернатора, не особенно эффек-
тивен: процедура растянута на срок более 
300 дней, между задействованными в ней 
органами — ФНС, Службой судебных при-
ставов, мировыми судьями и «Почтой Рос-
сии» — отсутствует электронный докумен-
тооборот. Пока действует один реальный 
механизм воздействия на должников — ог-
раничение на выезд за пределы РФ. Но, как 
отмечают авторы инициативы, эта мера не 
затрагивает большинство жителей страны.

экономическая  
политика — с2

Ярослава КПСС!
Приехав в Рыбинск, Владимир Путин 
столкнулся с коммунизмом

25 апреля президент России Владимир 
Путин приехал в Рыбинск Ярославской 
области, где нажал кнопку запуска но
вой отрасли отечественного двигате
лестроения и встретился с ярославски
ми бизнесменами, которым дал понять, 
что вскоре рубль снова ослабнет. Кро
ме того, Владимир Путин, сообщает спе
циальный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников, обнаружил в Ярославской 
области признаки коммунизма.

В зале, где Владимир Путин должен был 
нажать кнопку, означающую начало работы 
нового грандиозного стенда научно-произ-
водственного объединения (НПО) «Сатурн», 
рабочие, которых вызвали на разговор 
с президентом, шевелили губами, стараясь 
запомнить вопросы, которые были записа-
ны в бумажках, зажатых в их плотных рабо-
чих руках.

У одного из них, ведущего инженера по 
испытаниям Алексея Голубева, я поинтере-
совался, о чем он будет спрашивать прези-
дента (спросить-то, сразу скажу, не удалось 
ни о чем: Владимир Путин сказал им пару 
слов и наскоро попрощался).

— О нашей работе,— с туманной многоз-
начительностью ответил он.

Странно: мне казалось, что это президент 
должен спрашивать сотрудников завода об 
их работе. Но после того, что мы только что 
услышали от вице-премьера Дмитрия Рого-
зина, не следовало ничему уже удивляться.

Дело в том, что в одном из цехов НПО «Са-
турн» он рассказал, что, во-первых, «сегод-
ня дается старт новой отрасли — россий-
ских морских газотурбинных двигателей». 
И что, во-вторых, «они (прежде всего аме-
риканцы.— А. К.) думали, что поставят нас 
в угол! Но мы все сделали сами, и вот закон-
чили фрегат…».

Ведь тут, казалось бы, либо «поставить на 
колени», либо «загнать в угол». А вот «поста-
вить в угол» — это неловко как-то получается.

— Дмитрий Олегович,— вступился за 
коллегу помощник президента Андрей Бе-
лоусов, с которым я поделился этой неожи-
данной болью,— видимо, торопился и ре-
шил для краткости соединить два разных 
выражения. Но смысл ведь понятен!
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Перед началом переговоров 
о торговом соглашении с Вели-
кобританией Брюссель повышает 
ставки. Кроме €60 млрд, предъ-
явленных Лондону в качестве сче-
та за выход из ЕС, Еврокомиссия 
может потребовать еще €2 млрд 
компенсации ущерба от недопо-
лученных таможенных пошлин в 
2013–2016 годах. По мнению ев-
рочиновников, таможенная служ-
ба страны недостаточно боролась 
с мошенническими схемами вво-
за текстильных изделий и обуви 
из Китая.

По данным Европейского бю-
ро по борьбе с мошенничеством 
(OLAF), объем товаров из КНР, вве-
зенных через британские порты 
за последние три года, вырос бо-
лее чем вдвое — со 192 тыс. тонн в 

2013 году до 407 тыс. тонн в 2016 го-
ду. Ввозились они по заведомо за-
ниженной стоимости: так, жен-
ские хлопковые брюки оценива-
лись в €0,9 за 1 кг против среднеев-
ропейской цены в €26. Размер пош-
лины составлял 12% декларирован-
ной стоимости, 86% товаров немед-
ленно экспортировались в другие 
страны ЕС, а вовлеченные в пре-
ступную схему фирмы-одноднев-
ки исчезали, не заплатив НДС, за-
являют в OLAF. В итоге в ЕС оцени-
ли недополученные таможенные 
сборы в €2 млрд, а потери НДС — в 
€3,2 млрд. Брюссель также обвинил 
британских таможенников в недо-
статочной кооперации с коллегами 
из ЕС. По словам главы отдела рас-
следований OLAF Эрнесто Бьянки, 
британская таможня ответственна 

за 79% всех неполученных доходов 
бюджета ЕС от таможенных сборов 
в 2016 году. 

Отметим, впрочем, что внешне-
торговая статистика Великобрита-
нии не подтверждает предположе-
ний Брюсселя о резком росте реэкс-
порта в ЕС ввезенных в страну това-
ров. Несмотря на рост объема подо-
зрительных операций, общий объ-
ем экспорта страны в ЕС неуклон-
но снижался: дефицит торгового ба-
ланса Великобритании со страна-
ми союза вырос с 2013 по 2016 год с 
£69,4 млрд до £95,62 млрд. Не соглас-
ны с обвинениями и сами британ-
ские таможенники. По словам пред-
ставителя ведомства, сейчас оно рас-
следует 550 случаев вероятного мо-
шенничества с ввозными пошлина-
ми. Кроме того, там отметили, что на-

званная OLAF сумма — лишь предва-
рительная оценка и будет оспоре-
на. Сумма, рекомендованная OLAF 
к взысканию, действительно явля-
ется беспрецедентной для ЕС. В 2015 
году бюро оценило размер средств, 
недополученных бюджетом ЕС в ре-
зультате различных случаев мошен-
ничества во всех 28 странах союза, в 
€888 млн, из которых на ущерб от ис-
пользования таможенных схем при-
шлось €97,9 млн. При этом в судах 
европейским властям удалось взы-
скать лишь €187 млн.

По мнению заведующего лабо-
раторией международной торговли 
ИЭП имени Гайдара Александра Кно-
беля, требования компенсации мо-
гут быть использованы Брюсселем 
как инструмент давления и укрепле-
ния своей позиции на переговорах о 

будущем торговом соглашении ЕС и 
Великобритании. «В зависимости от 
сговорчивости британской стороны 
эти претензии могут быть рассмо-
трены с различной степенью скру-
пулезности»,— отмечает он.

Напомним, ранее премьер-ми-
нистр Великобритании Тереза Мэй 
заявила о желании заключить самое 
масштабное соглашение о свобод-
ной торговле с ЕС в рамках «глубоко-
го и особенного» партнерства. Пере-
говоры должны начаться в конце мая 
(см. 

”
Ъ“ от 3 апреля). Если достичь со-

гласия не удастся, Лондон будет тор-
говать со странами ЕС по правилам 
ВТО. ЕС также предостерег Великоб-
ританию от ведения торговых пере-
говоров с третьими странами до за-
вершения процесса выхода из союза.

Надежда Краснушкина

ЕС рассчитал британскую таможню
Брюссель надеется получить от Лондона компенсацию убытков в €2 млрд

Поэтому набор ограничений 
предложено расширить. Предлагает-
ся внести поправки в ст. 48 Налого-
вого кодекса, которые позволят рас-
пространить внесудебное списание 
со счетов и на граждан (сейчас эта ме-
ра действует лишь для юрлиц). Речь 
идет о задолженности от 10 тыс. руб. 
неуплаченных налогов. Как говорит-
ся в пояснительной записке к зако-
нопроекту (документ есть у 

”
Ъ“), сей-

час задолженность физлиц взыски-
вается только в судебном порядке. 
Взыскание суммы свыше 3 тыс. руб. 
проводится в порядке приказного 
производства — без судебного раз-
бирательства и вызова сторон. Для 
обращения в суд налоговый орган 

должен ждать момента, когда долг 
превысит 3 тыс. руб. (но не более 
трех лет). После получения судебно-
го приказа взыскание производится 
судебными приставами.

Бесспорный порядок взыскания 
(без привлечения мировых судей) 
позволит налоговикам самостоя-
тельно выносить решения о взима-
нии долгов. Они смогут списывать 
задолженность с зарплатных и бан-
ковских счетов граждан — и только 
при отсутствии таких счетов реше-
ние будет направляться приставам.

Второе крупное изменение — 
введение ограничений для гра-
ждан-должников на получение ря-
да государственных и муниципаль-
ных услуг. Это запрет на регистра-
цию сделок с недвижимостью и ав-

томобилями, временное ограниче-
ние на пользование транспортным 
средством, запрет на получение за-
гранпаспорта, лицензий на оружие, 
охотничьего билета, выписок из ре-
естров. В целом в списке 33 государ-
ственные и муниципальные услуги, 
которые будут недоступны до пол-
ного погашения гражданином дол-
гов (если денег расплатиться нет, ог-
раничения будут действовать один 
год). Часть идей явно непроходная 
— например, ограничения могут по-
мешать гражданину предпринять 
действия, которые могли бы позво-
лить ему найти деньги для погаше-
ния долга.

В письме Дмитрию Медведеву 
инициатор изменений пишет, что 
его предложения поддержаны гла-

вами Минфина и ФНС. В налоговой 
службе 

”
Ъ“ сообщили, что знакомы 

с предложениями подмосковных 
властей, однако от их оценки воз-
держались.

Власти Подмосковья прямо ука-
зывают, что их меры могут ударить 
по населению: «В целях исключения 
негативных социальных последст-
вий следует… выработать ряд спе-
циальных мер в отношении защиты 
интересов малообеспеченных гра-
ждан». Юристы предупреждают о пе-
рекосе баланса прав должника и го-
сударства в пользу последнего. «Все 
эти меры излишни,— уверен глава 
юрфирмы 

”
Главстрахконтроль“ Ни-

колай Тюрников.— Санкции не со-
ответствуют размеру и уровню нару-
шения: ведь работодатель с физли-

ца удерживает суммы НДФЛ суще-
ственно большие, чем 10 тыс. руб.». 
По его словам, меры, предлагаемые 
подмосковным губернатором, спо-
собны улучшить ситуацию с соби-
раемостью налогов, но чреваты су-
щественным размером ошибочных 
списаний. При этом граждане не бу-
дут оспаривать такие списания, уве-
рен юрист. «Найти поставщика юри-
дической услуги по оспариванию 
ошибочного списания практиче-
ски невозможно,— говорит Нико-
лай Тюрников.— В целом сопрово-
ждение судебного процесса стоит 
порядка 20–30 тыс. руб. в Москве и 
в среднем 15–30 тыс. руб.— по стра-
не». Гражданам будет выгоднее не 
спорить с государством.

Татьяна Гришина

От списания нет спасения

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 666,7

миллиарда рублей составил чистый финансовый результат российских компаний в февра-
ле 2017 года, свидетельствуют данные Росстата. По сравнению с февралем 2016 года прибыль до налого-
обложения увеличилась всего на 7,6% после увеличения в 2,2 раза в январе 2017 года, что частично может 
объясняться календарным эффектом. В результате в январе—феврале прибыль в добыче выросла на 
29,8%, в обработке — в 8 раз, в торговле — на 7,1%, в сельском хозяйстве — на 11,8%, в связи — на 29,4%, 
в транспортных отраслях — на 49,4%, в строительстве — на 99%. При этом за год, согласно предваритель-
ным оценкам Росстата, доля убыточных организаций снизилась на 1,4 процентного пункта — до 34,3%.

РЫНОК ЛЕКАРСТВ

Фармкомпании  
рассчитывают  
на государство

Участники фармацевтического 
рынка РФ на ближайшие два 
года прогнозируют его рост как 
в стоимостном, так и в натуральном 
выражении, при этом они считают 
нынешние объемы господдержки 
отрасли недостаточными. Такие 
выводы можно сделать из исследо-
вания консалтинговой группы IPT, 
основанного на проведенном 
опросе российских и иностранных 
фармкомпаний.

По их прогнозу, в 2017 году 
по сравнению с 2016-м объем 
российского фармрынка в стои-
мостном выражении увеличится 
на 6–7% (до 1,3 трлн руб.), в 2018 
году — еще на 9%. Рост в натураль-
ном выражении (в упаковках) в эту 
двухлетку составит 4–6% ежегодно. 
Если в 2017 году существенный 
вклад в прирост в натуральном 
выражении внесет сегмент 
госзакупок (планируется увеличить 
объем закупаемых препаратов при 

стабилизации расходов на уровне 
2016 года), то в 2018-м рынок 
может вырасти и в стоимостном 
выражении — в пределах 10%. 
Прирост спроса в коммерческом 
сегменте, по мнению аналитиков, 
будет поддерживать старение насе-
ления: по прогнозу Росстата, доля 
россиян старше 60 лет в 2017 году 
составит 19,4%, в 2020-м — 20,7%. 
Будет расти и объем инвестиций 
в отрасль — по сравнению с 2016 
годом он увеличится на 10–12%, 
и составит 37,5 млрд руб. Сущест-
венную роль в динамике инвести-
ций, по оценке авторов доклада, 
должно сыграть государство, 
так как расходы по программе 
«Фарма-2020» только в этом году 
вырастут на 15%, до 11,6 млрд руб.

Впрочем, по оценке компаний, 
недостаток государственного 
финансирования занимает лишь 
третье место (52% опрошенных) 
среди факторов, мешающих 
развитию отрасли. На первое 
место респонденты поставили 
несовершенство законодательного 
регулирования отрасли (73%), на 
второе — теку щее состояние рос-
сийской экономики (67%). Среди 
сфер, которые сейчас являются на-
иболее трудоемкими для компаний, 
на первом месте оказалась госре-
гистрация новых лекарств (63%), 
регистрация предельных отпускных 
цен для препаратов из списка 
ЖНВЛП (50%) и их маркировка 
(50%). Более 65% опрошенных 
считают необходимым упросить за-
конодательные требования к этим 
процессам. На четвертом месте 
списка проблем — привлечение 
финансирования (38%), на пятом — 
вопросы соответствия правилам 
обращения препаратов (25%).

Анастасия Мануйлова

2014 2015 2016 2017* 2018*

ДИНАМИКА ПОКАЗАТЕЛЕЙ 
ФАРМРЫНКА РФ (МЛРД РУБ.) 
ИСТОЧНИК IPT GROUP. 

Объем коммерческого сегмента

Объем сегмента парафармацевтики

Объем сегмента госзакупок

0

500

1000

1500

2000

*ПРОГНОЗ. 

294

183

675

323

195

741

338

212

802

338

232

875

369

302

907

1156
1259

1351
1445

1578

В Крыму введен мораторий на ка-
питальное строительство — по 
распоряжению главы республи-
ки Сергея Аксенова до 2018 года 
работы будут запрещены до про-
верки документов. Власти Кры-
ма обещают, что проверки займут 
месяц, но ведомства, которые бу-
дут их проводить, узнали о мо-
ратории лишь после публикации 
документа. Ряд застройщиков 
уже столкнулись с трудностями 
и ждут коллапса в отрасли и судов 
из-за убытков. Банки уже начали 
приостанавливать кредитование 
проектов, а работу на крымских 
стройках могут потерять несколь-
ко тысяч строителей.

Глава Крыма Сергей Аксенов ввел 
до 1 января 2018 года мораторий на 
строительство и реконструкцию ка-
питальных объектов (кроме бюд-
жетного строительства) — работы 
запрещены до проверки докумен-
тов Архитектурным градостроитель-
ным советом республики. Останов-
лена выдача разрешений на строи-
тельство и деклараций о начале вы-
полнения работ и о готовности объ-
екта. Запрет вводится в Алуште, Ев-
патории, Керчи, Судаке, Саки, Фео-
досии, Ялте, Симферополе и шести 
районах Крыма. Распоряжение гла-
вы Крыма появилось менее чем че-
рез месяц после критики его беспо-
рядочной застройки президентом 
Владимиром Путиным. Вчера Сер-
гей Аксенов ожидаемо объяснил 

свое решение: «Уровень хаотичной 
застройки без документации вышел 
за все допустимые пределы» — и по-
обещал, что мораторий будет снят в 
течение месяца. 

Совет из представителей архитек-
турного сообщества и крымских ми-
нистерств возглавила главный архи-
тектор Крыма Анна Царева. Она зая-

вила 
”
Ъ“, что застройщикам, не на-

рушающим закон, нечего опасать-
ся — проверка будет произведена «в 
кратчайшие сроки». Если претензий 
не будет, работы на объектах возоб-
новятся. Без дополнительных про-
верок госпожа Царева прогнозирует 
«огромные убытки для Крыма и РФ». 
В пресс-службе Минстроя Крыма 

”
Ъ“ 

сообщили, что распоряжение о мо-
ратории увидели лишь на официаль-
ном сайте и подробностей не знают. 

Гендиректор ООО «Интерстрой» 
Евгений Кабанов сказал 

”
Ъ“: «Опа-

саться должны те, кто нарушает за-
кон. У нас все объекты прошли согла-
сования, проверкой больше, провер-

кой меньше — нам не страшно». По 
его мнению, проверка займет один-
два месяца. Глава совета директоров 
«БЕСТ-Новострой» Ирина Доброхото-
ва полагает, что мораторий не окажет 
негативного влияния на рынок, если 
продлится месяц, а не до конца года.

«Непонятно, как это решение бу-
дет реализовано, но в любом случае 
оно создаст проблемы и приведет к 
коллапсу в отрасли»,— заявил 

”
Ъ“ 

председатель Ассоциации застрой-
щиков Крыма, соучредитель РСУ «Ар-
тек» в Гурзуфе и сопредседатель реги-
онального отделения «Деловой Рос-
сии» Алексей Гринцевич. Его ком-
пания через три месяца должна бы-
ла сдать в удаленном от моря кварта-
ле жилой комплекс, разрешение на 
строительство было выдано крым-
скими властями два года назад по за-
конам РФ. Но вчера крымский банк 
РНКБ уведомил застройщика, что в 
связи с мораторием банк приоста-
навливает кредитование проекта 
на 200 млн руб. «У застройщиков нет 
другого выхода, чем взыскивать че-
рез суд возмещение ущерба, причи-
ненного решением о моратории»,— 
предупредил он. Убытки понесут и 
поставщики, в результате бюджет не-
дополучит налоги. В целом в Крыму 
будут уволены 3–5 тыс. строителей, 
из них 40–50% россияне, подчерк-
нул он. Еще один крымский инвес-
тор заявил 

”
Ъ“, что «такие действия 

властей портят инвестклимат и по-
рождают коррупцию».

Крымский общественник и 
юрист Александр Талипов счита-
ет, что распоряжение главы Крыма 
нарушает Конституцию — крым-
ские власти, не способные решить 
проблему хаотичной застройки, за-
претили любое капстроительство. 
«Люди, которые получили участок 
под индивидуальное жилье и нача-
ли сейчас строить дом, вынуждены 
прекратить строительство. А про-
блему застройки побережья вре-
менные запреты не решат»,— гово-
рит он, настаивая: оценку действий 
крымской власти должна дать про-
куратура, а компании будут судить-
ся из-за убытков. 

Заместитель главы Минэкономи-
ки Сергей Назаров заявил 

”
Ъ“, что 

действия властей «абсолютно раз-
умны» и не оказывают негативного 
влияния на инвестклимат. В Мин-
строе России 

”
Ъ“ отмечают, что в 

принципе введение таких ограниче-
ний — это «прерогатива региональ-
ных властей». Однако процедуры 
в сфере жилищного строительства 
входят в закрытый перечень — «ввод 
новых процедур градостроительны-
ми советами является незаконным 
(хотя они могут быть рекоменда-
тельными) и, как правило, пресека-
ется прокуратурой». 

Евгения Крючкова;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург
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Глава Крыма Сергей Аксе-
нов в борьбе с хаотичной 
застройкой полуострова 
остановил все строитель-
ные работы до 2018 года, 
но пообещал снять морато-
рий через месяц   
ФОТО ИГОРЯ КАЗАЦА
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А ведь смысл-то, может быть, 
именно в том и состоит, что Россию и 
правда решили не загнать в угол или 
поставить на колени, а именно поста-
вить в угол. И на самом-то деле Дмит-
рий Рогозин сказал наконец-то вслух 
то, о чем многие боялись и думать-то.

Владимир Путин нажал кнопку 
и рассказал рабочим, как рад, что в 
свое время, когда Украина отказа-
лась поставлять свои газотурбинные 
двигатели России, было принято ре-
шение (а сам он его и принимал) «не 
делать что-то среднее, а делать свое, 
сместив вправо срок перевооруже-
ния российского флота, чтобы дать 
ему российские двигатели».

Срок сместили вправо, и теперь, 
на заседании Военно-промышлен-
ной комиссии, Владимир Путин 
рассказывал, что вместо запланиро-
ванных двух лет с созданием новой 
отрасли справились за полтора. И 
опять санкции, конечно, пошли на 
пользу. Николаевские верфи на Ук-
раине теперь, разумеется, пустуют, 
а российские распирает от вожде-
ленной загрузки.

— Мы готовы при возможностях, 
которые от нас не зависят, вернуться 
к этой кооперации,— сказал прези-
дент, и разве не доставляло ему осо-
бенного удовольствия это сказать.

Без сомнения, у Владимира Пу-
тина была еще одна цель приехать 
в Рыбинск, и еще неизвестно, ка-
кая была главной, а какая — побоч-
ной. Продолжаются его поездки в 
поддержку глав регионов, которых 

он сам назначил в последнее время 
(начались они с Великого Новгоро-
да, где врио губернатора работает 
экс-глава Агентства стратегических 
инициатив Андрей Никитин).

В Ярославле врио губернатора, 
которому в сентябре тоже предсто-
ят выборы, работает Дмитрий Ми-
ронов, человек сосредоточенный, 
наблюдающий за всеми движени-
ями президента как заговоренный 

и даже, кажется, непроизвольно, и 
может, помимо своей воли как буд-
то даже копирующий их все.

Так же как и в Великом Новго-
роде Владимир Путин в Рыбинске 
встретился с бизнесменами. Толь-
ко там это были молодые бизнес-
мены со всякими более или менее 
уникальными стартапами. А тут, в 
Рыбинске,— пожившие в бизнесе 
люди, представляющие все, кажет-
ся, крупные предприятия области: 
по этому признаку, видимо, и были 
отобраны, от греха.

Олег Белков, генеральный дирек-
тор судостроительного завода «Вым-
пел», прежде всего рассказал прези-
денту, что он тесно сотрудничает, без-
условно, с путешественником Федо-
ром Конюховым. Только вчера в та-
ком же сотрудничестве Владимиру 
Путину отчитался на заседании Рус-
ского географического общества в 
Санкт-Петербурге Виктор Вексель-
берг. Тогда речь шла о кругосветном 
путешествии на планере, а тут — о 
кругосветном 42-дневном путешест-
вии на 70-метровом корабле во вре-
мя регаты в честь Жюля Верна.

Где еще успел побывать Федор Ко-
нюхов до президента, остается толь-
ко предполагать. Пока — везде.

И тут Владимир Путин дал понять, 
что слишком хорошо помнит полит-
экономию марксизма-ленинизма и 
желанную ситуацию, когда человек 
работает по возможностям, получает 
по потребностям и когда зарплата у 
тебя никак не зависит от производи-
тельности труда, потому что ты и так 
отдаешь себя своему делу без остатка.

Началось с того, что Олег Белков 
упомянул о резком скачке произво-
дительности труда на своем пред-
приятии. Господин Путин попросил 
уточнить, на сколько процентов она 
выросла.

— Дошла до 10 млн руб. на чело-
века,— пояснил Олег Белков.

— Ну на сколько процентов? — 
переспросил президент, которого 
такой подход только запутывал.

— В десять раз,— на этот раз по-
нятно высказался Олег Белков.

— А зарплата у вас… — Владимир 
Путин вгляделся в свои бумаги,— 
выросла в 2,8 раза. Если все так бу-
дут работать, как Олег Юрьевич, то 
мы все будем жить при коммунизме.

Геннадий Зюганов, основной за-
ботой которого сейчас является об-
еими руками, всей грудью остано-
вить вынос тела Владимира Ульяно-
ва из мавзолея (и это, конечно, чу-
десный подарок ему на всю предвы-
борную президентскую кампанию), 
получил вдруг привет горячий из 
Рыбинска.

Владимир Путин одобрил еще 
одну идею Олега Белкова — строи-
тельство судов для перевозки пасса-
жиров по маршруту Ялта—Сочи (и 
обратно). Олег Белков на этой встре-
че боролся за заказы для своего 
«Вымпела» — да и правильно делал.

Тема оказалась не чужая для Вла-
димира Путина. Он сказал, что есть 
несколько моментов — безопас-

ность (но не та, о которой все сра-
зу подумали) «при определенном 
уровне волнения в море. И надо по-
нимать, что это только в виде льгот 
по лизингу, может быть». И «ваше 
предложение не единственное». И 
«было мое предложение поставить 
туда круизное судно — слава богу, 
коллеги быстро среагировали!»

Чтобы коллеги так же быстро сре-
агировали на предложение Олега 
Белкова, ему нужно сначала выиг-
рать президентские выборы.

Гендиректор «Русской механи-
ки» Леонид Можейко был озабочен 
укреплением рубля: у него амби-
ции экспортера.

— Это один из ключевых вопро-
сов! — оживился Владимир Пу-
тин.— Важен даже не курс, а ста-
бильность! Слишком много рисков, 
если мы отойдем от плавающего 
курса рубля. Занимаемся, поверьте 
мне, почти в ежедневном режиме! Я 
просто боюсь сказать лишнее слово, 
чтобы не навредить! Здесь угроза со 
всех сторон!

Он поднял голову и увидел все 
эти, собственно говоря, угрозы:

— Если бы не было камер, я бы 
сказал более конкретно! Но пока на 
этом остановимся.

Но и так стало понятно: в бли-
жайшее время будут предприня-
ты усилия по ослаблению того, что 
вдруг было окрепло.

Глава совета директоров АО «Рус-
ские краски» Яков Якушев признал-
ся, что делает «лучшую краску, ко-
торая не хуже, а порой лучше, чем 
сейчас используется для покраски 
российских самолетов!.. Мы хотим 
этим заниматься, но Денис Валенти-
нович нас отсылал…».

— Я не отсылал, а направлял! — 
немедленно среагировал министр 
промышленности Денис Мантуров.

— Мы поймали Денис Валенти-
ныча где-то и стали просить… — пе-
ребил его Яков Якушев.

Эта задушевность, с какой Влади-
мир Путин начал разговор с бизнес-
менами, сыграла с ними злую шут-
ку: они не только стали вдруг вос-
принимать сидящего с ними за од-
ним столом президента как старо-
го знакомого, которому есть смысл 
рассказать, как тут все устроено и 
как должно быть все устроено там, а 
то откуда ему знать, но уже и не вос-
принимали как людей, имеющих 
право слова, всех остальных, мини-
стров и помощников, которые при-
ехали с Владимиром Путиным.

Вот они и разгорячились все, и 
появились, кажется, проблемы с 
адекватностью.

— Я тоже обратил внимание,— 
наконец перебил и Якова Яку-
шева господин Путин (на «отсы-
лал».— А. К.), но уже не стал гово-
рить…

— Да, как только они («Русские 
краски».— А. К.) пройдут сертифи-
кацию, при конкурентной цене я 
сам заинтересован!.. — Денис Ман-
туров уже сам был разгорячен.

— При сверхконкурентной це-
не,— поправил его Яков Якушев.

— Если не использовать админи-
стративный ресурс,— лишний раз 
поощрил его Владимир Путин,— то 
годами он будет ковыряться с бюро-
кратическими процедурами.

— Сам прослежу! — пообещал 
Денис Мантуров.

Очевидно, за самим собой.
Между тем Яков Якушев стал авто-

ром еще одной, загадочной фразы:
— Если покрасить нашей кра-

ской, с гарантией в два раза дольше 
стоит!

В какой-то момент разговор за-
шел о том, что крупные корпора-
ции не дают возможности малому и 
среднему бизнесу претендовать на 
госзаказы, несмотря на то что по за-
кону малый и средний бизнес име-
ет право на 15% от этих заказов.

— У нас корпорацией малого и 
среднего бизнеса руководит госпо-
дин Браверман,— сообщил Влади-
мир Путин.— Он такой активный 
молодой человек (Александр Бра-
верман при этих словах, уверен, ски-
нул сразу еще лет десять.— А. К.). Он 
этим занимается. Там есть положе-
ние о корпорации. Инфраструктур-
ные монополии при утверждении 
инвестором должны получить его 
подпись. Он должен защищать инте-
ресы малого бизнеса!

Впрочем, Владимир Путин не 
сказал, что господин Браверман их 
не защищает.

— Да, у нас записано 15%. А если 
на самом деле с помощью различных 
махинаций,— продолжил Владимир 
Путин,— будут отсекать сертифика-
цию, надо все это сделать пожестче!

Денис Мантуров кивнул. Алек-
сандр Браверман, который в этот 
момент был в Москве и не слышал 
этих слов,— безусловно, тоже.

Андрей Колесников,  
Рыбинск

Ярослава КПСС!

На встрече с ярославскими 
бизнесменами Владимир 
Путин не в первый раз  
искренне благодарил  
Запад за санкции 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Олег Белков, генеральный директор 
судостроительного завода «Вымпел», 
прежде всего рассказал президенту, 
что он тесно сотрудничает с путешест-
венником Федором Конюховым
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Как стало известно ”Ъ“, прокуратура  
Ингушетии предложила регионально-
му парламенту снять с дальнейшего рас-
смотрения принятый в первом чтении 
законопроект, запрещающий увекове-
чивать память Иосифа Сталина на тер-
ритории республики. В законопроекте 
прокурор Ингушетии Гирихан Хазбиев 
обнаружил «коррупциогенный фактор». 
Как заявили ”Ъ“ в прокуратуре Ингу-
шетии, принятие закона будет оспоре-
но в суде. Ингушские депутаты с претен-
зиями прокуратуры не согласны и также 
готовы защитить в суде антисталинский 
закон. На стороне парламентариев вы-
ступают местные правозащитники.

Снять с рассмотрения законопроект о за-
прете увековечивать память Иосифа Стали-
на на территории Ингушетии прокуратура 
предложила, усмотрев в документе «наруше-
ния юридико-технического характера и кор-
рупциогенный фактор». По мнению проку-
рора Ингушетии Гирихана Хазбиева, таким 
фактором, в частности, является «употребле-
ние неустоявшихся, двусмысленных терми-
нов и категорий оценочного характера». Кро-
ме того, в прокуратуре сочли, что принятие 
закона в предложенном виде может огра-
ничить гарантированную Конституцией РФ 
«свободу мысли и слова». «Никто не может 
быть принужден к выражению своих мне-
ний и убеждений или отказу от них»,— гово-
рится в письме прокурора.

Как сообщал 
”
Ъ“ 27 февраля, законопроект 

был принят парламентом республики в пер-
вом чтении накануне скорбной для жителей 
Ингушетии даты — 73-й годовщины депорта-
ции ингушей в 1944 году. Законопроект пред-
усматривает запрет не только на установку па-
мятников Сталину и его бюстов и присвоение 
его имени городам, селам и улицам, но и на пу-
бличное оправдание, одобрение его деятель-
ности, в том числе путем размещения его изо-
бражений в общественных местах и админис-
тративных помещениях с целью возвеличива-
ния его личности и деяний. Законопроект был 
принят в первом чтении единогласно.

Если в республиканском парламенте за ан-
тисталинский законопроект проголосовали 
даже местные коммунисты, то на федераль-
ном уровне у идеи ингушских парламента-
риев нашлись ярые противники. Так, по мне-
нию депутата Госдумы от КПРФ Владимира Ка-
шина, депортация пошла на пользу народам 
Северного Кавказа. «У вайнахов нет никаких 
оснований обижаться на Сталина: принимая 
решение о депортации, власти страны хотели 
уберечь горцев от расправы фашистов»,— за-
явил 

”
Ъ“ господин Кашин. А депутат Госдумы 

от КПРФ Валерий Рашкин не только осудил за-
конопроект, но решил воспрепятствовать его 
принятию, направив соответствующее обра-
щение в прокуратуру Ингушетии. В своей жа-
лобе господин Рашкин указал, что антиста-
линский закон «нарушает принцип равенст-
ва всех перед законом и ущемляет право гра-
ждан на свободу слова и выражения своего 

мнения». «Наши сотрудники проанализиро-
вали текст законопроекта и сделали свои за-
мечания. Если депутаты не прислушаются к 
ним, то будут приняты предусмотренные за-
коном меры дальнейшего прокурорского ре-
агирования вплоть до обращения в суд»,— за-
явил 

”
Ъ“ представитель прокуратуры Ингуше-

тии Сергей Кулагин.
В парламенте не намерены выполнять 

требования республиканской прокуратуры. 
«Кто-то там, возможно, и другого мнения о 
преступлениях Сталина, пусть себе так счи-
тает, но мы дойдем до конца, рассмотрим и 
примем закон в любом случае»,— заявил 

”
Ъ“ 

спикер парламента Зелимхан Евлоев. По его 
словам, попытки оправдать репрессии в от-
ношении целых народов не выдерживают 
критики. «Странно слышать о намерении 
Сталина защитить горцев от фашистов, ког-
да мероприятия по депортации народов Се-
верного Кавказа производились уже после 
освобождения оккупированных герман-
ской армией территорий региона»,— сказал 
он, отметив, что депутаты, единодушно осу-
ждающие сталинизм, также готовы в судеб-
ном порядке отстаивать закон.

По сведениям 
”
Ъ“, в администрации Ин-

гушетии посчитали принятие такого закона 
на местном уровне неактуальным, посколь-
ку выступают за десталинизацию на феде-
ральном уровне. При этом ингушских де-
путатов готовы поддержать местные право-
защитники. «Понятно, что в Ингушетии, на-
род которой испытал на себе ужасы тоталь-
ной депортации, никто и без этого закона 
не стал бы прославлять Сталина. Это скорее 
символический жест, демонстрация нашего 
отношения к сталинизму. И прокуратуре тут 
не следовало вмешиваться»,— заявил 

”
Ъ“ ру-

ководитель ингушского отделения правоза-
щитного центра «Мемориал» Тимур Акиев. 
По его словам, те, кто выступает против за-
прета на увековечение памяти Сталина, бо-
ятся, что пример ингушских депутатов могут 
подхватить и в других регионах.

Напомним, летом 2016 года с инициати-
вой принять федеральный закон, предусма-
тривающий уголовное наказание за отри-
цание или одобрение сталинских депорта-
ций, выступил парламент Карачаево-Черке-
сии (КЧР). Нарушителей закона об отрицании 
репрессий депутаты КЧР предлагают наказы-
вать штрафом до 1 млн руб., суммой, равной 
двухгодовому заработку провинившегося, 
либо привлечением его к обязательным ра-
ботам на срок до 320 часов. Резко осудил ста-
линизм и глава Чечни Рамзан Кадыров, нака-
нуне годовщины депортации вайнахов раз-
местивший в своем Instagram пост со слова-
ми проклятия в адрес вождя народов и его со-
ратников. «На фронтах гибли миллионы сол-
дат и офицеров, а Сталин бросил на распра-
ву с чеченским народом 120 тыс. человек. В 
ходе операции расстреляли около 800 жите-
лей Чечни. Потери народа превысили 54% от 
его численности»,— напомнил глава Чечни.

Муса Мурадов

Ингушская прокуратура 
вступилась  
за Иосифа Сталина
Местному парламенту предложено отозвать 
законопроект об увековечении памяти 
советского лидера

По сведениям ”Ъ“, в 112-м Кингисепп-
ском одномандатном округе (Ленин-
градская область) на довыборах в Гос-
думу может выдвинуться заместитель 
председателя правительства Ленобла-
сти по сельскому хозяйству Сергей Ях-
нюк. В беседе с ”Ъ“ господин Яхнюк за-
явил, что не исключает своего участия 
в праймериз партии «Единая Россия». 
Последний срок подачи документов 
на праймериз — 27 апреля, уже зая-
вились 16 человек. Эксперт полагает, 
что у «Единой России» не будет проблем 
с выборами по этому округу, если госпо-
дин Яхнюк выставит свою кандидатуру, 
поскольку гарантом его победы являют-
ся региональные власти.

В 112-м Кингисеппском одномандат-
ном округе может выдвинуться замести-
тель председателя правительства Ленобла-
сти, председатель комитета по агропромыш-
ленному и рыбохозяйственному комплексу 
Сергей Яхнюк. Как стало известно 

”
Ъ“, его 

поддержал как губернатор, председатель 
правительства Ленобласти Александр Дро-
зденко, так и региональный блок админист-
рации президента. «Я не исключаю, что выд-
вину свою кандидатуру на праймериз»,— 
сказал 

”
Ъ“ сам господин Яхнюк. Довыборы 

в Госдуму в области проводятся с переходом 
экс-спикера нижней палаты Сергея Нарыш-
кина, который избирался по Кингисеппско-
му округу, на работу в СВР сразу после окон-
чания думской кампании.

Господин Яхнюк работает в руководстве об-
ласти более десяти лет, пришел на эту долж-

ность еще при прежнем губернаторе Ленобла-
сти Валерии Сердюкове. Он выходец из При-
озерского района Ленобласти, главой которо-
го в свое время работал экс-глава правитель-
ства, а сейчас — спецпредставитель прези-
дента России по взаимодействию с форумом 
стран—экспортеров газа Виктор Зубков. Оба 
работали в конце 1980-х в агропроме области.

Последний срок подачи документов на 
праймериз «Единой России» — 27 апреля. В 
настоящее время на праймериз уже зареги-
стрировались 16 кандидатов. При этом ра-
нее собеседники 

”
Ъ“ в «Единой России» и в 

правительстве Ленобласти говорили, что на-
иболее перспективной считается кандидату-
ра главы комитета по культуре, члена полит-
совета областного отделения «Единой Рос-

сии» Евгения Чайковского, человека, близ-
кого губернатору Дрозденко. Он уже заре-
гистрировался на праймериз. Кроме него, в 
праймериз участвуют сотрудник Санкт-Пе-
тербургского филиала института повыше-
ния квалификации корпорации «Росатом» 
Виктор Кабацкий, психолог, танцор и йог 
Елена Баландина (Денискина), помощник 
депутата Госдумы Владимира Драчева Мари-
на Григорьева.

«Мы не определяем заранее никакой пер-
спективной кандидатуры. Исход прайме-
риз решит избиратель»,— заявил 

”
Ъ“ секре-

тарь генсовета партии «Единая Россия» Сер-
гей Неверов. Он подчеркнул, что количество 
кандидатов на праймериз постоянно растет, 
и «какие бы то ни было прогнозы строить ра-
но, тем более если кандидат еще официаль-
но не заявился на участие в процедуре». Тем 
не менее он не исключил, что ряд кандида-
тов-тяжеловесов дождутся крайних сроков 
для своего выдвижения, чтобы посмотреть, 
кто претендует на победу.

Политолог Леонид Давыдов считает, что 
если Сергей Яхнюк выдвинет свою канди-
датуру, у «Единой России» не будет проблем 
с продвижением своего кандидата на выбо-
рах и он выиграет гонку, потому что хорошо 
известен в области, пользуется авторитетом 
и, безусловно, будет пользоваться поддер-
жкой региональных властей, без которых 
решение было бы невозможно. «Он, конеч-
но, будет полезен в Госдуме и с его опытом 
вполне сможет усилить аграрный комитет 
Госдумы», — полагает эксперт.

Ирина Нагорных

На округ Сергея Нарышкина  
появился новый претендент
Зампред правительства Ленобласти может выдвинуться в Госдуму

Коммунисты выдвигают делегатов 
на майский отчетно-выборный съезд. 
Лидер ЦК КПРФ Геннадий Зюганов ста-
нет делегатом от Севастополя, а губер-
натор Орловской области Вадим По-
томский от своего региона выдвигаться 
не стал. Попадет на съезд он благода-
ря коммунистам местного отделения го-
рода Всеволожска Ленобласти, где он 
до сих пор состоит на партийном учете. 
Так губернатор гарантирует себе попа-
дание на съезд, поскольку в Орловской 
области у него конфликт с руководством 
обкома. В КПРФ говорят, что для партии 
важнее предстоящее предложение кан-
дидатов в члены ЦК.

Съезд КПРФ, на котором будет переизбрано 
руководство партии, пройдет 25 мая. По сло-
вам одного из партийцев, «выдвинуть делега-
тов осталось 20 регионам». Число делегатов от 
каждого отделения зависит от численности 
партийцев. Четкой привязки представителей 
руководства КПРФ к региону при выдвиже-
нии на съезд нет: статусных коммунистов выд-
вигали там, где позволяет норма представи-
тельства, говорит собеседник 

”
Ъ“ в КПРФ. Так, 

Геннадий Зюганов в качестве делегата выдви-
нут в Севастополе, первый зампред ЦК Иван 
Мельников — в Иркутской области, секретарь 
ЦК по оргработе Юрий Афонин — в Краснояр-
ском крае, сказали в партии.

Не от региона постоянной работы пой-
дет Вадим Потомский. На 27 апреля назна-
чена конференция Ленинградского обко-
ма, на котором его может выдвинуть делега-
том на съезд Всеволожский райком. В Лено-
бласти орловский губернатор до сих пор сто-
ит на партучете, там начинал политическую 
карьеру, избирался депутатом регионально-
го парламента, а затем и Госдумы. «Пожела-
ние выдвинуть Потомского поступило из 
ЦК партии. У некоторых наших товарищей 
это вызвало недовольство, но их меньшин-
ство. Его кандидатуру поддерживает первый 
секретарь обкома Регина Илларионова»,— 
объяснили 

”
Ъ“ в обкоме. Перед конференци-

ей Геннадий Зюганов встретится с партакти-
вом Санкт-Петербургского и областного от-
делений, но пока посещение конференции 
им не предусмотрено.

Делегата обычно выдвигает местное от-
деление, в котором он стоит на учете. Вадим 
Потомский стал делегатом прошлогодне-
го предвыборного съезда от Орловской об-
ласти по предложению федерального руко-
водства. «Планировалось, что эта схема бу-
дет применена и в этот раз, но незадолго до 
выдвижения делегатов от Орла решение бы-
ло изменено»,— заявил 

”
Ъ“ один из членов 

ЦК КПРФ. Конференция орловского обкома 
18 марта избрала делегатами первого секре-
таря, сенатора Василия Иконникова, мест-
ных активистов Виктора Ревина и Виталия 
Полякова, а по рекомендации ЦК — совет-
ника лидера партии Геннадия Зюганова по 
вопросам экономики, экс-депутата Госдумы 
Любовь Швец. Иркутский губернатор, пер-
вый секретарь обкома КПРФ Сергей Левчен-
ко был избран делегатом на съезд еще в сере-
дине апреля в своем регионе.

Конференции орловского обкома предше-
ствовала целая серия скандалов. Группа пар-
тийцев во главе с членом ЦК КПРФ Владими-
ром Загайновым обрушилась с резкой крити-
кой на Василия Иконникова и попыталась за-

хватить власть в крупнейшем — орловском 
— горкоме партии. Господин Иконников, 
оценивший происходящее как «рейдерский 
захват», бунт погасил — выступивший про-
тив него райком был распущен, а многие за-
чинщики исключены из партии. Первые ли-
ца обкома уверяли, что за конфликтом стоит 
вице-губернатор единоросс Вадим Соколов, 
курирующий политический блок. Но в при-
ватных беседах они не исключали, что «сле-
ды ведут к Потомскому» (см. 

”
Ъ“ от 13 декаб-

ря 2016 года). В обладминистрации это отвер-
гали. «Самая жаркая фаза пришлась как раз 
на подготовку к партконференции. Был риск, 
что Потомского на ней просто забаллотиру-
ют»,— считает собеседник 

”
Ъ“ в обкоме. Ва-

дим Потомский и Василий Иконников ситу-
ацию 

”
Ъ“ не прокомментировали.

Политолог Владимир Слатинов конста-
тирует, что орловские коммунисты больше 
не делают вид, «что конфликта между обко-
мом и Потомским нет». «Он изначально был 
навязанной местным коммунистам креату-
рой ЦК, в обкоме его так и не приняли, не-
смотря на все попытки сохранить внешние 
приличия. Эта история вряд ли станет опре-
деляющей для Потомского. Но она увели-
чит негативный политический шлейф»,— 
отметил эксперт.

После определения партийных отделе-
ний со своими делегатами «регионы нач-
нут давать свои предложения по кандида-
там в ЦК и ЦКРК», отмечает собеседник 

”
Ъ“ 

в руководстве партии. Голосование по но-
вому составу руководства партии пройдет 
уже на съезде.

Всеволод Инютин, Воронеж;  
Марина Костюкевич,  
Мария Карпенко, Санкт-Петербург; 
Максим Иванов

Вадиму Потомскому 
указали место на севере
Коммунисты нацеливаются  
на выборы партийного руководства

Для убедительной победы Владими-
ра Путина на президентских выборах от 
власти потребуется «образ справедли-
вого будущего», так как использование 
«образа врага» теряет свою эффектив-
ность. В противном случае обеспечивать 
победу придется сугубо «технологиче-
скими методами», что вызовет сомнения 
в честности выборов. К такому выводу 
пришли участники круглого стола, кото-
рый провел ВЦИОМ.

Поводом для круглого стола послужило 
исследование ВЦИОМа, в ходе которого вы-
яснилось, что президентские выборы «рос-
сиянам неинтересны, как и прошедшие дум-
ские», заявила руководитель проектов соци-
ально-политических исследований ВЦИ-
ОМа Юлия Баскакова. При этом общество 
«сфокусировано на внутренней проблема-
тике, несмотря на то что приятно ощущать 
Россию великой державой» (на фоне проти-
востояния с Западом). Будущее ближайших 
пяти—десяти лет граждан волнует в контек-
сте решения личных проблем, сказала соци-
олог. В такой ситуации власть может присту-
пить к решению проблем с ростом цен, здра-
воохранением и иными секторами социаль-
ной сферы, которые тревожат россиян.

Этот путь «очевидно сложен» в силу мас-
штаба проблем, считает госпожа Баскако-
ва. Второй — «мобилизационный» — путь 
решения проблем со стороны власти («вну-
тренние проблемы подождут из-за сложно-
сти внешнеполитической обстановки») ВЦИ-
ОМ считает уже неэффективным.

В то же время социологи обнаружили, что 
в обществе «актуализировались ценности — 

справедливость, честность, уважение», на 
которые люди обычно не обращают внима-
ния. Замечают их тогда, «когда они исчеза-
ют». «Около четверти россиян считают, что 
все эти ценности не работают»,— сказала 
Юлия Баскакова. В подобных ситуациях лю-
ди безошибочно чувствуют связь ценностей 
с проблемами своей повседневной жизни. 
Например, в сфере ЖКХ граждане ощущают 
«вакуум справедливости». «А снижение ощу-
щения справедливости в обществе в полто-
ра раза повышает вероятность неучастия 
граждан в выборах и в три с половиной раза 
— вероятность протестного голосования»,— 
привела пример госпожа Баскакова.

При таком настрое общества политикам 
в предвыборной кампании бесполезно об-
ещать народу справедливое или честное ре-
шение каких бы то ни было проблем. «Поли-
тика для россиян — дело аморальное, поли-
тики — люди нечестные, а их публичные об-
ещания установить справедливость люди вос-
принимают как прямой обман»,— говорит 
эксперт ВЦИОМа. Но если власти, учитывая 
«правдивость» россиян, начнут говорить прав-
ду об имеющихся проблемах, то могут возник-
нуть «основания для вовлечения населения в 
конструктивный диалог с властью», полагает 
социолог. Практически все участники кругло-
го стола, среди которых заместитель директо-
ра института истории и политики МПГУ Вла-
димир Шаповалов и экс-депутат Госдумы Сер-
гей Марков, признали: прежние технологии, 
в том числе создание «образа врага» и обеща-
ние стабильности, которые обеспечивали по-
бедный результат, неэффективны.

Виктор Хамраев

Социологи предлагают 
Владимиру Путину 
победить  
с помощью правды
ВЦИОМ провел исследование  
о настроениях перед выборами

Сергею Яхнюку (слева)  
предстоит побороться в округе 
Сергея Нарышкина 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Вадиму Потомскому не дали  
выдвинуться на майский съезд 
КПРФ от Орловской области 
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА
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Ручные радары для измере-
ния скорости, ранее запрещен-
ные к использованию главой 
МВД Владимиром Колокольце-
вым, возвращаются на россий-
ские дороги. Как стало известно 

”Ъ“, почти в половине регионов 
РФ приборы снова используют-
ся инспекторами ДПС. Это про-
изошло после модернизации 
устройств, проведенной произ-
водителями: новый софт, кото-
рым прошиты 1,5 тыс. радаров, 
не позволяет сотрудникам сти-
рать видеозаписи. В ряде слу-
чаев главы подразделений даже 
опечатывают устройства, чтобы 
инспекторы не могли использо-
вать их в коррупционных целях.

Как рассказали 
”
Ъ“ в ГИБДД Рос-

сии, на данный момент ручные ра-
дары для фиксации нарушений ПДД 
(превышение скорости или выезд на 
встречку) используются «почти в по-
ловине субъектов РФ». Их примене-
ние, сообщили в Госавтоинспекции, 
«варьируется в зависимости от необ-
ходимости, с учетом складывающей-
ся обстановки с аварийностью». Пе-
речня субъектов федерации в ведом-
стве не представили. Москва и Мо-
сковская область сюда не входят — 
в этих регионах для фиксации на-
рушений применяются только ав-
томатические камеры, заявили 

”
Ъ“ 

в УГИБДД этих регионов. Отметим, 
что главное отличие автоматики от 
ручных радаров заключается в том, 
что последние позволяют инспекто-
ру оформить протокол, вручив его 
непосредственно нарушителю, и на-
править материалы в суд для лише-
ния прав (к примеру, при превыше-
нии скорости на 60 км/ч или выезде 
на встречную полосу).

Напомним, с 10 июля 2016 года по 
указанию главы МВД Владимира Ко-
локольцева до «особого распоряже-
ния» было прекращено применение 
инспекторами ГИБДД мобильных 
комплексов, фиксирующих нару-
шения. Решение было связано с тем, 
что приборы часто использовались 
инспекторами для вымогательства 
взяток с водителей, после чего запи-
си с них стирались. При этом в рас-
поряжении оговаривалось: исполь-
зование устройств допускается «по 
решению руководства» региональ-
ной полиции.

После этого Научно-исследова-
тельский центр изучения проблем 
безопасности движения (НИЦ БДД) 
сформулировал для производителей 
техзадание: модернизировать при-
боры, исключив возможность удале-
ния записей. Для этого, как поясни-
ли 

”
Ъ“ в НИЦ БДД, в программном 

обеспечении радаров пользователи 
разделены на операторов (инспектор 
ДПС) и администраторов (руководи-
тель подразделения, например, спец-
полка или спецбатальона на трассе, у 
которого есть право удалить запись). 
«При попытке несанкционирован-

ного доступа к сформированным за-
писям, включая и механическое из-
влечение карты памяти, работа ком-
плекса блокируется и может быть 
разблокирована только руководите-
лем подразделения,— пояснили 

”
Ъ“ 

в НИЦ БДД.— Также в целях исключе-
ния доступа к памяти предусмотрено 
опечатывание прибора».

Модернизация софта происходи-
ла удаленно, пояснили в ГИБДД: про-
изводители разработали программ-
ное обеспечение, с помощью кото-
рого сотрудники ГИБДД самостоя-
тельно перепрошили прибор. «Не-
обходимые инструкции и программ-
ный продукт переданы на электрон-
ных носителях в подразделения Го-
савтоинспекции»,— пояснили 

”
Ъ“ в 

ГИБДД. Гендиректор компании «Си-
микон» (производитель «Бинаров») 
Илья Барский говорит, что софт 
был направлен в 88 подразделений, 
включая Белоруссию. По его словам, 
обсуждались возможные варианты 
модернизации. «К примеру, делать 
ли обязательным запрет на показ 
видеозаписи на экране прибора,— 
рассказал он 

”
Ъ“.— В итоге решили 

сделать это в виде опции для подра-
зделений, потому что в ряде случаев 
нужно демонстрировать нарушите-
лю факт превышения скорости».

Для того чтобы исключить какие-
либо новые виды злоупотреблений, 
контроль за применением модерни-
зированного софта возложен на «ру-
ководителей подразделения», пояс-
нили 

”
Ъ“ в Госавтоинспекции. Под 

контролем подразумевается, в част-

ности, сверка полученных с помо-
щью мобильных радаров фотомате-
риалов с фактическим количеством 
составленных протоколов (они долж-
ны совпадать) или с видеозаписями 
с регистраторов — установленных 
в патрульных автомобилях и порта-
тивных (носимых). «В одном регионе 
нас спросили, как контролировать 
действия администратора,— расска-
зал 

”
Ъ“ Илья Барский.— По такой ло-

гике можно поставить надсмотрщи-
ка над администратором, а над ними 
— еще одного контролирующего. Су-
ществует достаточное количество от-
работанных приемов, обеспечиваю-
щих нераспространение закрытой 
информации, да и доверять эту рабо-
ту можно только людям с безупреч-
ной репутацией».

На данный момент 1,5 тыс. мо-
бильных радаров прошли модер-
низацию. Большая часть приходит-
ся на радиолокационные «Бинары» 
и «Визиры». Также применяются ла-
зерные измерители скорости («Ама-
та», ЛИСД-2), их немного, но софт так-
же соответствует всем требованиям. 
Около 3,5 тыс. приборов остаются на 
складах в подразделениях ГИБДД — 
поверку они прошли, но не приме-
няются, так как еще не перепроши-
ты. К примеру, радар «Искра», выпу-
скавшийся с 1997 года, в принципе 
не имеет функции записи видео, поэ-
тому модернизировать его невозмож-
но: на дороги он, вероятно, не вернет-
ся. В 2017 году территориальные ор-
ганы полиции планируют закупить 
около 700 новых мобильных камер, 
сообщили в Госавтоинспекции.

Замена программного обеспече-
ния не исключит всех рисков, гово-
рит эксперт по системам фото- и ви-

деофискации Григорий Шухман. В 
частности, открытым остается во-
прос о соблюдении правил установ-
ки мобильных комплексов на про-
езжей части. По словам господи-
на Шухмана, недобросовестные со-
трудники ДПС могут установить ка-
меру под неправильным углом, в ре-
зультате водители будут наказывать-
ся за мнимые нарушения. «Или, на-
пример, прибор ставится в зоне ог-
раничения скорости 90 км/ч, но про-
граммируется на 60 км/ч,— говорит 
господин Шухман.— Нужно делать, 
к примеру, контрольный снимок для 
проверки угла установки или осна-
щать комплексы приемниками ГЛО-
НАСС с фиксацией показаний коор-
динат в материалах». Он также на-
помнил, что 1 июня 2017 года вступа-
ет в силу новый ГОСТ о дорожных ка-
мерах: в нем, в частности, записано, 
что большинство нарушений долж-
но фиксироваться парными сним-
ками для исключения ошибок. По 
мнению Григория Шухмана, новые 
ручные радары, закупаемые ГИБДД, 
должны соответствовать этому стан-
дарту, который в перспективе может 
стать обязательным к применению.

Президент Московской коллегии 
правовой защиты автовладельцев 
Виктор Травин отмечает: в фикса-
ции скоростного режима в принци-
пе «немного коррупционной состав-
ляющей». «Сильно сомневаюсь, что 
гаишники будут что-то подкручивать 
в этих приборах и придумывать, как 
обмануть систему,— говорит он.— 
Ведь есть более 

”
выгодные“ составы 

— вождение в пьяном виде, встреч-
ка, на которых инспектор может за-
работать куда больше».

Иван Буранов

ГИБДД принялась 
за радарный труд
Инспекторы вновь получили в руки приборы для измерения скорости

Представители адвокатского 
сообщества обжалуют в Верхов-
ном суде РФ приказ Минюста, 
устанавливающий требования 
к адвокатскому запросу. Истцы 
просят вернуть им право не раз-
глашать фамилии своих дове-
рителей, а также не указывать 
основания, по которым запра-
шивается информация. Пред-
ставители Минюста говорят, что 
ограничения сдерживают адво-
катов от злоупотребления. Су-
дья привлек к делу Федераль-
ную адвокатскую палату.

В ВС РФ рассматривается иск ад-
вокатов Андрея Николаева и Ива-
на Павлова, которые оспаривают 
требования к адвокатскому запро-
су, утвержденные приказом Миню-
ста №288 от 12 декабря 2016 года. До-
кумент представляет собой офици-
альное обращение в различные ор-
ганы и организации о предоставле-
нии справок, характеристик и иной 
открытой информации, необходи-
мой для защиты интересов довери-
теля. Ранее законодательство не со-
держало конкретных требований к 
процедуре, новые правила вызвали 
недовольство части адвокатского со-
общества.

В своем иске авторы просят при-
знать частично недействующими 
подпункты 5, 11 и 12 пункта 5 требо-
ваний. Они обязывают адвоката рас-
крывать фамилию доверителей и 
реквизиты соглашения, а также обо-
сновывать причины истребования 
информации. «Данные о доверите-
ле являются адвокатской тайной. К 
тайне относится и обоснование, что 
предполагает раскрытие правовой 
позиции адвоката по делу»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ Иван Павлов, руководитель 

правозащитной группы «Команда 
29». За раскрытие адвокатской тай-
ны без согласия доверителя адвока-
ту грозит наказание вплоть до пре-
кращения статуса. «Есть моменты, 
когда раскрытие доверителя может 
по нему ударить. Например, если 
родители ученика подозревают, что 
школа незаконно требует денежные 
взносы, и они просят адвоката сде-
лать в школу запрос»,— пояснил го-
сподин Павлов.

Представители Минюста указы-
вают, что адвокат может «с согла-
сия заявителя и в целях обеспече-
ния его защиты» раскрывать сведе-
ния о нем. Необходимость называть 
доверителя в Минюсте объясняют 

опасением, что адвокат может соби-
рать информацию в личных целях. 
В ведомстве подчеркивают, что по-
лучатели запроса имеют право от-
ветить, даже если запрос не по фор-
ме, просто у них появилось основа-
ние для отказа.

В ходе судебного заседания пред-
ставители Минюста сообщили, что 
проект приказа согласован с МВД, 
Генпрокуратурой, СК, МЧС, ФСБ, 
ФТС и судебным департаментом при 
Верховном суде. «С Федеральной па-
латой адвокатов (ФПА) РФ мы тоже 
согласовывали»,— заявил предста-
витель Минюста, когда судья реши-
ла привлечь к делу ФПА в качестве 
заинтересованного лица. К следую-
щему заседанию представители па-
латы должны предоставить право-
вую позицию по иску.

Руководство ФПА отказалось дать 
комментарий 

”
Ъ“, «пока не будет вы-

работана правовая позиция». На сай-
те ФПА указано, что палата «прини-
мала активное участие в обсужде-
нии требований приказа». «В ито-
говой версии учтены предложения 
ФПА РФ, в том числе об исключении 
пункта об обязательном приложе-
нии к адвокатскому запросу копии 
удостоверения адвоката и копии ор-
дера или доверенности»,— указано в 
сообщении ФПА.

«Вызывает удивление позиция 
ФПА, они как будто не намерены 
защищать адвокатов»,— указал 

”
Ъ“ 

Андрей Николаев. «Но мы надеем-
ся на поддержку коллег»,— добавил 
Иван Павлов. Истцы говорят, что с 
ними связываются коллеги из ре-
гионов и поддерживают иск, и это 
отражает мнение адвокатского со-
общества. «Далеко не каждый кли-
ент хотел бы, чтобы факт его обра-

щения к адвокату стал публично из-
вестен»,— ранее пояснял 

”
Ъ“ управ-

ляющий партнер коллегии адвока-
тов «Железников и партнеры» Алек-
сандр Железников.

Аналогичные иски с обжало-
ванием приказа Минюста в Вер-
ховный суд также подали адвока-
ты Иван Морохин, Андрей Сухове-
ев и Андрей Стрижак из кемеров-
ской коллегии адвокатов «Цитадель 
№127». «Мы просили, чтобы наши 
дела объединили с делом Николаева 
и Павлова, но нам отказали»,— сооб-
щил 

”
Ъ“ Андрей Стрижак. Их апел-

ляционную жалобу Верховный суд 
отклонил.

Анастасия Курилова

Верховному суду 
доверили 
адвокатскую тайну
Юристы просят  
не раскрывать доверителей

Прошедшие в середине апре-
ля встречи глав столичных рай-
онных управ с местными жите-
лями по теме сноса пятиэтажек 
показали беспрецедентный 
интерес граждан. Об этом го-
ворится в сводном обзоре 
по итогам встреч, который под-
готовили фонд «Петербургская 
политика» и компания «Меди-
алогия». По мнению экспер-
тов, «невысокий» авторитет 
глав управ и незнание ими де-
талей предстоящих изменений 
не смогли успокоить волнения 
местных жителей.

19 апреля главы управ встрети-
лись с жителями районов и попы-
тались разъяснить планы властей 
по реновации. Фонд «Петербургская 
политика» и компания «Медиало-
гия» подготовили сводный обзор по 
итогам встреч, а также оценили ре-
акцию москвичей на новую столич-
ную повестку. «Количество пришед-
ших на большую часть встреч ока-
залось беспрецедентным, возмож-
но, самым большим в современной 
истории Москвы»,— говорится в об-
зоре. В числе причин эксперты назы-
вают интерес к теме реновации в со-
четании «с надеждой или тревожно-
стью по отношению к судьбе собст-
венного жилья», общий рост полити-
зации и «подчеркнуто интенсивное 
продвижение темы столичной мэри-
ей». Как отмечается в обзоре, встре-
чи не решили «задачу успокоения 
общественного мнения» и оформи-
ли «раскол в городском сообществе 

по отношению к реновации». Недо-
вольство жителей на встречах в обзо-
ре объясняется, в частности, «отсут-
ствием законодательных гарантий» 

реализации обещаний чиновников, 
«сверхтревожностью» собственни-
ков по поводу района переезда, «не-
установленностью количества вари-
антов квартир для просмотра» и не-
доверием к процедуре голосования. 
Также граждане испытывают трево-
гу за судьбу района — «велики опасе-
ния резкого роста плотности населе-

ния, нагрузки на дорожную и соци-
альную инфраструктуру в силу высо-
коэтажной застройки».

Главы управ, по мнению экспер-
тов, продемонстрировали отсутст-
вие общего понимания ими задачи. 
«Для одних была принципиальна за-
щита чести мундира мэрии, другие 
ориентировались на возможность 

выговориться всем сторонам»,— го-
ворится в обзоре. «Большинство ру-
ководителей управ произносили 
один и тот же текст» и «невольно» 
подчеркивали «собственный пото-
лок ответственности», отмечают экс-
перты. Участниками встреч это вос-
принималось как признак неспособ-
ности глав управ «донести до власти» 
мнения жителей.

Эксперт по развитию Москвы, 
партнер КБ «Стрелка» Григорий Рев-
зин во вторник опубликовал на сво-
ей странице в соцсетях коммента-
рий о программе реновации, отме-
тив, что снос пятиэтажек поддер-
живают около 75–80% жителей Мо-
сквы. При этом, по его словам, нель-
зя недооценивать протестный по-
тенциал 20% собственников, кото-
рые ожидают, что «власть отберет у 
них жилье». Эксперт оценил их чи-
сло в 400 тыс. человек: «Это огром-
ная цифра. Нежелание московской 
мэрии работать с ними выглядит 
легкомысленным». Господин Рев-
зин признает: метод выяснения на-
строений людей через управы име-
ет ряд издержек. «Если в конкрет-
ном доме хотят сноса 80%, а 20% — 
нет, то последние чувствуют себя не 
только в меньшинстве, но и в коль-
це врагов. Это массовая невротиза-
ция перед выборами выглядит не-
продуманной»,— отмечает он. Гри-
горий Ревзин говорит, что плот-
ность застройки в районах пятиэта-
жек — до 10 тыс. кв. м на 1 га, а в ре-
зультате реновации она может выра-
сти в три с половиной раза. «Пятиэ-

тажки — не прекрасная архитекту-
ра, ее нет смысла сохранять, но в ре-
зультате такого плана мы можем по-
лучить только азиатские спальные 
районы по образцу китайских ме-
гаполисов»,— замечает он. В то же 
время эксперт подчеркивает: «Пя-
тиэтажки изделие с ограниченным 
сроком годности и он истек. Мас-
са людей живет в плохих условиях, 
перспектива — превращение це-
лых районов в гетто. Есть возмож-
ность улучшить жизнь большого чи-
сла горожан». «Агитация против это-
го с использованием бесконечного 
вранья — массовое выселение через 
суд, насильственное переселение в 
Новую Москву, дикие прибыли не-
ведомых девелоперов — переводит 
оппозицию в роль людей, которые 
не дают миллиону с лишним гра-
ждан получить новое жилье,— счи-
тает господин Ревзин.— Это марги-
нальная и даже противоестествен-
ная позиция».

Получить вчера комментарий мэ-
рии к обзору «Петербургской поли-
тики» и «Медиалогии» 

”
Ъ“ не уда-

лось. Ранее Сергей Собянин подтвер-
дил: в список домов, подлежащих 
сносу в рамках реновации, «будут 
включены дома, большинство жите-
лей которых сами хотят этого». Как 
выяснил 

”
Ъ“, московские власти уже 

определили 150 площадок, на кото-
рых могут быть построены дома для 
жителей пятиэтажек (см. материал 
«Метры первой волны» на стр. 1).

Валерия Мишина,  
Иван Тяжлов

Реновационная ситуация
Эксперты оценили поведение москвичей и глав управ на встречах по сносу пятиэтажек
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Рядовым инспекторам 
доверен ограниченный 
набор действий с радаром 
ФОТО ИНТЕРПРЕСС/ТАСС

На встречах жителей 
с главами управ оказа-
лось много желающих 
задать вопросы о сносе 
и реновации 

«Раскрытие доверителя может  
по нему ударить,— говорит  
Иван Павлов.— Например, если 
родители ученика подозревают,  
что школа незаконно требует 
денежные взносы, и они просят 
адвоката сделать в школу запрос»
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Как стало известно ”Ъ“, апел-
ляционная инстанция Мосго-
рсуда, руководствуясь «гума-
низмом», освободила из-под 
стражи гендиректора ООО 
«Проектно-производствен-
ная фирма ”Мастер“» Васи-
лия Смирнова, арестованного 
по обвинению в хищениях при 
строительстве и реконструк-
ции ряда объектов управления 
делами президента (УДП). Биз-
несмен, компания которого ра-
нее реконструировала здания 
Госдумы, Конституционного су-
да и десятки подобных объек-
тов, возместил ущерб постра-
давшей стороне, а суду оставил 
залог в 71 млн руб.

Мосгорсуд рассмотрел апелля-
ционную жалобу адвокатов Васи-
лия Смирнова. Защитники, доби-
ваясь его освобождения, ссылались 
на то, что вменяемое бизнесмену 
мошенничество было совершено 
в сфере предпринимательской де-
ятельности, а потому, согласно Уго-
ловно-процессуальному кодексу, 
арест в данном случае недопустим. 
Кроме того, защитники настаива-
ли, что их доверитель, хотя и от-

рицает свою вину, но тем не менее 
полностью возместил ущерб, ука-
занный в уголовном деле. При этом 
отдельно отмечалось, что следствие 
так и не смогло представить ника-
ких реальных подтверждений то-
го, что гендиректор ООО «Проект-
но-производственная фирма (ППФ) 

”
Мастер“» может скрыться, оказать 

давление на свидетелей и другим 
образом препятствовать ходу рас-
следования.

В результате судья Дмитрий Про-
някин удовлетворил жалобу защи-
ты, постановив освободить Василия 
Смирнова из СИЗО «Матросская Ти-
шина». «Руководствуясь принципом 
гуманизма, суд апелляционной ин-
станции приходит к выводу о воз-
можности применения в отноше-
нии Смирнова более мягкой, чем за-
ключение под стражу, меры пресе-
чения»,— говорится в решении су-
дьи Пронякина, посчитавшего, что 
в данном случае залог «обеспечит 
интересы уголовного судопроиз-
водства и будет являться гарантией 
явки Смирнова в следственные ор-
ганы и в суд». Представителям Васи-
лия Смирнова предлагалось внести 
на депозит Мосгорсуда 71 млн руб. 

В противном случае его арест авто-
матически продлевался до 3 мая. 
По данным 

”
Ъ“, залоговая сумма по-

ступила в суд, а 17 апреля бизнес-
мен вышел на свободу.

Уголовное дело в отношении ген-
директора ООО «ППФ 

”
Мастер“» 

50-летнего Василия Смирнова по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере) ГСУ СКР по Мо-
скве возбудило 3 февраля этого го-

да. Основанием для расследования 
послужили, по словам источника 

”
Ъ“, результаты плановой проверки 

контрольно-ревизионного управле-
ния УДП, которые были направлены 
в правоохранительные органы. Как 
рассказывал 

”
Ъ“, следователи ГСУ 

СКР по Москве установили, что пред-
ставители руководства ФГБУ «Дирек-
ция по строительству и реконструк-

ции объектов федеральных государ-
ственных органов» (ДСР) УДП РФ и 
ООО «ППФ 

”
Мастер“» вошли в пре-

ступный сговор с целью хищения 
бюджетных средств при реализации 
проекта, связанного с реконструкци-
ей корпуса №3 и лечебного корпуса 
ФГБУ «Центр реабилитации» УДП (са-
наторий имени Герцена), располо-
женного в Одинцовском районе Под-
московья.

После проведения тендера меж-
ду ФГБУ ДСР УДП и ООО «ППФ 

”
Мас-

тер“» с 2012 по 2014 год были заклю-
чены три контракта: на проведе-
ние вспомогательных работ в Цен-
тре реабилитации стоимостью 
182,3 млн руб., непосредственно 
на реконструкцию центра (2,1   млрд 
руб.) и на строительство котель-
ных (279,4 млн руб.).

По версии следствия, в декабре 
2012 года ФГБУ ДСР подписало акты 
приемки работ, выполненных по за-
вышенным расценкам. В частно-
сти, стоимость поставленного по го-
сконтракту оборудования в Центр 
реабилитации была увеличена бо-
лее чем на 8 млн руб. А в 2013 году, 
говорится в материалах дела, ООО 
«ППФ 

”
Мастер“» завезло в центр ме-

дицинское оборудование, которое 
мало того, что не соответствовало 
предусмотренным техническим 
требованиям, но и обошлось более 
чем на 20 млн руб. дороже его ре-
альной стоимости. Кроме того, как 
установило следствие, стоимость 
монтажно-строительных работ бы-
ла завышена на 2 млн руб., а затраты 
на бытовки и временные сооруже-
ния вместо реальных 550 тыс. руб. 
обошлись УДП в 15,1 млн руб. Так-
же, говорится в деле, в ходе строи-
тельства трех модульных котельных 
на территории Центра реабилита-
ции строители получили от ФГБУ 
ДСР все полагающиеся по контрак-
ту 279,4 млн руб. Были подписаны 
акты приемки, однако, как выяс-
нилось, пуско-наладочные работы 
не были выполнены, по подсчетам 

следствия, на 5,2 млн руб., при этом 
расценки за монтаж котельных бы-
ли завышены на 20,9 млн руб.

Таким образом, считает следст-
вие, в общей сложности махинато-
ры похитили примерно 71,1 млн 
руб. Однако сумма ущерба в ходе 
дальнейшего расследования может 
измениться. Как говорится в карто-
теке арбитражных дел, УДП России 
подало два иска к ООО «ППФ 

”
Ма-

стер“» по нескольким контрактам, 
а общая сумма, подлежащая взыска-
нию, приближается к 1   млрд руб.

Адвокат Василия Смирнова Вик-
тория Бурковская считает, что Мос-
горсуд принял «законное и обосно-
ванное решение». «Суд учел наши за-
мечания, основываясь на постанов-
лениях пленумов Верховного суда 
России», отдельно отмечая, что хоть 
ее клиент и возместил якобы причи-
ненный ущерб, но вины категори-
чески не признает, поскольку речь 
идет лишь о не до конца выполнен-
ном контракте.

В УДП сложившуюся ситуацию 
оперативно прокомментировать 
не смогли.

Сергей Сергеев,  
Юрий Сюн

Обвиняемый в попытке хище-
ния 2,1 млрд руб. экс-депутат 
Госдумы РФ Олег Михеев заоч-
но арестован и объявлен в фе-
деральный розыск. Такое ре-
шение было принято Советским 
райсудом Волгограда после то-
го, как вчера господин Михеев в 
четвертый раз проигнорировал 
процесс по его делу. Суд вер-
нул материалы расследования 
прокурору. Адвокат экс-депута-
та, также, кстати, не явившийся 
на заседание, намерен обжало-
вать судебное решение.

Об обстоятельствах, при которых 
Советский райсуд Волгограда объя-
вил бывшего депутата Госдумы РФ, 
лидера волгоградского отделения 
«Справедливой России» Олега Ми-
хеева в федеральный розыск, 

”
Ъ“ 

рассказал пресс-секретарь суда Ар-
тем Терехин. По его словам, на за-
седание, назначенное на 25 апреля 
2017 года, ни господин Михеев, ни 
его адвокат в очередной раз не яви-
лись. Ранее судом уже принималось 
решение о принудительном приво-
де Олега Михеева на процесс судеб-

ными приставами, однако те не на-
шли бывшего парламентария ни по 
одному из числившихся за ним ад-

ресов. В связи с этим господин Ми-
хеев не только объявлен в розыск, 
который поручен прокурору Вол-

гоградской области, но и заочно 
арестован. Материалы дела возвра-
щены в прокуратуру.

Как уже не раз рассказывал 
”
Ъ“, 

уголовное дело в отношении Олега 
Михеева было возбуждено в марте 

2013 года, после того как Госдума да-
ла согласие на снятие с него депутат-
ской неприкосновенности. В окон-
чательной редакции обвинение го-
сподину Михееву было предъявлено 
по ст. 30 и ч. 4 ст. 159 УК РФ (покуше-
ние на особо крупное мошенниче-
ство): ему вменили в вину попытку 
хищения 2,1 млрд руб. у Промсвязь-
банка, который в 2008 году прио-
брел принадлежавший экс-депута-
ту Волгопромбанк. По версии след-
ствия, являясь председателем сове-
та директоров и собственником ак-
ций Волгопромбанка, Олег Михеев 
оформил фиктивные договоры воз-
мездного оказания услуг. По ним он 
взял на себя обязательства погасить 
кредитную задолженность подкон-
трольных ему предприятий перед 
Волгопромбанком в размере 1,4 мл-
рд руб. С целью хищения денежных 
средств, говорится в деле, экс-депу-
тат оформил договоры поручитель-
ства от имени банка по договорам 
возмездного оказания услуг. При 
этом он якобы дал указание прези-
денту Волгопромбанка не отражать 
обязательства банка в бухгалтерском 
учете, тем самым скрыв от Пром-
связьбанка обязательства кредитно-
го учреждения лично перед ним. В 
феврале 2011 года Олег Михеев че-
рез суд попытался взыскать с Пром-
связьбанка дополнительно 2,1 млрд 
руб., однако в удовлетворении иска 
ему было отказано.

После завершения расследова-
ния на протяжении нескольких ме-

сяцев материалы дела не могли пере-
дать в суд, так как господин Михеев 
не ставил свою подпись под обвини-
тельным заключением. В итоге 77 то-
мов уголовного дела поступили в суд 
21 февраля текущего года, но, по ин-
формации пресс-службы Советско-
го районного суда Волгограда, под-
пись Олега Михеева на обвинитель-
ном заключении так и не появилась.

Связаться с Олегом Михеевы не 
удалось — его телефон был отклю-
чен. Адвокат господина Михеева 
Александр Чекунов сообщил 

”
Ъ“, что 

сам он не явился на заседание в свя-
зи с болезнью, о чем уведомил суд в 
надлежащем порядке. Также он зая-
вил, что местонахождение его подза-
щитного ему неизвестно и с ним он 
практически не общается. При этом 
он рассказал 

”
Ъ“, что намерен обжа-

ловать вчерашнее решение суда в от-
ношении Олега Михеева. Вину го-
сподин Михеев, по словам его адво-
ката, не признает. «Мы представи-
ли в суд документы, указывающие 
на то, что мой доверитель невино-
вен»,— заявил Александр Чекунов. 
Адвокат сообщил также, что у него 
имеется масса претензий как к хо-
ду расследования дела, так и к суду, 
подчеркнув, что якобы ни одно хода-
тайство со стороны защиты удовлет-
ворено не было. В прокуратуре Вол-
гоградской области отказались ком-
ментировать процесс по делу Олега 
Михеева.

Екатерина Борисенкова, 
Самара

Экс-депутата Госдумы  
арестовали в его отсутствие
Олег Михеев объявлен в розыск из-за неявок на процесс

Местонахождение Олега 
Михеева неизвестно не 
только правоохранителям 
и суду, но и его адвокату 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Бизнесмен узнал цену гуманизма
Подрядчик управделами президента освобожден из-под стражи под залог

По данным ”Ъ“, в уголовном де-
ле Виктора Захарченко, отца по-
лучившего скандальную извест-
ность бывшего полковника МВД 
Дмитрия Захарченко, у которо-
го изъяли 9 млрд руб., появил-
ся новый фигурант. По ходатай-
ству ГСУ СКР Басманный райсуд 
Москвы арестовал банкира Вла-
димира Корьевкина. С 2014 по 
2015 год он являлся председа-
телем правления банка «Мос-
ковское ипотечное агентство» 
(МИА), где в качестве сотрудни-
ка тогда числился и Захарченко-
старший. С ведома Владимира 
Корьевкина последний получал 
в МИА зарплату, но реально в 
банке не работал.

44-летний советник председателя 
правления АО «ББР-банк» Владимир 
Корьевкин, который до этого 20 лет 
проработал в том числе на руководя-
щих должностях в МДМ-банке, бан-
ках «Траст», «Финсервис», «Откры-
тие», а также Новикомбанке, был 
арестован через несколько дней по-
сле задержания Виктора Захарчен-
ко. Главное следственное управле-
ние СКР обвинило банкира в совер-
шении преступления, предусмо-
тренного ч. 4 ст. 160 УК РФ (присво-
ение или растрата в особо крупном 
размере).

По версии следствия, преступ-
ление было совершено в период с 
2014 по 2015 год, когда Владимир 
Корьевкин являлся гендиректором 

и председателем правления МИА. 
100% акций этого кредитного учре-
ждения принадлежат городу Мо-
скве, а основное направление ра-
боты банка — предоставление ипо-
течных кредитов жителям столи-
цы в рамках действующих целевых 
программ.

Как установил СКР, именно в тот 
период с ведома Владимира Корьев-
кина в МИА был фиктивно трудоу-
строен отец полковника Захарчен-
ко. Более полутора лет Виктор Захар-
ченко получал в банке зарплату. По 
данным 

”
Ъ“, во время обыска в его 

квартире среди прочего были най-
дены и документы, свидетельству-
ющие, что Захарченко-старший чи-
слился сотрудником МИА. Прове-

рив эту информацию, следователи 
выяснили, что на самом деле в этом 
кредитном учреждении отец пол-
ковника Захарченко никогда не по-
являлся, но деньги на карту ему пе-
реводились ежемесячно. Отметим, 
что после ареста в ноябре прошлого 
года и. о. начальника управления «Т» 
(расследовало преступления в то-
пливно-энергетическом комплек-
се, недавно было упразднено) ГУЭ-
БиПК МВД Дмитрия Захарченко его 
отец долгое время проходил по де-
лу в качестве свидетеля. Установить 
какую-либо причастность Виктора 
Захарченко к найденным во время 
обыска у его сына почти 9 млрд руб. 
СКР пока не смог.

Тем не менее 17 марта текущего 
года в отношении Виктора Захар-
ченко было возбуждено уголовное 
дело, но, в отличие от дела Влади-
мира Корьевкина, сразу по двум ста-
тьям. Помимо все той же ч. 4 ст. 160 
УК РФ ему инкриминировали еще и 
«пособничество в присвоении или 
растрате» (ст. 33, ст. 160 УК РФ). По 
ходатайству следствия Басманный 
райсуд арестовал сначала Захарчен-
ко-старшего, а затем и Владимира 
Корьевкина, которому тот помогал 
в растрате.

При этом оба фигуранта гром-
кого расследования своей вины не 
признали. Виктор Захарченко на-
звал себя в суде «заложником ситу-
ации, связанной с сыном». Якобы 

арестовав его, следствие пытается 
оказать давление на экс-полковни-
ка Захарченко с тем, чтобы он при-
знал свою вину. Бывшего офице-
ра, напомним, следствие обвиня-
ет в «получении взятки» (ст. 290 УК 
РФ), «злоупотреблении должност-
ными полномочиями» (ст. 285 УК 
РФ) и «воспрепятствовании предва-
рительному следствию» (ст. 294 УК 

РФ). В частности, считают в ГСУ СКР, 
Захарченко-младший предупре-
дил бывшего финансового дирек-
тора Нота-банка Галину Марчукову 
о предстоящем обыске в учрежде-
нии. Галина и ее сестра Лариса Мар-
чукова, по некоторым данным, да-
ли показания на офицера — недав-
но им изменили меру пресечения с 
содержания под стражей на домаш-
ний арест.

Защитник Захарченко-старше-
го Денис Калинин сообщил, что его 
клиент уже погасил нанесенный 
банку ущерб. Правда, какую имен-
но сумму вернул Виктор Захарченко 
МИА, адвокат говорить не стал.

Сегодня Мосгорсуд рассмотрит 
апелляционную жалобу защиты Вла-
димира Корьевкина. Его представи-
тели от комментариев пока воздер-
живаются.

В банке МИА 
”
Ъ“ подтвердили, 

что Виктор Захарченко у них дей-
ствительно числился, но 15 сентя-
бря 2016 года был уволен. Владимир 
Корьевкин ушел из банка в апреле 

2015 года. От более подробных ком-
ментариев в банке воздержались, а в 
департаменте городского имущест-
ва правительства Москвы, куриру-
ющем МИА, сказали, что не в курсе 
этой истории.

Отметим, что банкир Корьевкин 
после увольнения из МИА судился со 
своим бывшим работодателем. Из по-
данного им иска следовало, что ему 
не была выплачена «в полном объе-
ме оговоренная сумма» при уволь-
нении. В итоге Мещанский райсуд 
встал на сторону Владимира Корьев-
кина, обязав банк МИА рассчитаться 
с бывшим топ-менеджером.

Олег Рубникович

Отцу полицейского нашли подельника-банкира
По делу Виктора Захарченко арестован бывший руководитель банка МИА

Как установили следователи,  
с ведома Владимира Корьевкина 
в МИА был фиктивно трудоустроен 
и получал в банке зарплату  
отец полковника Захарченко

Суд посчитал, что залог  
«обеспечит интересы уголовного 
судопроизводства и будет являться 
гарантией явки Смирнова 
в следственные органы и в суд»



Мусульмане рохинджа 
разделили Азию
Проблема национального меньшинства Мьянмы раскалывает АСЕАН

В столице Филиппин Маниле  сегодня 
 открывается 30-й, юбилейный саммит 
Ассоциации государств Юго-Восточной 
Азии (АСЕАН). Одной из главных его инт-
риг может стать противостояние между 
властями Мьянмы и тремя входящими 
в организацию мусульманскими госу-
дарствами — Малайзией, Индонезией 
и Брунеем. Причина трений — пробле-
ма, с которой сталкиваются в Мьянме 
представители этнического и религиоз-
ного меньшинства — мусульмане рохин-
джа. О дискриминации по отношению 
к рохинджа и даже о фактах геноцида 
 заявляют не только руководители ис-
ламских стран АСЕАН, но и западные 
правозащитники. Парадокс ситуации 
в том, что в фокусе их критики оказалась 
фактический лидер Мьянмы Аун Сан Су 
Чжи — бывшая политзаключенная и лау-
реат Нобелевской премии мира.

В феврале 2017 года ООН опубликовала до-
клад, в котором сообщается о фактах массовых 
убийств и изнасилований мусульман рохинд-
жа, совершенных силами безопасности Мьян-
мы (бывшая Бирма). Эта кампания, по мнению 
авторов исследования, может быть прирав-
нена к преступлениям против человечности 
и к этническим чисткам. По данным ООН, с ок-
тября прошлого года 75 тыс. представителей 
народности бежали из Мьянмы в Бангладеш.

К складывающейся ситуации крайне бо-
лезненно относятся партнеры Мьянмы по 
АСЕАН — прежде всего Индонезия, Малай-
зия и Бруней, три страны региона с преиму-
щественно мусульманским населением. На 
фоне масштабных акций в поддержку рохин-
джа, прошедших в прошлом году по всей Ин-
донезии, власти в Джакарте отменили в де-
кабре официальный визит государственно-
го советника, фактического лидера Мьян-
мы Аун Сан Су Чжи. И тогда же вице-премь-
ер Малайзии Захир Хамиди на десятитысяч-
ном митинге в Куала-Лумпуре потребовал от 
Международного суда ООН принять меры 
в отношении правительства Мьянмы в свя-
зи с «гуманитарным кризисом вокруг мусуль-
ман народности рохинджа».

Конфликт в исторической области Рак-
хайн (Аракан) на западе Мьянмы, на границе 

с Бангладеш, обострился после того, как воо-
руженные в основном холодным оружием бо-
евики рохинджа — этнические бенгальцы — 
в октябре прошлого года атаковали бирман-
ские погранпосты, убив более десяти погра-
ничников. В ответ правительственные войска 
провели, как заявили впоследствии военные, 
«законно обоснованную карательную опера-
цию». Однако в результате погибли не только 
боевики, но и, как сообщается в докладе ООН, 
около тысячи мирных жителей, некоторые из 
них заживо сгорели в своих домах.

Власти Мьянмы отвергают обвинения 
в свой адрес со стороны правозащитных 
организаций на Западе и исламских госу-
дарств. «Никакой этнической чистки му-
сульманского меньшинства в провинции 
Ракхайн нет»,— утверждает советник по на-
циональной безопасности Тхаунг Тун. «Тер-
мин 

”
этнические чистки“ слишком гром-

кий, чтобы его использовать для обозначе-
ния происходящего»,— отметила в одном 
из недавних интервью Аун Сан Су Чжи.

Государственный советник, лидер пар-
тии «Национальная лига за демократию» са-
мый популярный политик в Мьянме, быв-
ший диссидент и борец с военной хунтой, 
лауреат Нобелевской премии мира 1991 го-
да Аун Сан Су Чжи провела в тюрьме и под 
домашним арестом около 15 лет. Сегодня эту 
«икону правозащитников» многие на Западе 
и в исламском мире называют «главным па-
лачом мусульман», человеком, предавшим 
идеалы гуманизма.

По теме ситуации с рохинджа Аун Сан Су 
Чжи выступает с единых позиций со своими 
предшественниками и антагонистами, воен-
ными руководителями Мьянмы, потерявши-
ми власть в результате парламентских выбо-
ров в ноябре 2010 года. Посетивший страну 
в мае 2016 года тогдашний госсекретарь США 
Джон Керри попытался на встрече с Аун Сан 

Су Чжи заговорить об «ущемлении прав ро-
хинджа», но был разочарован «неконструк-
тивной», по его словам, реакцией собесед-
ницы. «Все, чего мы просим,— дать нам про-
странство и время для решения наших про-
блем»,— заявила гостю госсоветник Мьянмы.

Официальная позиция правительства тако-
ва: нет особого этноса рохинджа, а есть этни-
ческие бенгальцы, нелегально находящиеся 
в Мьянме. Полноправными гражданами стра-
ны их признавать отказываются. Прежний во-
енный режим опасался превращения области 
Ракхайн в азиатский аналог Косово, в посто-
янный очаг напряженности, в оккупирован-
ную мусульманами землю. Ту же угрозу видит 
и нынешняя гражданская администрация. 
По оценкам неправительственных организа-
ций, в Мьянме, население которой составляет 
53 млн человек, живут около 800 тыс. рохин-
джа. Причем их число постоянно пополняет-

ся мигрантами из соседнего 160-миллионно-
го Бангладеш. Ко всему прочему рождаемость 
в районах проживания рохинджа очень высо-
ка — иногда по 10–12 детей на одну женщину.

Основная масса нынешних рохинджа 
переселились в Ракхайн (Аракан) в конце 
XIX века — когда Бирма входила в состав Бри-
танской Индии. Во второй половине 1940-х 
годов их активисты развернули террор про-
тив чиновников и солдат. В последующие де-
сятилетия вялотекущая война между боеви-
ками рохинджа и бирманскими войсками то 
вспыхивала, то угасала. Со временем наибо-
лее радикальные элементы связались с исла-
мистами в Пакистане, Афганистане и Малай-
зии. Сегодня правительство Мьянмы обвиня-
ет рохинджа в нежелании мирно интегриро-
ваться в общество, а те, в свою очередь, на-
поминают о многолетнем ущемлении в пра-
вах — запрете поступать на службу в армию 
и на административные должности, ограни-
чениях на миграцию.

Нерешенная проблема мусульман ро-
хинджа перечеркивает усилия руководи-
телей Мьянмы по налаживанию отноше-
ний и с исламским миром в целом, и с му-
сульманскими странами—партнерами по 
АСЕАН. Мьянма, крупнейшее по площади 
(678 тыс. кв. км) континентальное государ-
ство Юго-Восточной Азии (ЮВА), которое на-
ходится на пересечении стратегических ин-
тересов региональных «полюсов силы» — 
Китая, Индии и АСЕАН, остается заложни-
цей застарелого конфликта со своим мусуль-
манским меньшинством.

«Бирманцы относятся к процессу пересе-
ления бенгальцев в Аракан как к прямой аг-
рессии, ощущая себя как в осажденной кре-
пости,— сказал 

”
Ъ“ заведующий кафедрой 

Московского гуманитарного университета, 
директор центра ЮВА, Австралии и Океании 
Института востоковедения РАН Дмитрий Мо-
сяков.— Для них это вопрос выживания, от-
ступать им некуда. Бирманцы убеждены, что 
это их земля. Земля с прекрасным клима-
том, с исключительно плодородными почва-
ми, позволяющая и ловить рыбу, и занимать-
ся сельским хозяйством. Получая поддержку 
на международной арене, рохинджа будут 
и дальше садиться в джонки и плыть в Мьян-
му, где их встречают как чужаков».

По поводу позиции Аун Сан Су Чжи собе-
седник 

”
Ъ“ отметил, что бывшая узница сове-

сти не пойдет против воли сограждан. «Дочь 
своего народа, она не может призвать бир-
манцев проявить снисхождение и позволить 
мусульманам рохинджа беспрепятственно 
заселить земли в Аракане,— считает госпо-
дин Мосяков.— Что касается прошлогодней 
армейской 

”
операции возмездия“, если Аун 

Сан Су Чжи и не санкционировала напря-
мую ее проведение, то явно не возражала. 
Она понимает пределы своего либерализма 
и действует вполне прагматично — в унисон 
и с военными, и с различными политически-
ми группами. Она вынуждена идти на опре-
деленные компромиссы, без которых власть 
в стране ей не удержать».

Георгий Степанов

Филиппинские силовые структуры 
уже готовятся к саммиту АСЕАН  
ФОТО REUTERS
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Президент США Дональд Трамп  
полон решимости усилить  
международное давление  
на Северную Корею

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  США 

Сергей Строкань,
обозреватель

цена  
вопроса

Пена Ле Пен
Ответ на вопрос, кто есть кто во фран-
цузской политике, полученный в хо-
де первого тура президентских вы-
боров, многие в России воспримут 
явно без энтузиазма. К недоумению 
по поводу того, как великая Фран-
ция могла проголосовать за этого 
«выскочку» Эмманюэля Макрона — 
неофита и насквозь искусственного 
кандидата неточной политической 
и прочей ориентации, примешива-
ется еще одно щемящее чувство.

Это горечь от осознания того, что 
большая российская иллюзия под на-
званием «Марин Ле Пен», которая гре-
ла Москву на протяжении последних 
месяцев, судя по всему, проживет еще 
совсем недолго — ровно до 7 мая, ког-
да точки над i во Франции будут рас-
ставлены в ходе второго тура выбо-
ров. Результаты соцопросов свиде-
тельствуют: Эмманюэль Макрон опе-
редит Марин Ле Пен на 22% голосов.

В отличие от «кандидата-манеке-
на» Макрона, харизматичная Марин 
Ле Пен, привыкшая рубить правду-
матку про «зловещий ЕС» и «прогнив-
ший политический мейнстрим» ее 
собственной страны, не выполнила 
даже программу-минимум — в пер-
вом туре она так и не сумела стать ли-
дером. Что бы там ни говорили про 
то, что количество полученных ею го-
лосов вдвое превышает число голо-
сов, отданных 15 лет назад за ее от-
ца Жан-Мари Ле Пена, результат Ма-
рин Ле Пен — это не успех, а провал. 
Провал с учетом того замаха и тех ам-
биций общеевропейского масштаба, 
с которыми она шла на выборы. Те-
перь выбор у нее небольшой — оста-
ваться в «вечной оппозиции» или во-
все уйти из большой политики. Вы-
боры-2017 подтвердили: кандидатов, 
идущих в президенты под брендом 
«Ле Пен», народ Франции не избирает.

Провал госпожи Ле Пен станет во-
доразделом во всей европейской по-
литике. Еще недавно вдохновленные 
результатами референдума о членст-
ве Британии в ЕС, правые попули-
сты Старого Света готовились пе-
рейти в генеральное наступление на 
«общеевропейский дом». Слет уль-
траправых сил, прошедший в янва-

ре в немецком Кобленце под лозун-
гом «Свободу Европе», подтвердил: 
на роль неформального лидера евро-
пейских скептиков выдвигается Ма-
рин Ле Пен. В своей установочной ре-
чи перед единомышленниками она 
тогда пообещала, что «2017 год станет 
годом, когда проснется континен-
тальная Европа». По версии госпожи 
Ле Пен, европейцы переживают ко-
нец одного мира и рождение другого. 
«Первым серьезным ударом по наше-
му прошлому, который вызовет 

”
эф-

фект домино“, стал 
”
Брексит“»,— вну-

шала своим соратникам лидер «Наци-
онального фронта».

Сегодня, когда с ультраправого 
проекта для Европы сошла пропаган-
дистская пена, которую генерирова-
ла Марин Ле Пен, становится ясно, че-
го реально стоили все эти пафосные 
заявления про «рождение нового ми-
ра». Проекты будущих «брекситов» 
лопаются как проколотые воздуш-
ные шарики. Незадолго до несосто-
явшегося «Фрексита» сдулся голланд-
ский «Нексит». Ультраправая Партия 
свободы Герта Вилдерса, которую на-
зывали фаворитом на выборах в Ни-
дерландах, проиграла проевропей-
ским силам. Поражение правых по-
пулистов стало первым холодным ду-
шем для противников единой Евро-
пы, рассчитывавших на то, что вслед 
за «Брекситом» последует «Нексит» — 
выход Нидерландов из ЕС. Мечтаю-
щие вбить гвоздь в крышку гроба Ев-
росоюза еще тешат себя надеждой на 
немецкую «Альтернативу для Герма-
нии» в преддверии намеченных на 
осень выборов в ФРГ, но в эту «альтер-
нативу» всерьез не верит никто.

В общем, «Брексит» стал исключе-
нием из правил, а не началом новой 
тенденции. Понять это помогла Ма-
рин Ле Пен, погасившая волну пра-
вого популизма, которую во многом 
сама же и породила.

«Брексит» стал исклю-
чением из правил,  
а не началом новой 
тенденции

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Палестинский вопрос  
омрачил германо-израильские 
отношения
Премьер Израиля Биньямин Нетаньяху отменил запла-
нированные переговоры с главой МИД ФРГ Зигмаром 
Габриэлем, находящимся с официальным визитом 
в еврейском государстве. Ранее господин Нетаньяху 
в ультимативной форме предупредил гостя, что тот 
должен отказаться от намеченной встречи в Иерусали-
ме с лидерами израильских правозащитных организа-
ций левого толка «Шоврим Штика» и «Бецелем». Одна-
ко господин Габриэль не стал менять планы. В интер-
вью телеканалу ZDF он назвал отмену переговоров 
с Биньямином Нетаньяху «мягко говоря, экстраорди-
нарным событием», заметив, что германская сторона 
не собирается быть «игровым мячом внутренней поли-

тики Израиля» и что в контактах с представителями 
гражданского общества нет ничего зазорного.

«Представьте, если бы премьер Израиля приехал 
в Германию, чтобы встретиться с теми, кто критикует 
власти, и мы бы заявили, что это невозможно. Это было 
бы немыслимо»,— заметил германский министр. И пояс-
нил свою позицию: «Чтобы получить максимально полное 
представление о стране, надо общаться не только с пра-
вительственными чиновниками, но и с художниками, пи-
сателями, общественными деятелями». Между тем ранее 
министр экологии Израиля Зеев Элькин в эфире изра-
ильского радио назвал немыслимой ситуацию, когда ино-
странный министр встречается с лицами, действующими 
против государства, в которое он приехал.

«Шоврим Штика» и «Бецелем» отслеживают опера-
ции израильских силовиков на палестинских территори-

ях и предают огласке выявленные в ходе мониторинга 
правонарушения. Правительство Нетаньяху обвиняет 
эти организации в подрыве репутации Израиля и в со-
здании угрозы судебного преследования военных 
и первых лиц страны. Зигмар Габриэль, один из лиде-
ров Социал-демократической партии и вице-канцлер, 
известен резко критическим отношением к проводимой 
израильскими властями политике поселений. В одном 
из заявлений господин Габриэль обвинил Израиль 
в установлении режима апартеида в Хевроне, крупней-
шем городе Западного берега реки Иордан. 

В ходе нынешнего визита он провел переговоры 
с главой палестинского кабинета министров Рами 
Хамдаллой в Рамалле, где признался журналистам, 
что не теряет надежды встретиться и с Биньямином 
 Нетаньяху, и с израильскими правозащитниками. 

В День памяти жертв холокоста (24 апреля) Зигмар 
Габриэль принял участие в памятных мероприятиях 
в мемориальном комплексе «Яд ва-Шем», возложив 
 венок в Зале памяти. Выступая в Иерусалиме, министр 
напомнил: Германия несет историческую ответствен-
ность за преступления, совершенные в отношении 
 евреев во время Второй мировой войны. 

Скандал вокруг отмены встречи Зигмара Габриэля 
с премьером Израиля в очередной раз подтвердил: 
власти этой страны не намерены мириться с вмешатель-
ством во внутренние дела. В феврале господин Нетанья-
ху распорядился вызвать в МИД посла Бельгии, выразив 
недовольство неафишируемой встречей в иерусалим-
ском отеле «Кинг Давид» премьер-министра королевст-
ва Шарля Мишеля с представителями организаций 
«Шоврим Штика» и «Бецелем». Георгий Степанов

Одной из главных интриг саммита АСЕАН 
 может стать противостояние между властями 
Мьянмы и тремя  мусульманскими государст-
вами — Малайзией, Индонезией и Брунеем
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19079,33 (+203,45)
РТС 1120,89 (+4,31)
FTSE 100 7275,64 (+10,96)

DAX 30 12467,04 (+12,06)
DJIA* 21011,68 (+247,79)
NASDAQ Composite* 6028,661 (+44,842)

*На 20:16.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.04.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.04.17
Австралийский доллар 42,0794
Английский фунт 71,5490
Белорусский рубль** 29,7762
Датская крона* 81,7228

Доллар США 55,8453
Евро 60,7932
Индийская рупия*** 86,9458
Казахский тенге*** 17,8897

Канадский доллар 41,1505
Китайский юань* 81,1009
Норвежская крона* 65,1698
СДР 76,4148

Сингапурский доллар 40,1159
Новая турецкая лира 15,5640
Украинская гривна* 20,9669
Шведская крона* 63,3540

Швейцарский франк 56,1090
Японская иена*** 50,5914
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Проблема претворения в жизнь на-
меченных планов со времен СССР 
с его административно-командной 
экономикой стояла у нас в стране 
особенно остро. За срыв пятилетки 
в Союзе спрашивали и наказывали 
строго. Сейчас совсем другие време-
на. В частности, вряд ли сотрудникам 
Роскомнадзора грозят репрессии за 
невыполнение плана по снижению 
доли жалоб субъектов персональных 
данных на нарушения законодатель-
ства в этой сфере. А согласно данным 
сводного годового отчета о ходе реа-
лизации и оценке эффективности го-
спрограмм РФ по итогам 2016 года, с 
которым ознакомился 

”
Ъ“, этот план 

не выполняется: доля жалоб субъек-
тов персональных данных, по резуль-
татам рассмотрения которых под-
твердились факты нарушения зако-
нодательства, должна была снизить-
ся на 2%, а снизилась лишь на 0,3%.

Любопытно объяснение, которое 
приводится в документе: невыпол-
нение плана обусловлено не только 
повышением количества поступив-
ших жалоб по сравнению с 2015 го-
дом, хотя и это, конечно, сыграло 
свою роль, но, в том числе, информа-
ционно-просветительской и разъяс-
нительной работой самого Роском-
надзора и популяризацией его дея-
тельности. «Количество жалоб рас-
тет экспоненциально — с тысяч до 
десятков тысяч»,— жаловался на 
расширенном заседании коллегии 
Роскомнадзора неделю назад заме-
ститель главы ведомства Александр 
Панков. Выходит, за что боролись, на 
то и напоролись.

Службе не привыкать к роли ун-
тер-офицерской вдовы из гоголев-
ского «Ревизора», которая «сама себя 
высекла». Напомню случай в декаб-
ре 2016 года, когда проект «Роскомс-
вобода» заметил, что в реестре запре-
щенных сайтов появился IP-адрес 
localhost (127.0.0.1), который служит 
стандартным адресом для любого 
частного компьютера, так называе-
мый «локальный хост», фактически 
означающий «этот компьютер». Вне-
сение localhost в реестр — инициати-
ва самих сотрудников Роскомнадзо-
ра, отвечающих за обработку судеб-
ных решений, предположили в «Ро-
скомсвободе». Спустя сутки localhost 
исключили из числа заблокирован-
ных, а в самой службе заявили, что 
казус случился из-за «проделки» хо-
стинг-провайдера (какого, не уточ-
нили), «чтобы СМИ написали, что Ро-
скомнадзор заблокировал сам себя». 
Кстати, получилось: написали дейст-
вительно многие.

Спикер Совета федерации Вален-
тина Матвиенко на этой неделе зая-
вила (впрочем, по другому поводу), 
что Роскомнадзор ведет себя «как 
сонное царство» и «идет в хвосте». Ду-
мается, что избавиться от таких не-
завидных характеристик не так уж 
сложно. Дело за малым — например, 
нужно убедить субъектов персональ-
ных данных поменьше жаловаться. 
В том, что касается выполнения це-
левых показателей, есть и другой ва-
риант: если начать игнорировать жа-
лобы, доля подтвержденных нару-
шений законодательства снизится 
сама собой.

обсудить 
kommersant.ru/11963

правила  
игры

Невыполнение плана 
обусловлено, в том 
числе, информаци-
онно-просветитель-
ской работой самого 
Роскомнадзора

в жалобы в Роскомнадзор 
рассматривает корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций

Роман РожковХотя большинство не-
государственных пен-
сионных фондов (НПФ) 
по итогам 2016 года с со-
лидным запасом обо-
гнали по доходности ин-
фляцию, ряд игроков 
серьезно просел по это-
му показателю. Они вло-
жились в облигации и 
депозиты оказавшихся 
проблемными банков. 
 Теперь НПФ все активнее 
инвестируют в корпора-
тивные облигации.

”
Ъ“ стали известны фи-

нансовые результаты 2016 
года НПФ, работающих с 
пенсионными накопления-
ми. Как следует из отчетно-
сти по отраслевым стандар-
там бухучета, в среднем НПФ 
инвестировали накопления 
с доходностью 9,5%, с солид-
ным запасом обогнав инфля-
цию (5,4% по итогам года). До-
ходность — ключевой пока-
затель деятельности НПФ 
для их клиентов, потому что 
именно от нее зависит рост 
пенсионных накоплений.

Из крупных игроков луч-
шие результаты показали 
НПФ группы «Газфонд пен-
сионные накопления» — до-
ходность от инвестирования 
головного фонда состави-
ла 13,16%, родственных ему 
НПФ «КИТ Финанс» и НПФ 
«Промагрофонд» — 12,92% и 
13,58% соответственно. «Ос-
новой инвестстратегии был 
выбор финансовых инстру-
ментов с фиксированным до-
ходом и сроком погашения 
более двух лет»,— отметили 
в пресс-службе НПФ «Газфонд 
пенсионные накопления».

Доходность другого игро-
ка из топ-10 по активам — 
НПФ «Будущее» (основной 
бенефициар — Борис Минц) 
— составила 4,08%. Форс-ма-
жорным обстоятельством, 
во многом повлиявшим на 

результат, гендиректор НПФ 
«Будущее» Николай Сидоров 
называет дефолт Внешпро-
мбанка (лицензия отозвана 
21 января), в облигации ко-
торого фонд инвестировал 
пенсионные накопления. 
«Нам удалось достаточно бы-
стро для такого объема пор-
тфеля (269 млрд руб. по ито-
гам года.— 

”
Ъ“) выровнять 

отрицательный результат и к 
концу года выйти на сопоста-
вимый с инфляцией показа-
тель,— говорит господин 
Сидоров.— В том числе и за 
счет позитивной динамики 
по акциям ряда российских 
эмитентов в портфеле». Еще 
один аутсайдер по доход-
ности — НПФ «Стройком-
плекс» (6,42%). Такой резуль-
тат в фонде вчера не проком-
ментировали. Согласно его 
отчетности по международ-
ным стандартам, он держал в 
дружественном банке «Пере-
свет» более 485 млн руб.— де-
сятую часть своих активов. 
Решение о санации банка ЦБ 

принял 19 апреля, морато-
рий на удовлетворение тре-
бований кредиторов дейст-
вовал в банке почти полгода.

На фоне снижения ста-
вок по депозитам и постоян-
но ужесточающихся требо-
ваний ЦБ к вложениям НПФ 
в банковские инструменты 
фонды наращивают вложе-
ния в корпоративные обли-
гации. За счет роста фондово-
го рынка (индекс ММВБ при-
бавил за 2016 год 25%) выиг-
рали НПФ, которые вложи-
лись и в акции российских 
эмитентов, отмечает генди-
ректор консалтинговой ком-
пании «Пенсионный парт-
нер» Сергей Околеснов. «В 
2016 году в структуре инве-
стиционного портфеля фон-
да преобладали вложения в 
корпоративные облигации 
(55%), а другая часть относи-
тельно равномерно инвес-
тирована в банковские де-
позиты (8%), акции (7%), об-
лигации федерального зай-
ма (5%), облигации госкорпо-

раций и субъектов РФ»,— го-
ворит гендиректор НПФ «Со-
гласие» Александр Вьюниц-
кий, фонд которого в итоге 
показал доходность 9,82%.

Однако массового исхо-
да из депозитов эксперты 
не прогнозируют. По словам 
директора группы рейтин-
гов финансовых институ-
тов АКРА Юрия Ногина, ряд 
крупных НПФ родственны 
или дружественны банкам, 
кроме того, депозит не под-
вержен отрицательной пе-
реоценке. «Накануне старта 
стресс-тестов для НПФ (ста-
нут обязательными с февра-
ля 2018 года.— 

”
Ъ“) у фондов 

другие приоритеты,— ука-
зывает управляющий дирек-
тор по корпоративным рей-
тингам 

”
Эксперт РА“ Павел 

Митрофанов.— Им предсто-
ит заместить в портфеле пен-
сионных накоплений не-
ликвидные облигации, ак-
ции и ипотечные сертифи-
каты участия».

Павел Аксенов

«Яндекс.Такси» 
вызывает 
инвесторов
Интернет-компания  
может продать миноритарный 
пакет своей «дочки»

Как стало известно 
”
Ъ“, 

JP Morgan получил ман-
дат на привлечение 
$150–200 млн в одно-
го из крупнейших игро-
ков на рынке онлайн-сер-
висов по вызову машин 
«Яндекс.Такси». Исходя 
из оценки «Яндекс.Так-
си» в $1,2 млрд, инвесто-
рам может быть прода-
но 12,5–16,7% компании. 
В качестве потенциаль-
ных участников сделки 
рассматриваются как фи-
нансовые институты, 
включая Сбербанк, ВТБ 
и РФПИ, так и профиль-
ные инвесторы и авто-
производители. 

JP Morgan стал организато-
ром сделки по привлечению 
средств в «Яндекс.Такси», со-
общили 

”
Ъ“ два источника в 

инвестсообществе. По словам 
одного из них, «Яндекс.Так-
си» «пытается поднять $150–
200 млн». В рамках сделки 
проведены консультации с 
европейскими и азиатскими 
инвесторами, прежде всего с 
теми, кто уже вложился в сер-
висы онлайн-такси, среди них 
Softbank Capital, Tiger Global, 
рассказал собеседник 

”
Ъ“. «В 

России круг инвесторов, спо-
собных выписать такой чек, 
весьма узок — это, например, 
Baring Vostok, Российский 
фонд прямых инвестиций 
(РФПИ)»,— рассуждает он. По 
его словам, возможность ин-
вестиций в «Яндекс.Такси» об-
суждалась со Сбербанком, не-
смотря на то что последний в 

конце 2016 года предоставил 
$100 млн его конкуренту — 
сервису такси Gett. После то-
го как Gett получил $300 млн 
от Volkswagen, «Яндекс.Такси» 
также заинтересовался инве-
стициями со стороны авто-
производителей, в частности 
Hyundai Motor, добавил дру-
гой собеседник 

”
Ъ“.

В «Яндекс.Такси» от ком-
ментариев отказались. Так 
же поступили в Сбербанке, 
ВТБ, РФПИ, Baring Vostok. В JP 
Morgan и Hyundai Motor не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

«Яндекс.Такси» запущен 
в 2011 году и оказывает услу-
ги в 46 городах России, Бело-
руссии, Армении, Казахстана, 
Грузии и Украины. К сервису 
подключено более 70 тыс. ав-
томобилей из 1 тыс. таксо-
парков и диспетчерских. Это 
крупнейший игрок россий-
ского рынка онлайн-такси 
с долей 55%, следует из мар-
товского отчета UBS. По его 
данным, выручка «Яндекс.
Такси» выросла в 2016 году 
на 135%, до 2,3 млрд руб. По 
текущей оценке UBS, стои-
мость «Яндекс.Такси» состав-
ляет $1,2 млрд. Привлечение 
$150–200 млн по такой оцен-
ке может подразумевать про-
дажу 12,5–16,7% компании. 
По мнению управляющего 
партнера фонда InVenture 
Partners Антона Иншутина, 
«Яндекс.Такси» может стоить 
меньше — $500–600 млн.

телекоммуникации 
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«Эффективнее 
переселить 
министерство»
Глава имущественного 
департамента Минобороны 
Дмитрий Куракин о своем 
переходе в «Ростелеком»

Директор департамента 
имущественных отноше-
ний Минобороны Дмит-
рий Куракин перехо-
дит на пост заместителя 
президента «Ростелеко-
ма» Михаила Осеевского, 
вместе с которым рабо-
тал еще в правительст-
ве Санкт-Петербурга при 
губернаторе Валенти-
не Матвиенко. В интер-
вью 

”
Ъ“ он рассказал о за-

дачах на новом месте 
и результатах реформы 
управления  военным 
имуществом.

— Какие направления де-
ятельности «Ростелекома» 
переходят в ваше ведение?
— В административный 
блок, который я буду кури-
ровать, входят строительст-
во, ремонт и эксплуатация 
объектов «Ростелекома» за 
исключением технологиче-
ского оборудования, сделки, 
связанные с эффективным 
распоряжением непрофиль-
ными активами, а также во-
просы корпоративной поли-
тики и стандартов компании.
— О каком объеме непро-
фильных активов идет 
речь?
— Это 2 млн кв. м объектов 
недвижимости, не считая зе-
мельных участков, в том чи-
сле бывшие здания АТС и ак-
тивы «Связьинвеста», кото-

рые после его ликвидации 
перешли к «Ростелекому». 
Многие объекты обремене-
ны правами третьих лиц, не-
законной перепланировкой 
или технологическим обору-
дованием. Одно из шестиэ-
тажных зданий в Москве ока-
залось надстройкой, возве-
денной для маскировки над 
бомбоубежищем глубиной 
20 м. С этими проблемами 
предстоит разобраться, про-
анализировать рынок, прове-
сти классификацию активов 
и вовлечь их в оборот. Не име-
ют обременений и готовы к 
вовлечению в оборот около 
сотни объектов. В последнее 
время «Ростелеком» ежегод-
но отчуждал активы на сум-
му около 2,5 млрд руб., в бюд-
жете компании на этот год за-
планировано увеличить объ-
ем сделок до 3 млрд руб.
— Кто и по какой процеду-
ре будет продавать эти объ-
екты?
— Мы выберем по конкурсу 
независимого оператора, вме-
сте с которым разработаем 
правила проведения торгов 
и до конца года реализуем то, 
что уже готово. А для осталь-
ных объектов будем офор-
млять градостроительную до-
кументацию, чтобы повысить 
их текущую стоимость.

телекоммуникации 
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Финны поборются с «Ростехом»  
за отходы
Fortum тоже хочет строить мусоросжигательные ТЭС

Как выяснил 
”
Ъ“, фин-

ская энергокомпания 
Fortum может соста-
вить конкуренцию под-
контрольному «Ростеху» 
фонду «РТ-Инвест» в кон-
курсе на строительство 
мусоросжигающей ТЭС 
в Татарстане. Финны по-
лучили такую возмож-
ность, после того как 
правительство решило 
разделить конкурсы по 
региональному принци-
пу, в итоге Fortum пре-
тендует на строительст-
во 55 МВт в Татарстане. 
Но источники 

”
Ъ“ не 

исключают, что «РТ-Ин-
вест» сможет перебить 
 заявку Fortum, если сни-
зит капзатраты.

Финская Fortum пла-
нирует принять участие в 
конкурсе на строительст-
во мусоросжигающей ТЭС 
в Татарстане мощностью 
до 55 МВт, который «Адми-
нистратор торговой систе-
мы» (АТС, проводит торги 
на оптовом энергорынке) 
планирует провести до 15 
июня. Об этих планах гла-
ва российского дивизио-
на Fortum Александр Чува-
ев 28 марта уведомил пре-
зидента Татарстана Рустама 
Минниханова (

”
Ъ“ ознако-

мился с письмом).

Эта мусоросжигающая 
ТЭС станет одним из пяти 
проектов (еще четыре — в 
Подмосковье), которым об-
ещан гарантированный воз-
врат инвестиций по дого-
ворам на поставку мощно-
сти для возобновляемых 
источников энергии (ДПМ 
ВИЭ). Победителя опреде-
лят по меньшим капзатра-
там, максимум — 380 тыс. 
руб. за кВт. 50% инвестиций 
будут возвращаться за счет 
повышенных платежей оп-
тового энергорынка, 50% — 
за счет потребителей регио-
на. Как следует из расчетов 
«Совета рынка» (есть у 

”
Ъ“), 

в 2020–2035 годах потреби-
тели заплатят за мощность 
мусоросжигательных ТЭС 
300,7 млрд руб. Максималь-
ный рост конечной цены 
придется на 2021 год: в Мо-
скве и Подмосковье она вы-
растет сразу на 3,05%, в Татар-
стане — на 2,06%, к 2023 году 
надбавки снизятся до 1,92% 
и 1,29% соответственно. ТЭС 
в Казани должна быть запу-
щена в декабре 2022 года, 
объем переработки — более 
550 тыс. тонн отходов в год.

В своем письме Алек-
сандр Чуваев отмечает, что 
в Скандинавии и Балтии 
Fortum управляет объектами 
по энергоутилизации отхо-

дов мощностью более 1 млн 
тонн в год, и компания «гото-
ва применять данный опыт 
для рассматриваемого про-
екта в Татарстане». У Fortum 
есть такие ТЭС в Клайпеде и 
Стокгольме, еще две ТЭС на 
отходах лесной промышлен-
ности в Финляндии. В «Фор-
туме» (российский дивизи-
он Fortum) и правительстве 
Татарстана от комментариев 
отказались. В «РТ-Инвесте» 

”
Ъ“ подтвердили намерение 

участвовать в конкурсе.
Обе компании, по дан-

ным 
”

Ъ“, предлагают схе-
му слоевого колосникового 
сжигания, которая широко 
распространена в Европе (с 
2010 по 2014 год, по данным 
Европейского агентства по 
защите окружающей среды, 
мощности по сжиганию от-
ходов в ЕС выросли на 6%, до 
81 млн тонн, 75% таких мощ-
ностей приходится на Герма-
нию, Францию, Нидерлан-
ды, Швецию, Италию и Бри-
танию), но сегодня эта техно-
логия, по рекомендации Ев-
рокомиссии, уже не считает-
ся приоритетной.

Участие Fortum в кон-
курсе стало возможным, 
после того как правитель-
ство изменило процеду-
ру торгов: исходно мини-
мальная заявка должна бы-

ла составить 300 МВт, ин-
вестиции — 120 млрд руб. 
Это не устраивало участни-
ков рынка, которые сочли, 
что при таких условиях кон-
курс будет проводиться в ин-
тересах «РТ-Инвеста». В ито-
ге конкурс разбили по ре-
гионам: в Подмосковье бу-
дет возведено 280 МВт, в Та-
тарстане — 55 МВт. Но, как 
считают источники 

”
Ъ“ на 

рынке, Fortum будет слож-
но конкурировать с «РТ-Ин-
вестом», поскольку струк-
тура «Ростеха» «имеет боль-
ше возможностей по сниже-
нию CAPEX». Как следует из 
паспорта проекта (есть у 

”
Ъ“), 

строительство пяти ТЭС сни-
зит объем захоронения твер-
дых коммунальных отходов 
(ТКО) в Московской области 
на 30% к 2023 году (7% от об-
щей доли ТКО в РФ), в Казани 
планируется выйти на «нуле-
вой уровень захоронения».

По оценке Натальи Поро-
ховой из АКРА, стоимость 
строительства ТЭС в Татарс-
тане может составить 21 мл-
рд руб., базовая доходность 
проектов ДПМ, привязанная 
к доходности гособлигаций, 
составляет 12% (по оценке 
аналитика, к началу 2020-х 
годов этот показатель может 
снизиться до 10%).

Татьяна Дятел
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Будущим пенсионерам 
расчистили доходность
Вложения в проблемные банки  
снизили доходность НПФ
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Большинство банковских 
 аудиторов не соответствуют од-
ному из новых критериев ЦБ — 
не менее 12 аудиторов в штате. 
Учитывая, что многие кредит-
ные организации уже выбрали 
аудиторов на 2017 год, а реестр 
допущенных ЦБ к аудиту отчет-
ности финансовых организа-
ций еще не готов, регулятор 
даст рынку отсрочку. Выбирать 
аудитора по новым требовани-
ям придется, начиная с отчет-
ности за 2018 год.

Согласно исследованию Колле-
гии налоговых консультантов, в 
2016 году 70% из 690 аудиторских за-
ключений (отчетности по россий-
ским стандартам) кредитным орга-
низациям было выдано всего 26 ау-
диторами. Всего же в 2016 году ауди-
том банков занимались 97 компа-
ний. При этом новому требованию 
регулятора (к компаниям, аудирую-
щим в том числе банковскую отчет-
ность) — иметь в штате не менее 12 
аудиторов с единым аттестатом — 
соответствуют далеко не все лидеры 
в сфере банковского аудита. Соглас-
но рейтингу «Эксперт.РА», из топ-50 
крупнейших аудиторских компа-
ний 23 имеют в штате менее 12 ауди-
торов с единым аттестатом. Напри-
мер, у третьей по выручке от банков-
ского аудита компании «Екатерин-
бургский аудиторский центр», кото-
рая в 2016 году заверила отчетность 
32 банков, всего 8 аудиторов с еди-
ным аттестатом. У проаудировав-
шей в 2016 году отчетность 15 бан-
ков компании «Балтийский аудит» 
(7-е место по выручке среди банков-
ских аудиторов) в штате всего 1 ауди-
тор с единым аттестатом. При этом 
многие компании не раскрывают 
численность аудиторов с единым ат-
тестатом вовсе.

Крупнейшие игроки — «большая 
четверка», BDO, ФБК, «Финэксперти-
за» — требованиям ЦБ соответству-
ют. Если ориентироваться на них 
уже сейчас, выбирать придется ау-
дитора из числа крупнейших. Одна-
ко их цены слишком высоки для не-

больших банков. Минимальная сто-
имость аудита в таких компаниях 
начиняется от 1 млн руб., отмечают 
участники рынка. «Для банков даже 
из третьей сотни это огромная сум-
ма,— отмечает банковский анали-
тик Райффайзенбанка Денис Поры-
вай.— У большинства из них годо-
вой финансовый результат исчисля-
ется в миллионах, реже — в десят-
ках миллионов рублей, причем да-
леко не всегда он положительный».

До сих пор столь жестких требо-
ваний по числу аудиторов с единым 
аттестатом к компаниям, работаю-
щим с банками, не было. Неболь-
шим игрокам просто не имело смы-
сла иметь 12 таких специалистов, 
отмечает замглавы «Финэксперти-
зы» Наталья Борзова. Банковские ау-
диторы готовы подстроиться под 
новые требования ЦБ, но не момен-
тально. «Даже тем, кто состоит в хол-
дингах, где на группу компаний 
есть 12 аудиторов с единым аттес-
татом, на каждую фирму — нет,— 
 отмечает директор коммерческого 
департамента Коллегии налоговых 
консультантов Александр Андри-
анов.— Реорганизация — дело не 
одного дня».

В то же время тендеры по выбору 
аудиторов идут уже сейчас. «Боль-

шинство определяется с аудитором 
уже к середине мая, чтобы утвер-
дить его на годовом собрании акци-
онеров в июне»,— отметил генди-
ректор «БДО Юникон» Владислав 
Погуляев. «В условиях неопреде-
ленности с реестром аудиторов, ак-
кредитованных ЦБ, банки оказа-
лись в затруднительной ситуа-
ции»,— добавляет Наталья Борзова. 
Как сообщили 

”
Ъ“ в Банке России, 

реестр будет сформирован лишь к 
маю 2018 года.

ЦБ готов пойти на уступки. «Банк 
России предлагает в переходных по-
ложениях к закону предусмотреть, 
что требования, касающиеся обяза-
тельного аудита отчетности общест-
венно значимых организаций, на 
аудит отчетности за 2017 год распро-
страняться не будут»,— сообщили в 
ЦБ. Новые требования будут приме-
няться при отборе аудиторов для ра-
боты с отчетностью за 2018 год. При 
этом в 2017 году Банк России прове-
дет «добровольную квалификаци-
онную оценку аудиторских органи-
заций». Это позволит регулятору по-
нять рынок «изнутри», а аудиторам 
— оценить, насколько они соответ-
ствуют новым требованиям и что 
им предстоит поменять к 2018 году, 
отметили в ЦБ.

Аудиторы обещают уложиться в 
отведенный новым регулятором 
срок. «Банковские аудиторы успеют 
набрать персонал, помочь им в этом 
должны СРО, оперативно запустив 
необходимые программы повыше-
ния квалификации»,— говорит гла-
ва ИПАР Дарья Долотенкова.

Банкиры надеются за время от-
срочки смягчить регулятора. «У нас 
есть время, чтобы вместе с Банком 
России и региональными банками 
обсудить стоимость будущего аудита 
для небольших игроков в связи с ре-
формой и, возможно, добиться сни-
жения критерия по численности ау-
диторов для небольших банков»,— 
отметила вице-президент Ассоциа-
ции региональных банков Алина 
Ветрова.

Вероника Горячева

Банкам  
оставили аудиторов
Реформа рынка отложена на год

Вчера индекс Московской биржи 
впервые с начала апреля дости-
гал уровня 2000 пунктов, приба-
вив за четыре дня 4,2%. Результа-
ты первого тура президентской 
гонки во Франции ослабили по-
зиции евроскептиков, что поло-
жительно сказалось на аппетите 
у инвесторов к риску.

Участники российского фондово-
го рынка четвертый день подряд де-
монстрируют позитивный настрой. 
По итогам вчерашнего дня ведущие 
российские фондовые индексы пока-
зали рост на 0,4–1%. За четыре дня уве-
ренного роста индекс Московской 
биржи поднялся на 4,2% и впервые с 7 
апреля закрепился возле уровня 2000 
пунктов. Индекс РТС также обновил 
трехнедельный максимум, подняв-
шись до отметки 1120,89 пункта, за 
четыре дня прибавив почти 5%.

Подъем наблюдается на большин-
стве фондовых рынков. По данным 
агентства Bloomberg, лидерами ро-
ста стали европейские фондовые ин-
дикаторы. Так, за четыре дня испан-
ский IBEX, итальянский FTSE MIB 
подскочили в долларовом выраже-
нии на 6,2–7,2% и вернулись к макси-
мальным значениям с января 2016 
года и августа 2015 года соответст-
венно. Лидером среди европейских 
индексов стал французский CAC 40, 
который поднялся на 7,8% до макси-
мальной отметки с января 2008 года. 
Немецкий индекс DAX продемон-
стрировал самый слабый рост — 
«всего» 6%, но при этом смог обно-
вить исторический максимум, уста-
новленный в середине апреля 2015 

года. Американские индексы выро-
сли за четыре дня на 2,2–3%.

Рост мировых индексов спровоци-
ровали результаты первого тура пре-
зидентской гонки во Франции, побе-
ду в котором одержал глава движения 
«Вперед!» Эмманюэль Макрон. Эти ре-
зультаты привели к снижению шан-
сов на победу Марин Ле Пен во втором 
туре и, как следствие, уменьшению 
угрозы появления во Франции анти-
европейского лидера, отмечают ана-
литики ING. Это позитивный сигнал 
для рисковых активов в целом и для 
российского и европейского рынков 
акций в частности. «Сейчас оба этих 
рынка выглядят дешево в сравнении 
со своими аналогами и интересны 
для покупки»,— отмечает аналитик 
УК «Альфа-капитал» Андрей Шенк.

В текущих условиях участники 
рынка ожидают сохранения положи-
тельной динамики на европейских 
рынках, которые рассматриваются 
сейчас как альтернатива американ-
скому. Апрельский опрос портфель-
ных управляющих, проведенный ана-
литиками Bank of America (BofA) 

Merrill Lynch, показывает, что инвесто-
ры стали рекордными темпами с 2008 
года сокращать вложения в акции аме-
риканских компаний. В качестве аль-
тернативы они выбирают акции ком-
паний европейских. «По мультипли-
каторам они (европейские активы.— 

”
Ъ“) гораздо дешевле, при этом полу-

чают поддержку со стороны слабого 
евро и ультранизких ставок,— отмеча-
ет Андрей Шенк.— Политические ри-
ски были главным фактором, сдержи-
вающим инвесторов от покупки евро-
пейских бумаг». На волне оптимизма 
может вырасти спрос и на российские 
акции, которые выглядят недооценен-
ными относительно других развиваю-
щихся стран. С начала года индекс РТС 
отстает от индекса MSCI EM более чем 
на 15%. «Скорее всего, в ближайшие 
недели фонды, ориентированные на 
развивающиеся рынки, будут реалло-
цировать портфели, фиксируя при-
быль на тех рынках, которые с начала 
года сильно выросли, например Тур-
ции, и увеличивать экспозицию на 
Россию»,— заключает Андрей Шенк.

Виталий Гайдаев

Рынок прошел первый тур
Индексы поднялись на французских выборах

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По словам партнера юридиче-
ской компании Lidings Степана Гу-
зея, поскольку автоматического пе-
реоформления залога не происхо-
дит, заемщику придется договари-
ваться с банком о том, чтобы тот как 
кредитор принял этот залог вместо 
предыдущего, что затруднительно, 
если новое жилье будет дешевле. 
Если банкирам удастся добиться ра-
венства старого и нового жилья в це-
не, то эта норма распространится на 
всех жителей пятиэтажек, указыва-
ют эксперты.

Еще одна важная проблема — от-
сутствие в жилищном законодатель-
стве четкого описания алгоритма 
действий при сносе жилья, заложен-
ного по ипотечному кредиту, указы-

вают юристы. «По общему правилу, с 
гибелью или повреждением предме-
та ипотеки договор ипотеки прекра-
щается, и банк, соответственно, мо-
жет требовать досрочного погаше-
ния»,— указывает управляющий 
партнер «Надмитов, Иванов и парт-
неры» Александр Надмитов. Впро-
чем, такой риск может возникнуть 
еще до фактического сноса жилья — 
в тот момент, когда данный объект 
будет указан в списке правительства 
Москвы. «Как только дома попадут в 
список на снос, страховые компа-
нии, скорее всего, перестанут офор-
млять на такие квартиры полисы 
(страхование имущества и титула.— 

”
Ъ“), что является необходимым 

условием сопровождения ипотечно-
го договора,— указывает Степан Гу-
зей.— Отсутствие страхования — од-

на из ковенант, за нарушение кото-
рой банк вправе требовать досроч-
ного погашения». Банкам, в свою 
очередь, программа реновации тоже 
грозит дополнительными рисками. 
«Утрата предмета залога и переофом-
ление будут не одновременными, и 
это ставит банки как кредиторов в 
незащищенное положение»,— гово-
рит президент Гильдии юристов 
рынка недвижимости Олег Сухов.

Источник в аппарате правитель-
ства заявил 

”
Ъ“, что «нормативная 

база по реновации в Белом доме об-
суждается, ко второму чтению гото-
вятся поправки правительства». При 
этом конкретные поправки собесед-
ник комментировать отказался.

Юлия Локшина,  
Максим Иванов,  
Софья Самохина

Банки выписываются из пятиэтажек

Регистраторы начали предлагать 
эмитентам услугу дистанционно-
го получения и использования 
усиленной квалифицированной 
электронной подписи. Система 
позволяет отказаться флешек и 
личных визитов в удостоверяю-
щий центр. Пока облачная техно-
логия применяется регистрато-
ром ДРАГА, но сервис планирует-
ся распространить на всю систе-
му трансфер-агентов и регистра-
торов (СТАР).

Эмитенты смогут подписывать лю-
бые документы усиленной квалифи-
цированной электронной подписью 
(УКЭП), хранящейся в облачном вир-
туальном пространстве. Технологиче-
ское решение, позволяющее это де-
лать, разработали в регистраторе ДРА-
ГА, партнерами выступили компания 
«Докуматик» и удостоверяющий 
центр «Сайфер-Линк». «Веб-сервис в 
пилотном режиме активно использу-
ется одним нашим крупным клиен-
том,— сообщил гендиректор АО ДРА-
ГА Максим Мурашов.— Мы планиру-
ем в ближайшее время перевести 
всех наших эмитентов на эту техноло-
гию». По его словам, облачное реше-
ние позволит полностью снять про-
блему технического подключения 
эмитентов и в перспективе акционе-
ров, а также перевести документообо-
рот между регистраторами и клиента-
ми полностью в электронный вид. 
ДРАГА — один из крупнейших реги-
страторов, обслуживает предприятия 
газовой промышленности.

УКЭП сложно как получить, так и 
использовать. Для выдачи подписи 
необходимо собрать большое количе-

ство документов и лично посетить 
удостоверяющий центр. В дальней-
шем требуется использовать физиче-
ские носители (флешки, смарт-кар-
ты). «У крупного эмитента может быть 
в использовании до 50 флешек для на-
логовой, раскрытия информации и 
т. д.,— отмечает господин Мурашов.— 
К тому же часто использование про-
грамм для расшифровки подписи 
оказывается проблемным из-за их 
технического несоответствия про-
граммным продуктам, установлен-
ным у эмитента».

Новая система позволяет получить 
УКЭП через личный кабинет клиента, 
сама подпись хранится в облаке — на 
сервере удостоверяющего центра. 
Криптографические ключи никогда 
не покидают того места, где они были 
сгенерированы, в отличие от вариан-
та с использованием физических но-
сителей информации.

При этом документы, подписан-
ные облачной УКЭП, могут призна-
ваться любыми третьими лицами. По-
этому ДРАГА предлагает расширить 
опыт использования облачных под-
писей в рамках сети трансфер-аген-
тов и регистраторов (реализуется в 
рамках СРО ПАРТАД, см. 

”
Ъ“ 3 февра-

ля 2016 года). В СТАР входят 22 из 37 
регистраторов. «Эта идея — продол-
жение самой идеи СТАР, следующим 
этапом будет использование блокчей-
на. Здесь есть определенная последо-
вательность в совершенствовании 
инфраструктуры»,— пояснил глава 
Комитета по финансовым технологи-
ям ПАРТАД Денис Соловьев. По его 
словам, при наличии доброй воли 
всех участников системы внедрение 

использования облачных подписей в 
рамках СТАР может занять полтора-
два года. «Это потребует от участников 
и финансовых, и организационных 
затрат, но думаю, что многие замоти-
вированы к этому»,— отметил госпо-
дин Соловьев. Сейчас комитет зани-
мается оценкой затрат и доходов при 
использовании данной технологии.

Впрочем, регистраторы с внедре-
нием облачных подписей спешить не 
хотят. «Технология интересная и пер-
спективная, так как по степени удоб-
ства приближает усиленную подпись 
к простой, позволяя пользоваться ею 
с любого мобильного устройства,— 
говорит гендиректор Независимой 
регистраторской компании Вадим 
Протасенко.— Но я пока не вижу вы-
год от использования облачной под-
писи для взаимодействия, например, 
регистраторов или депозитариев 
между собой, мобильность тут только 
в ущерб безопасности и не дает каких-
либо ощутимых сервисных преиму-
ществ». По его словам, хранение за-
крытых криптографических ключей 
в облаке может нести дополнитель-
ные риски. Гендиректор регистрато-
ра «Реестр» Юрий Тарановский сооб-
щил, что сейчас в профессиональном 
сообществе ведется дискуссия о созда-
нии коллективного отраслевого сер-
виса наподобие «одного окна», кото-
рым смогут пользоваться все клиен-
ты регистраторов. По его мнению, во-
прос хранения электронных подпи-
сей вторичен, главное, чтобы был об-
щий сервис, который эту подпись 
примет — в облаке ли она хранится, 
или на флешке.

Мария Сарычева

Эмитентов пропишут в облаках
Регистраторы прониклись новыми технологиями

Мы в большей степени 
ориентированы  

на повышение качества 
аудита, чем стоимости

— Елена Курицына,
глава департамента  

корпоративных отношений Банка России, 
24 апреля 2017 года
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Москва из гуманитарных соо
бражений согласилась взять 
на себя энергоснабжение Лу
ганской народной республики 
(ЛНР) после отказа Украины 
от поставок энергии. Как будет 
выстроена схема, пока не объ
ясняется, но возможны как гос
закупки энергии через посред
ника, так и «размазывание» 
этих потерь на энергорынке 
РФ. При этом ЛНР и так копи
ла долги: ее потребители недо
платили украинской госкомпа
нии «Энергорынок» примерно 
2,6 млрд гривен (около 5,5 млрд 
руб.). Киев намерен обесточить 
и ДНР — после создания но
вой схемы энергоснабжения 
 Авдеевки.

После того как Украина отключи-
ла поставки электроэнергии ЛНР, Рос-
сия официально взяла на себя функ-
цию энергоснабжения непризнан-
ной республики. Как заявил полпред 
РФ в контактной группе по урегули-
рованию ситуации на востоке Украи-
ны Борис Грызлов, правительство 
приняло решение снабжать энерги-
ей Луганск «в рамках гуманитарной 
поддержки». Он и пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков не 
конкретизировали эту схему и объем 
предоставляемой ЛНР энергии.

Киев отключал ЛНР от энерго-
снабжения в соответствии с приня-
той в этом году политикой, направ-
ленной на прекращение торговли с 
неподконтрольными территория-
ми. Товарная блокада была начата 
еще зимой радикалами, заблокиро-
вавшими вывоз угля из республик, 
затем эти действия были поддержа-
ны официальными решениями Кие-
ва. Такие меры бьют по обеим сторо-
нам: Украина потеряла топливо для 
ТЭС, что едва не привело к дефициту 
электроэнергии в марте, а шахты До-
нецка и Луганска лишились сбыта. 
Основные ТЭС этих регионов оста-
лись на территории, подконтроль-
ной Киеву, но отключить снабжение 
непризнанных республик «Укрэнер-
го» сразу не могло: часть населенных 
пунктов на территориях, оставших-
ся под Украиной, снабжалась через 
ДНР и ЛНР. По словам главы компа-
нии Всеволода Ковальчука, в Луган-
ской области пришлось создавать 
новую схему энергоснабжения, но 
для нескольких поселков все же при-
дется задействовать дизельную гене-
рацию. Кроме того, топ-менеджер до-
бавил, что отключить и ДНР сейчас 
еще нельзя: не выстроена схема 
энергоснабжения Авдеевки (см. так-
же 

”
Ъ-Онлайн“).

При отключении ЛНР украинская 
сторона также заявила о долгах за 
электроэнергию. По словам замми-
нистра по временно оккупирован-
ным территориям Георгия Туки, долг 
Луганского энергообъединения пе-
ред госкомпанией «Энергорынок» — 
5,2 млрд гривен (10,9 млрд руб. по те-
кущему курсу), в Донецкой области 
— 5,8 млрд гривен (12,2 млрд руб.). 
Впрочем, большая часть долга нако-
плена потребителями на подкон-

трольных Киеву территориях (около 
половины луганского долга и 5,4 мл-
рд гривен в Донецкой области). По-
сле того как ДНР и ЛНР в ответ на тор-
говую блокаду перевели под свое 
управление промышленные активы 
на своих территориях, по словам го-
сподина Туки, платежи за электроэ-
нергию прекратились.

Как и кто будет оплачивать по-
ставки российской энергии в рамках 
гумподдержки, не объясняется. В 
Минэнерго РФ, «Совете рынка», «Си-
стемном операторе ЕЭС», «Россетях» 
и Федеральной сетевой компании 
(ФСК) от комментариев отказались, 
телефоны правительства ЛНР не от-

вечали. Но, по данным 
”
Ъ“ и соглас-

но заявлению Всеволода Ковальчу-
ка, поставки из РФ шли и до 25 апре-
ля, их объем, говорят источники 

”
Ъ“, 

был невелик. Один из собеседников 

”
Ъ“ пояснил, что «Укрэнерго» отклю-

чило около 150 МВт, со стороны РФ в 
ЛНР может идти до 60 МВт, другой 
источник оценил перетоки из Рос-
сии в ДНР и ЛНР в «сотни мегаватт».

Финансовая схема поставок мо-
жет быть реализована, например, че-
рез прямые договоры с генератора-
ми или энергосбытами, но для этого 
требуется посредник, не опасаю-
щийся подпасть под санкции из-за 
работы с ДНР и ЛНР (например, по 
неофициальной информации, для 
поставок железной руды в республи-

ки использовали закупки Росрезер-
ва). Кроме того, поскольку перетоки 
через границу идут, по сути, в авто-
матическом режиме, эти объемы 
можно «размыть» на российском 
энергорынке, если, скажем, считать 
их «безучетным потреблением». Тог-
да они увеличивают технологиче-
ские потери сетей (магистральными 
ЛЭП владеет ФСК), которые учитыва-
ются при расчете их тарифов для рос-
сийских потребителей (ФСК получа-
ет единый тариф для всей Единой 
энергосистемы России).

Владимир Дзагуто,  
Илья Барабанов,  
Татьяна Дятел

Луганску обещали свет 
с востока
России придется снабжать ЛНР энергией «Газпром» подтвердил, что готов 

сохранить транзит газа через 
Украину после 2019 года на ми
нимальном уровне в 15 млрд ку
бометров. Заявление было сде
лано на следующий день после 
того, как монополия и ключе
вые потребители российского 
газа в Европе договорились 
об условиях финансирования 
строительства газопровода Nord 
Stream 2, куда должна уйти боль
шая часть транзитного газа.

Глава «Газпрома» Алексей Миллер 
заявил Reuters, что объем транзита 
российского газа через Украину после 
истечения контракта в 2019 году со-
ставит около 15 млрд кубометров в 
год — для стран, которые граничат с 
Украиной. Изначально монополия из-
за политических разногласий заявля-
ла о намерении полностью остано-
вить украинский транзит, перенапра-
вив объемы в новые трубопроводы 
Nord Stream 2 и «Турецкий поток». Но 
в июне 2016 года господин Миллер за-
явил, что транзит сохранится на уров-
не 10–15 млрд кубометров. Таким 
образом, планы компании почти за 
год почти не изменились. В начале го-
да Владимир Путин говорил, что тран-
зит через Украину в ЕС сохранится, 

если будет экономически целесоо-
бразным. По данным «Укртрансгаза», 
в 2016 году транзит в Европу вырос на 
23%, до 82,2 млрд кубометров.

Сама Украина у «Газпрома» не по-
купает газ с конца ноября 2015 года, 
все это время заморожены и перего-
воры между странами, ожидающими 
решения стокгольмского арбитража 
по взаимным искам «Газпрома» и «На-
фтогаза Украины». Спор идет о дого-
воре купли-продажи газа (решение 
должно быть вынесено 30 апреля) и 
условиях транзита (решение ожида-
ется к 30 июня). По первому контрак-
ту претензии «Газпрома», связанные с 
невыборкой объемов,— около 
$45,7 млрд, «Нафтогаза» — $17,9 млрд, 
по контракту на транзит «Нафтогаз» 
требует около $12 млрд, «Газпром» — 
$5,3 млрд без процентов.

В «Газпроме» заверяют, что перео-
риентация потоков газа — вопрос эко-
номии. «Если посмотреть из космоса, 
можно провести прямую линию через 
Прибалтику между новыми центрами 
добычи и немецким Грайфсвальдом 
(конечная точка Nord Stream и Nord 
Stream 2). Этот маршрут на 2 тыс. км 
короче маршрута через Украину»,— 
пояснил Алексей Миллер. За день до 
этих заявлений «Газпром» сообщил о 

подписании соглашения о финанси-
ровании строительства Nord Stream 2 
cо своими западными партнерами 
Uniper, Shell, Engie, OMV и Wintershall. 
По новой схеме финансирования, не 
предполагающей вхождение компа-
ний в проектное СП, партнеры дадут 
кредиты на половину от стоимости 
строительства Nord Stream 2 в €9,5 мл-
рд (см. 

”
Ъ“ от 25 апреля).

Управляющий активами Small 
Letters Виталий Крюков отмечает, что 
сохранение минимальных объемов 
украинского транзита связано с нали-
чием контрактов на поставку и после 
2019 года ряду стран—потребителей 
«Газпрома», пока они не истекут, мо-
нополия не сможет перекинуть их на 
другое направление без пересмотра 
договоров. Но, говорит эксперт, даже 
после решения Стокгольмского арби-
тража вряд ли Москва и Киев быстро 
договорятся о новых условиях тран-
зита. Он отмечает, что при прокачке 
15 млрд кубометров поддерживать 
всю инфраструктуру украинской га-
зотранспортной системы даже без мо-
дернизации Киеву экономически не-
выгодно, и Украина может потребо-
вать от «Газпрома» крайне высокий та-
риф на транспортировку.

Ольга Мордюшенко

Непрожиточный минимум
«Газпром» пообещал Киеву снизить транзитные поставки

Ространснадзор, запретивший 
в конце 2016 года крупную пар
тию некачественных украин
ских боковых рам для грузовых 
вагонов, теперь выдал предпи
сание о частичном запрете ки
тайских комплектующих. Речь 
идет о «Саус Хуэйтун»: излом бо
ковой рамы этого производите
ля вызвал сход вагона с рельсов 
8 марта в Башкирии. По мнению 
экспертов, для российских ком
паний запрет вряд ли станет 
большой проблемой, но теперь 
на железные дороги РФ могут 
не пустить вагоны из Казахста
на, оснащенные китайским ли
тьем. Источники 

”
Ъ“ в отрасли 

говорят: сейчас острее стоит не 
вопрос некачественного импор
та, а проблема масштабной пере
становки литья со списанных 
вагонов на новые.

Ространснадзор вчера направил в 
ОАО РЖД предписание о запрете экс-
плуатации вагонов с китайскими бо-
ковыми рамами (производства «Саус 
Хуэйтун» до марта 2013 года). Запрет 
связан с инцидентом 8 марта, когда 
на Горьковской железной дороге 
произошел сход казахстанского ва-
гона с такой боковой рамой. В Рос-
транснадзоре 

”
Ъ“ пояснили: при рас-

следовании выяснилось, что серти-
фикат завод «Саус Хуэйтун» получил 
только в 2013 году на ограниченную 
партию, а более ранние рамы его не 
имели. Теперь ОАО РЖД обязано не 
допускать на сеть в РФ вагоны с не-

сертифицированными деталями 
этого производителя, поясняют в ве-
домстве. По информации 

”
Ъ“, серти-

фицировано было 240 тыс. рам. 
Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, отмечает, что ранее претензий к 
китайскому производителю не бы-
ло. Но в 2011 году ОАО РЖД отказы-
валось присвоить ему клеймо из-за 
изломов и трещин рамы, сообщает 
еще один собеседник 

”
Ъ“.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что китай-
ское литье пусть и не беспроблем-
ное, но в целом лучше, чем приво-
дившее к дорогостоящим простоям 
вагонов после приостановки эксплу-
атации и замен крупное литье Кре-
менчугского сталелитейного завода 
и «Азовэлектростали», а также отла-
дочные партии российских литей-
ных производств. В конце 2016 года 
из-за излома Ространснадзор забло-
кировал литье Кременчугского заво-
да от 2013 года. В 2016 году из десяти 
изломов рам пять пришлись на Кре-
менчуг, по два — на Уралвагонзавод 
(УВЗ) и «Азовэлектросталь», один — 
на «Промтрактор-Промлит».

В ОАО РЖД 
”
Ъ“ пояснили: на боко-

вые рамы, указанные в предписа-
нии, не было сертификатов, и прием-
щики компании, присутствующие 
на всех заводах, это литье не прини-
мали. То есть вагонов российских 
производителей с литьем «Саус Хуэй-
тун» на сети быть не должно, говорят 
в ОАО РЖД. Михаил Бурмистров 
уточняет, что основные поставки это-

го литья в РФ осуществлены во вто-
ром полугодии 2013 года — после 
сертификации, это около 950 вагоно-
комплектов, примерно 100 ушло ва-
гоноремонтным компаниям ОАО 
РЖД, 234 — ООО «Проект 

”
Урал“», бо-

лее 600 — УВЗ. Официальных поста-
вок из Китая в Россию до 2013 года не 
было, но, учитывая прозрачность та-
моженной границы, литье могло по-
пасть через Казахстан. Там оно по-
ставлялось в основном на вагоноре-
монтные предприятия и посредни-
кам, которые, пользуясь дефицитом, 
перепродавали его в России, плюс 
под управлением «Казтемиртранса» 
работают более 5300 китайских полу-
вагонов, говорит эксперт. В Феде-
ральной грузовой компании (входит 
в ОАО РЖД) 

”
Ъ“ не ответили. В Пер-

вой грузовой компании Владимира 
Лисина 

”
Ъ“ пояснили, что пока не по-

лучали предписания, а в случае его 
введения отставят примерно 240 ва-
гонов для замены около 450 деталей.

Собеседник 
”
Ъ“ в отрасли подтвер-

ждает: китайские рамы могут попа-
дать в Россию из Казахстана или Кир-
гизии. По его словам, после ухода с 
рынка кременчугского литья конку-
рентов российским предприятиям 
осталось мало, среди них — Китай. Но 
китайское литье — не такая большая 
проблема, как огромный объем по-
держанного литья, которое перестав-
ляется с перебивкой номера после 
масштабного списания вагонов в 
2016 году, говорит собеседник 

”
Ъ“.

Наталья Скорлыгина

Рамы не той системы
Ространснадзор запретил вагоны с китайским литьем

Институт проблем естествен
ных монополий (ИПЕМ) разра
ботал проект стратегии разви
тия экспорта железнодорожно
го машиностроения для общей 
экспортной промстратегии. 
Среди потенциальных рынков 
сбыта эксперты называют СНГ, 
Африку и Латинскую Америку. 
Несмотря на текущее падение 
экспорта, за счет новых финан
совых и нефинансовых мер 
 поддержки в ИПЕМ видят воз
можность выйти к 2025 году 
на $1 млрд экспорта.

”
Ъ“ ознакомился с подготовлен-

ным ИПЕМ проектом стратегии раз-
вития экспорта железнодорожного 
машиностроения. В институте 

”
Ъ“ 

сообщили, что работают над страте-
гией по заданию Минпромторга в 
рамках разработки Российским экс-
портным центром (РЭЦ) общей экс-
портной промстратегии. Как поясни-
ла 

”
Ъ“ директор по отраслевому раз-

витию экспорта РЭЦ Мария Зазулин-
ская, стратегия и ее «дорожная кар-
та» должны быть утверждены прави-
тельством в июле. Также по заказу 
РЭЦ разрабатываются экспортные 
стратегии для авиапрома и автопро-
ма, сельскохозяйственного, тяжело-
го и энергетического машинострое-
ния, сообщила она.

По данным ИПЕМ, в 2014–2016 го-
дах из-за снижения спроса в РФ про-
изводство подвижного состава со-
кращалось, при этом аналитики не 
видят предпосылок для активиза-
ции внутреннего рынка и роста зака-
зов. Рост экспорта рассматривается 
как один из стимулов роста произ-
водства. Как отмечается в проекте, за 
2014–2017 годы экспорт российской 
продукции составил $1,6 млрд, но с 
2014 по 2016 год сократился на 38,7%, 
до $435,9 млн в год. Согласно целе-
вым индикаторам стратегии, объем 
экспорта в 2018 году должен достичь 
$470 млн. Предполагаемый объем 
госфинансирования — 550 млн руб., 
поступления в бюджет — 6 млрд руб. 
В 2025 году объем экспорта должен 
превысить $1,2 млрд при госфинан-
сировании в размере 15,8 млрд руб.

По оценкам ИПЕМ, наибольший 
интерес для экспорта могут пред-

ставлять маневровые тепловозы, 
грузовые вагоны и вагонокомплек-
ты, вагоны дизель-поездов, комплек-
тующие, системы диагностики пути. 
В перечень потенциальных экспор-
теров вошли «Трансмашхолдинг», 
«Синара», ОВК Александра Несиса, 
Уралвагонзавод (УВЗ), «РМ Рейл» и 
«Инфотранс». Основными барьерами 
для выхода на мировой рынок ана-
литики считают низкий уровень раз-
вития технологий и ценовую конку-
ренцию со стороны китайцев. Среди 
приоритетных направлений экспор-
та — СНГ, Африка, Латинская Амери-
ка, в ИПЕМ также выделяют Цент-
ральную и Восточную Европу (на-
пример, Боснию), Южную Азию (Ин-
дия и Пакистан), Иран. Для развития 
экспорта аналитики предлагают ис-
пользовать ряд мер финансовой и не-
финансовой поддержки (подробнее 
см. 

”
Ъ-Онлайн“).

Замгендиректора «РМ Рейл» Анд-
рей Водопьянов говорит, что основ-
ные барьеры для экспорта — проек-
тирование и сертификация по стан-
дартам AAR (США) и UIC (ЕС), а также 
необходимость искать производите-
лей вагонных тележек для другой ко-
леи за рубежом. Сейчас доступ к аме-
риканскому рынку есть только у Тих-
винского вагоностроительного заво-
да ОВК. «Сегодня на зарубежных рын-
ках мы конкурируем с китайцами и 
индийцами, и расстояния, другая ко-
лея, затраты на продвижение — зна-
чимые центры затрат»,— подчерки-

вает топ-менеджер. В 2017 году 
«РМ Рейл» планирует увеличить долю 
экспортной выручки до 25%. Основ-
ные партнеры — Куба и Иран (постав-
ки вагонов и вагонокомплектов). В 
2016 году тогдашний гендиректор 
УВЗ Олег Сиенко сообщал, что компа-
ния продолжает поставки в Туркме-
нию и Казахстан, начала экспорт в 
Иран. К 2018 году УВЗ планирует экс-
портировать в год до 25–30% из 
16 тыс. вагонов. ОВК в 2017 году дого-
ворилась с Ираном о поставке и сбор-
ке 6 тыс. вагонов. Как сообщили в 
компании, в 2017–2018 годах плано-
вая доля экспорта — 10–20%.

Глава Института исследования 
проблем железнодорожного тран-
спорта Павел Иванкин считает, что 
велик риск, что документ не сможет 
заработать в полную силу. Экспорт в 
долларовом эквиваленте сокращает-
ся, это требует дополнительной под-
держки, говорит он. Железнодорож-
ное машиностроение РФ переживает 
не лучшие времена, полагает экс-
перт: «Мы серьезно отстали от веду-
щих производителей, сами импор-
тируем технологии». При этом, по 
оценкам господина Иванкина, Укра-
ина и Прибалтика в ближайшие го-
ды примут все меры, чтобы исклю-
чить покупку российской техники, а 
Казахстан «активно смотрит на Ки-
тай» — как по технической, так и по 
инфраструктурной части.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Вагоностроителей  
направят за рубеж
Экспорт должен компенсировать спад спроса в России
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4,8

5,2

5,6

6,0тыс. пунктов ● 4,935

1,13%
1,4

1,6

1,8

2,0

2,2

2,4тыс. пунктов

0,64%
4,2

4,6

5,0

5,4

5,8

6,2

1,39%

● 1,884тыс. пунктов ● 5,250

34,0 37,0 45,8 55,8 4,2 6,2 1,4 2,4

Донбассу не привыкать 
к перебоям энергоснаб
жения: ЛЭП в регионе 
с 2014 года неоднократно 
страдали от артобстрелов 
и подрывов  
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЧИЖЕНКА

ЭКСПОРТ РОССИЙСКОЙ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЙ ПРОДУКЦИИ ($ МЛН)
ИСТОЧНИК: ПРОЕКТ СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ ЭКСПОРТА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО МАШИНОСТРОЕНИЯ.

ЛОКОМОТИВЫ

ПАССАЖИРСКИЕ ВАГОНЫ

ПУТЕВЫЕ МАШИНЫ

ГРУЗОВЫЕ ВАГОНЫ

ЗАПЧАСТИ

МОТОРВАГОННЫЙ 
ПОДВИЖНОЙ СОСТАВ

58,7
17,1

11,7

21,9
7,1
11,4

45,3
31,9

87,3

65,7
9,5
10,8

265

258,1158,3

254,6167,7
146,4

ВСЕГО:

711,2

491,4

425,9

2014

2015

2016

4,5 млн кВт•ч в сутки
по словам главы минэнергоугля 
Украины Игоря Насалика, поставлялось 
Луганской народной республике  
до 25 апреля
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потребительский рынок и недвижимость
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7

8

9

10

11

12
тыс. руб.   ● 8,825

2,03%
20

24

28

32

36

40$ ● 33,15

1,16%
170

174

178

182

186

190руб. ● 179,50

3,16%
260

270

280

290

300

310руб.

3,00

3,24

3,48

3,72

3,96

4,20

1,44% 0,14%

● 287,00$ ● 3,77

20,0 40,0 20,0 40,0 170 190 260 3103,0 4,2

В первом квартале 2017 
года индекс потребитель
ской уверенности Sber
bank CIB вырос до минус 
10%, что стало лучшим 
результатом с 2015 года. 
Аналитики объясняют 
положительную динами
ку низкой инфляцией 
и укреплением рубля. 
 Ранее о выходе потреби
тельских настроений 
россиян из негативной 
зоны сообщали и другие 
исследователи.

По итогам первого квар
тала 2017 года индекс потре
бительской уверенности  
россиян вырос до минус 
10%, что стало лучшим зна
чением с 2015 года, говорит
ся во вчерашнем обзоре 
Sberbank CIB. В четвертом 
квартале 2016 года показа
тель снизился на 1 процент
ный пункт (п. п.), до минус 
16%. Для сравнения: наибо
лее высокий уровень потре
бительской уверенности за 
последние четыре года 
Sberbank CIB фиксировал во 
втором квартале 2014 года 
(минус 6%).

Положительная поквар
тальная динамика затронула 
все компоненты индекса, но 
наибольшее изменение кос
нулось оценки националь
ного благосостояния, указы
вают аналитики Sberbank 
CIB. Относительно первого 
квартала 2016 года этот пока
затель вырос на 26 п. п.— до 
минус 14%. Уровень оценки 
личного благосостояния за 
тот же период вырос на 
11 п. п.— до минус 18%, усло

вия для совершения круп
ных покупок улучшились на 
6 п. п.— до минус 25%. Изме
нение индекса в Sberbank 
CIB объясняют низкой ин
фляцией и укреплением ру
бля. По данным Росстата, по
требительские цены в фев
рале 2017 года выросли на 
0,2%, в марте — на 0,1%. Мин
экономики ожидает сниже
ние годовой инфляции 
в апреле относительно мар
та на 0,1 п. п.— до 4,2%. По 
мнению старшего научно
го сотрудника Института 
прикладных экономиче
ских исследований РАНХиГС 
Вадима Новикова, положи
тельно на потребительской 
уверенности также могло 
сказаться снижение потока 
негативных новостей, пре
жде всего с международного 
направления.

По оценкам Sberbank CIB, 
доля россиян, стремящихся 
покупать более дешевые то
вары, за первый квартала 
2017 года снизилась на 
1 п. п.— до 70%. Основная 
часть расходов попрежнему 
приходится на продукты 
(37,7% доходов), но за год эта 
доля сократилась на 0,6 п. п. 
Доля трат на одежду и путе
шествия за год снизилась на 
0,1 п. п.— до 9,5% и 4,9% соот
ветственно, тогда как доля 
расходов на товары для дома 
выросла на 1,1 п. п.— до 6,2%. 
Изменения можно отчасти 
объяснить различной дина
микой инфляции цен в соот
ветствующих категориях, а 
также агрессивными марке
тинговыми кампаниями 

foodритейлеров, что приво
дило даже к снижению цен 
на ряд продуктов в сравне
нии год к году, отмечает стар
ший аналитик Райффайзен
банка Наталья Колупаева. По 
данным Росстата, цены на 
продукты в первом квартале 
2017 года выросли на 3,8% 

год к году, а на непродоволь
ственные товары — на 5,7%.

В структуре покупок жите
лей крупных городов начал
ся процесс увеличения доли 
товаров с лучшими потреби
тельскими характеристика
ми, хотя средний чек у боль
шинства сетей практически 
не рос, добавляет гендирек
тор «InfolineАналитики» Ми
хаил Бурмистров. В X5 Retail 
Group (сети «Пятерочка», «Пе

рекресток», «Карусель») сред
ний чек в первом квартале 
2017 года вырос на 0,5%, до 
391 руб., в «Магните» — на 
0,14%, в супермаркетах «Лен
та» средний чек сократился 
на 3,3%, до 590 руб., следует 
из отчетности ритейлеров.

Хотя доля потребителей, 
которые посещают магази
ны только ради промоак
ций, за январь—март 2017 
года выросла на 1 п. п.— до 
45%, ритейлеры уже снижа
ют интенсивность таких ме
роприятий, отмечают ана
литики Sberbank CIB. «Сети 
перешли к повышению эф
фективности промо и ски
док. Так, X5 внедряет ком
плексную систему прогно
зирования продаж и гото
вит запуск программы ло
яльности»,— соглашается 
господин Бурмистров. В 
«Дикси» (сети «Дикси», «Вик
тория» и «Мегамарт») указы
вают, что большинство по
требителей попрежнему 
воздерживается от спонтан
ных покупок и подходят к 
потреблению рационально.

Положительную дина
мику индекса потребитель
ской уверенности фикси
рует и GfK. По данным мар
товского исследования 
компании, в первом квар
тале 2017 года индекс по
требительских настроений 
достиг 100 пунктов — пока
зателя, разделяющего нега
тивную и позитивную зону 
оценки респондентами си
туации в экономике и соб
ственных финансах.

Анатолий Костырев

У покупателей окрепла вера
Потребительский индекс Sberbank CIB  
достиг максимума с 2015 года

Владельцы группы «Славян
ский мир» братья Владимир 
и Валерий Лещиковы, чье 
 состояние Forbes оценива
ет в $950 млн, смогли полу
чить у  московских властей 
разрешение на строительст
во более 690 тыс. кв. м раз
личной недвижимости 
в районе деревни Мамыри 
в Новой Москве. Это почти 
в три раза меньше, чем из
начально планировал по
строить инвестор.

Компании «Кебъ», входящей в 
ГК «Славянский мир», градостро
ительноземельная комиссия 
(ГЗК) согласовала строительство 
четырех многофункциональных 
центров в районе Мосрентгена и 
деревни Мамыри в Новой Мо
скве, сообщил Москомстройин
вест. Общая площадь новых зда
ний может составить 692,3 тыс. 
кв. м. В Москомстройинвесте со
общили, что в составе будущих 
центров запланированы, в част
ности, торговые, офисные пло
щади, культурноразвлекатель
ные объекты, точки обслужива
ния транспорта.

ООО «Компания 
”

Кебъ“», по 
данным Kartoteka.ru, принадле
жит Владимиру и Валерию Ле
щиковым. Среди структур, учре
жденных «Кебъ»,— ООО «Славян
ский мир». Источник 

”
Ъ“ в мэ

рии подтверждает, что это ком
пания, которой принадлежит 
крупный торговый комплекс 
«Славянский мир» на 41м км 
МКАД (недалеко от Мосрент
гена). В его составе вещевая яр
марка, строительные ярмарки, 
торговый офисногостинич
ный комплекс, склады. Влади
мир Лещиков входит в рейтинг 

Forbes «200 крупнейших бизнес
менов России», в 2017 году жур
нал оценил его состояние в 
$950 млн. По данным информа
ционного сайта Мосрентгена, 
«Славянский мир» — крупней
ший собственник земли в грани
цах проекта планировки терри
тории поселка (занимает 845 га): 
у группы два участка площадью 
63 и 65 га. Другой крупный зем
левладелец в этих границах — 
ООО «Пламя», построившее оп
товый комплекс «Фуд Сити» 
(контро лируется Годом Нисано
вым и Зарахом Илиевым): у этой 
структуры 62 га.

Объем строительства, согласо
ванный властями в районе Ма
мырей, почти в три раза меньше, 
чем планировал построить «Сла
вянский мир». Ранее группа ука
зывала на своем сайте проек
та, что запланированный объем 
строительства может достичь 
2 млн кв. м без учета возможного 
ландшафтного парка, под кото
рый отведено 10 га. Ранее сооб
щалось, что «Славянский мир» 
собирался вложить в проект 
45 млрд руб. В 2013 году во вре
мя объезда новых территорий 
мэр Москвы Сергей Собянин 
предупредил братьев Лещико
вых, что проект придется умень
шить, так как заявленные объе
мы не учитывают транспортную 
ситуацию. Тогда же мэр раскри
тиковал внешний вид ярмарки 
строительных материалов, и соб
ственникам пришлось срочно 
строить павильоны и переселять 
торговцев. По телефону на сайте 
инвестпроекта «Славянский 
мир» сообщили, что проект акту
ален. Оперативный коммента
рий относительно объема инвес

тиций и других деталей проек
тов 

”
Ъ“ предоставить не смогли.

Напротив комплекса, кото
рый строит «Славянский мир», с 
другой стороны Калужского шос
се, работает торговый центр «Ме
га». Учитывая его позициониро
вание и представленные брен
ды, а также наличие «Ашана», 
«Декатлона», IKEA и OBI, концеп
ции развития объекта логично 
ограничены, отмечает замести
тель директора отдела стратеги
ческого консалтинга CBRE Мари
на Гордеева. «Правильным реше
нием было бы развивать истори
чески востребованные в проекте 
и привычные для потребителей 
сегменты — продажа мебели, то
варов для дома и ремонта, быто
вой техники и электроники, то
вары для сада и прочее»,— пояс
няет она, добавляя, что в тех про
филях, которые пересекаются с 
«Мегой», нужно ориентироваться 
на другой ценовой сегмент. По 
оценкам госпожи Гордеевой, 
средняя рыночная стоимость ин
вестиций в многофункциональ
ный торговый объект составляет 
60–70 тыс. руб. на 1 кв. м, из них 
35–40 тыс. руб. приходится на 
строительство коробки.

У «Славянского мира» расходы 
на каркас могут быть ниже — в 
группу компаний входит НИИ 
«Теплостен», разработавший 
свою технологию строительства. 
В таблице сравнительной стои
мости квадратного метра стены 
малоэтажных зданий из разных 
материалов на сайте НИИ указа
но, что блоки «Теплостена» обхо
дятся в $81, стена из ячеистого бе
тона в $110, полнотелого кирпи
ча с утеплителем — $105.

Екатерина Геращенко

«Славянский мир»  
застроит Мамыри
Группа получила площадку в Новой Москве

По словам одного из девелоперов, 
на юговостоке и востоке города мно
го бывших промзон, что облегчит 
процесс вовлечения земель под жи
лищное строительство. «Большая 
часть земель промзон принадлежит 
городу, который сдал участки в арен
ду,— рассуждает собеседник 

”
Ъ“.— С 

арендаторами власти быстро решат 
вопрос». В Земельном кодексе пред
усматривается изъятие участков для 
государственных нужд: это может 
происходить при наличии решения 
уполномоченных органов исполни
тельной власти или органов местно
го самоуправления, поясняет испол
нительный директор юридической 
компании HEADS Consulting Никита 
Куликов. Но это достаточно длитель
ная процедура сама по себе, поэтому 
провести ее одномоментно никак не 
получится, считает партнер юриди
ческого бюро «Замоскворечье» Дмит
рий Шевченко. В этом случае, про
должает он, можно договориться с 
землепользователями, предоставив 
им взамен другие участки.

Одним из механизмов может 
быть использование так называемо
го порядка наложения публичного 
сервитута, под которым понимается 
ограниченное право пользования 
землей, находящейся как в собствен
ности города, так и в частной собст
венности, что позволит частично ре
шить вопрос изъятия земель, отме
чает старший юрист адвокатского 
бюро А2 Мария Понаморева. «Эта ме
ра упоминалась в проекте закона о 
реновации (внесен мэрией Москвы 
в Госдуму.— 

”
Ъ“), но говорить о ее 

применении на 100% пока рано»,— 
оговаривается эксперт. В целом ме
ханизм изъятия участков для госу
дарственных нужд по земельному 
законодательству дает мало над
ежды на то, что эти участки останут
ся за собственниками или арендато
рами, в случае если властям города 
необходимы будут эти территории, 
резюмирует господин Куликов.

Вовлечением городских земель 
под застройку жилья для переселен
цев из хрущевок и взаимодействием 
с арендаторами и собственниками 
участков будет заниматься фонд ре
новации, учредителем которого вы
ступит мэрия, отмечают источники 

”
Ъ“. Ранее в интервью 

”
Ъ“ вицемэр и 

глава стройкомплекса Москвы Ма
рат Хуснуллин заявлял, что фонд бу

дет оперировать 100 млрд руб. еже
годно и первоначально вся програм
ма будет реализовываться на средст
ва бюджета, готового выделить на 
эти цели за три года 300 млрд руб.

Эта структура будет создана, если 
Госдума примет в окончательном чте
нии проект закона о реновации. 
«Если это случится к концу весенней 
парламентской сессии, то первые пе
реселенцы из тех же старых пятиэта
жек получат ключи от новых квартир 
уже осенью этого года»,— продолжа
ет один из собеседников 

”
Ъ“. Он гово

рит, что для строительства с нуля но
вых домов потребуется не менее по
лутора лет. Но, по информации источ
ника 

”
Ъ“, москвичи первой волны пе

реселения могут получить квартиры 
в уже построенных домах. «Этот жи
лой фонд можно сформировать сразу 
из трех источников, что сейчас и об
суждается внутри мэрии,— поясняет 
он.— Первый — это принадлежащие 
столице квартиры, находящиеся на 
балансе департамента городского 
имущества (ДГИ.— 

”
Ъ“). Второй — 

жилье, возводимое подконтрольны
ми властям застройщиками, напри
мер казенным предприятием 

”
Управ

ление гражданского строительства“ 
(КП УГС.— 

”
Ъ“). Третий источник — 

выкуп у девелоперов пустующих 
квартир в сданных домах».

Получить оперативно коммента
рии в ДГИ и КП УГС вчера не удалось. 
По информации источника 

”
Ъ“, 

близкого к департаменту, на его ба
лансе может сегодня находиться не 
менее 450 тыс. кв. м жилья, получен
ных от застройщиков в рамках ин
вестконтрактов, которые были за
ключены до 2010 года. Кроме того, 
власти заявляли, что в рамках адрес
ной инвестпрограммы за счет 
средств бюджета города в 2016–2019 
годах планируется построить 149 до
мов общей площадью 2,5 млн кв. м.

По данным сайта КП УГС, у пред
приятия в продаже находится почти 
797 квартир общей площадью более 
50 тыс. кв. м (см. подробнее карту). 
По подсчетам коммерческого дирек
тора «МиэльНовостройки» Анны 
Шишкиной, сегодня в Москве в по
строенных жилых комплексах нера
спроданными остаются 1,158 тыс. 
квартир в сегменте экономкласса 
(общая площадь — 65,3 тыс. кв. м) и 
3,2 тыс. квартир комфорткласса 
(192,8 тыс. кв. м). «Разумеется, деве
лоперам рассматриваемый меха
низм может оказаться на руку, по
скольку они от продажи городу в 
рамках программы реновации смо
гут выручить почти 35,5 млрд 
руб.»,— заключает эксперт.

Халиль Аминов

Земли первой волны

Как ритейлер, 
мы не должны  

жить надеждами 
о том, что это  

(экономная модель 
потребления.— ”Ъ“) 
закончится условно  

через год
— Ян Дюннинг,

гендиректор «Ленты»,  
в интервью «Ведомостям»  

в 2016 году

Ц И Т А Т А

*ЗА ПРЕДЕЛАМИ МКАД.

МОСКВА

Рождественская улица, 29* 

176 10,56

Дмитровское шоссе, 169*

135 8,1

2-я Дубровская улица, 5 

188 13,6

Базовская улица, 15

298 17,88

ВСЕГО

797 50,14

КАРТА НЕКОТОРЫХ ПОСТРОЕННЫХ КП УГС ЖИЛЫХ КОМПЛЕКСОВ 
СО СВОБОДНЫМИ  КВАРТИРАМИ   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ САЙТА КП УГС.

Количество 
квартир

Общая площадь
(тыс. кв. м)

с1
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Магазин электронных книг 
MyBook, принадлежащий «Лит
Ресу», запустит проект по прода
же комиксов в электронном ви
де. Это будет первый подобный 
магазин в России: сейчас комик
сы продаются в печатном виде 
или распространяются в оциф
рованном виде нелегально. Про
ект позволит выйти на новую 
 аудиторию и привлечь ее к лите
ратуре другого рода, надеются 
в компании. Объем рынка 
 комиксов в России невелик — 
из печати ушел даже «Микки 
 Маус», но небольшую нишу за
нять можно, считают эксперты.

Входящий в «ЛитРес» MyBook в 
четвертом квартале 2017 года запу-
стит площадку по продаже комиксов 
в электронном виде под брендом 
SplashPage, рассказали 

”
Ъ“ в компа-

нии. Инвестиции в нее в 2017 году со-
ставят 5–10 млн руб. Это будет пер-
вый подобный проект в России, под-
черкивают в «ЛитРесе»: ранее интер-
нет-магазинов с аналогичным лицен-
зионным контентом не было. Потом, 
возможно, SplashPage интегрируют в 
существующие сервисы компании, 
отметил гендиректор «ЛитРеса» Сер-
гей Анурьев. MyBook планирует со-

трудничать с группой «Эксмо-АСТ», 
издательствами «Комильфо», «Азбука-
Аттикус» и др. Они выпускают, на-
пример, переводы комиксов круп-
нейших мировых участников этого 
рынка Marvel и DC. Работать с зару-
бежными издательствами напрямую 
компания на первом этапе не плани-
рует. Комиксы будут рассчитаны на 
аудиторию 12–18 лет, говорит Сергей 
Анурьев. По его словам, стоимость 
изданий будет на уровне бумажных, 
«может быть, на 20% дешевле».

Комиксы — растущее направле-
ние, которое может дать выход на но-
вую аудиторию и позже направить 
ее на литературу другого рода — на-
пример, художественную, добавляет 
Сергей Анурьев. В США рынок элек-
тронных комиксов уже занимает 
20% от бумажных, отмечает он. На-
пример, приложение Marvel Comics 
в Google Play установили 5–10 млн 
пользователей. В «ЛитРесе» надеют-
ся, что через три—пять лет Splash-
Page будет приносить около 5% вы-
ручки компании. В 2015 году оборот 
«ЛитРеса» составил 632,2 млн руб., 
чистый убыток — 14,88 млн руб. Это 
крупнейший российский магазин 
электронных книг, на его долю при-
ходится 56% рынка (данные Роспе-

чати). Основные акционеры «Лит-
Реса» — «Эксмо-АСТ» и Ozon.ru.

• По оценке Ассоциации интернет-
издателей, объем рынка электронных 
книг в 2017 году может составить 
4,3 млрд руб., в 2018-м — 6,4 млрд руб. 
По консервативным прогнозам, ры-
нок вырастет до 3,5 млн и 4,6 млрд 
руб. соответственно.  Совокупный 
объем книж ного рынка в 2016 году 
 составил 56 млрд руб. без учета бюд-
жетных продаж (данные журнала 
«Книжная индустрия»).
Продажа комиксов на электрон-

ных носителях требует определенной 
технической поддержки, причем для 
разных типов комиксов могут пона-
добиться разные технические реше-
ния. «ЛитРесу» придется либо поку-
пать их, либо реализовывать самим, 
отмечает гендиректор «Азбуки-Атти-
кус» Леонид Шкурович. У него нет ин-
формации, что технические задачи 
компанией уже решены. «Мы обсу-
ждали с 

”
ЛитРесом“ этот проект, но 

контент им пока передавать не пла-
нируем, поскольку в данный момент 
компания еще не может осуществить 
его дистрибуцию»,— говорит госпо-
дин Шкурович. По его мнению, ко-
миксы пока «воспринимаются как не-
кий артефакт, который читатели поку-

пают для коллекционирования и фи-
зического владения». Они могут поли-
стать комиксы в приложении, но бу-
дут использовать электронную читал-
ку скорее как дублирующую платфор-
му — например, чтобы не распаковы-
вать бумажный экземпляр, считает 
Леонид Шкурович. По его словам, «Аз-
бука-Аттикус» ежегодно продает око-
ло 500 тыс. экземпляров комиксов.

В России выходить в сегмент ко-
миксов достаточно сложно, согласен 
совладелец «Эгмонта» Лев Елин: объ-
ем этого рынка крайне незначителен, 
и большинство проектов закрывает-
ся, остаться на рынке не смог даже 
«Микки Маус». Комиксы в твердом пе-
реплете, которые пытались выводить 
на рынок «Эгмонт» и АСТ, тоже не ста-
ли успешными, напоминает он. В 
странах, где рынок комиксов не раз-
вит, наиболее хорошо себя чувствуют 
проекты с низким количеством экзем-
пляров и продающиеся с высокой 
маржинальностью, отмечает госпо-
дин Елин. Таким образом, проект «Ли-
тРеса» может занять нишу, поскольку в 
России плохо развита система распро-
странения и дистрибуция комиксов в 
электронном виде способна привлечь 
новую аудиторию, резюмирует он.

Елизавета Макарова

«ЛитРес» покажет картинки
Компания запустит проект по продаже комиксов

— Что будет со знаменитым здани-
ем Центрального телеграфа с ви-
дом на Кремль на Тверской улице 
в Москве?
— По таким ярким объектам необхо-
димы индивидуальные решения. 
Для здания телеграфа, где помеще-
ния, кроме «Ростелекома», вперемеш-
ку принадлежат Минкомсвязи, 
«Промсвязьнедвижимости» (ПСН) и 
миноритариям, эффективнее пересе-
лить министерство и реализовать ин-
вестпроект совместно с ПСН или 
крупным внешним девелопером. Ряд 
инвесторов уже проявили интерес к 
этому объекту. Столь же уникален и 
комплекс из четырех-пяти зданий на 
углу Гороховой и Большой Морской 
улиц в двух шагах от Дворцовой пло-
щади в Санкт-Петербурге, готово к ре-
ализации и пустующее уже здание 
петербургского Главпочтамта рядом с 
Исаакиевской площадью.
— В декабре Сбербанк объявил о 
создании совместного фонда с «Ро-
стелекомом», в устав которого 
банк собирался внести 2 млрд руб. 
с правом управления активами об-
щей площадью 100 тыс. кв. м. На 
какой стадии находится проект?
— Сделка закрыта, и проект в значи-
тельной мере реализован. Все 16 объ-
ектов переданы созданному со Сбер-
банком фонду, при этом часть из них 
продолжает эксплуатироваться «Ро-
стелекомом», который платит за них 
аренду фонду, обеспечивая банку 
фиксированную доходность. В каче-
стве дополнительного бонуса на неи-
спользуемых объектах будет реали-
зован ряд проектов редевелопмента. 
Сейчас директор департамента инве-
стиционной деятельности Sberbank 
CIB Джеймс Корриган формирует ко-
манду менеджеров под эти проекты.
— Недвижимостью «Ростелекома» 
интересовались ВТБ и другие ин-
весторы. О каких проектах идет 
речь?
— С ВТБ мы ведем переговоры о 
привлечении их профессиональной 
команды проектировщиков для 
подготовки градостроительной до-
кументации под проекты редеве-
лопмента. За услуги по такому под-
ряду банк может получить процен-
ты от прогнозного либо итогового 
превышения текущей стоимости 
объекта в результате редевелопмен-
та. О предложениях другим инвесто-
рам мне пока неизвестно.
— Есть ли планы по продаже 
штаб-квартиры «Связьинвеста» 
на Плющихе?
— Этот особняк пока используется в 
качестве офиса «Ростелекома», там, в 
частности, размещается админист-
ративный департамент, который 
мне предстоит курировать.
— В Минобороны вы возглавили 
департамент имущественных от-
ношений после Евгении Василье-
вой, чья деятельность была связа-
на с судебными скандалами из-за 
дела «Оборонсервиса». Что уда-
лось изменить в управлении иму-
ществом?
— Главным результатом я считаю со-
здание адекватного механизма обес-
печения потребности Минобороны в 
имущественных фондах. Департа-
мент был принципиально переори-
ентирован: новый подход заключает-
ся в том, что у министерства нет функ-
ции и самостоятельного направле-
ния деятельности по реализации 
имущества — мы распоряжаемся им 
по заказу, техническому заданию и в 
интересах вооруженных сил, что не 
исключает контроля со стороны де-
партамента за использованием этих 
активов военными. По приказу ми-
нистра обороны Сергея Шойгу был 
введен мораторий на продажу недви-
жимости Минобороны. При этом мы 
завершили безвозмездную передачу 
военных городков муниципальным 
властям, освободив военные части от 
избыточных фондов. Осуществили 
революцию в лесном хозяйстве: со-
здав ФГАУ «Оборонлес» для привлече-
ния внебюджетных средств, впервые 
за последние 20 лет стали финанси-
ровать затратные мероприятия по ле-
соустройству и противопожарной 
безопасности. В результате статисти-
ческие показатели по борьбе с пожа-
рами в лесах Минобороны лучше, 
чем на землях Гослесфонда. Впервые 
оформили зоны водопользования и 
окружили 800 военных объектов 
 зонами с особыми условиями — 
 запретными и теми, где ограниче-
на хозяйственная деятельность, и в 

частности запрещена застройка,— 
исключив возможность муниципаль-
ных властей продавать там участки. 
По аналогии с «дачной амнистией» 
инициировали поправки к законода-
тельству для «военной амнистии» и в 
этом году приступили к оформлению 
имущества вооруженных сил в упро-
щенном порядке — на основании де-
кларации без проведения кадастро-
вых работ в полном объеме.
— Какие проблемы вам не уда-
лось решить и почему?
— Они связаны с оформлением прав 
на имущество. Ключевой недостаток 
нашего гражданского законодатель-
ства — длительные и дорогостоящие 
процедуры, установленные даже для 
тех правообладателей, чье имущест-
во изъято из оборота или ограничено 
в обороте, в частности, законом об 
обороне. Если Минобороны позволя-
ет «Газпрому» провести через свои 
земли газопровод, для таких сделок 
нужен весь объем требований к обо-
роту недвижимости. Но в большинст-
ве случаев сделки осуществляются 
внутри Минобороны, и нет смысла 
тратить ресурсы на внесение такого 
имущества в кадастр. К тому же пу-
бличность кадастровой системы про-
тиворечит специфике военных объ-
ектов, сведения о которых не подле-
жат разглашению. Другая сторона той 
же проблемы упирается в финанси-
рование: чтобы к 2025 году провести 
кадастровый учет и зарегистрировать 
права на все активы, Минобороны 
необходимо ежегодно тратить 3 млрд 
руб., но в последние годы мы получа-
ем на эти цели по 150 млн руб. И вме-
сто того чтобы просто поставить зем-
лю на кадастровый учет и зарегистри-
ровать права на нее, приходится при-
бегать к ухищрениям: или запретную 
зону ввести, или забронировать тер-
риторию, включив ее в не подлежа-
щие передаче гражданам земли по за-
кону о дальневосточном гектаре.
— Минобороны начинает переда-
вать часть своих земель для про-
дажи Агентству ипотечного жи-
лищного кредитования. Это озна-
чает, что мораторий на сделки с 
недвижимостью Минобороны 
уже снят?
— Мораторий вводился и сохраняет-
ся в отношении запрета на самостоя-
тельную оценку и продажу активов 
силами чиновников Минобороны. 
Привлечение агента с разрешения 
правительственной комиссии этому 
запрету не противоречит. В кризис-
ных условиях эта схема позволяет 
пополнить казну министерства за 
счет компенсации от продажи неи-
спользуемых земель, которую полу-
чат правообладатели. На данный мо-
мент готовится к передаче более де-
сяти таких участков — в Москве, 
Санкт-Петербурге, Анапе и других 
городах,— закрепленных за ФГАУ 
АИСП Минобороны, чья задача — ре-
ализация спецпроектов за счет вне-
бюджетных средств.
— На какие активы мораторий не 
распространяется?
— Здания, земельные участки и па-
кеты акций предприятий, подведом-
ственных АО «Гарнизон» (бывший 
«Оборонсервис».— 

”
Ъ“), а также дви-

жимое имущество, в том числе ме-
таллолом, Минобороны эффективно 
и прозрачно продавались на элек-
тронных и классических открытых 
аукционах выбранным по конкурсу 
независимым оператором — Россий-
ским аукционным домом (РАД). В ин-
тересах Минобороны и зависимых 
от него обществ РАД провел более 
1,1 тыс. аукционов, выручив более 
9 млрд руб. Превышение от старто-
вой цены составило 1,7 млрд руб.
— Но «Гарнизон» по решению за-
мминистра Тимура Иванова не-
давно приостановил отчуждение 
своих активов. С чем это связано?
— В военном ведомстве приказы 
начальников не обсуждают, а ис-
полняют.

Интервью взяли 
Анна Пушкарская 
и Владислав Новый

«Эффективнее 
переселить 
министерство»

Пока «Яндекс.Такси» приносит 
«Яндексу» убыток по EBITDA, следует 
из отчета «Ренессанс Капитала»: рас-
ходы на этот сервис в четвертом квар-
тале 2016 года составили около 
1,3 млрд руб. Там прогнозируют, что в 
2016–2018 годах «Яндексу» придется 
потратить на этот бизнес больше 
$180 млн, зато начиная с 2021 года он 
будет приносить EBITDA в размере 
$100 млн в год. «Яндекс.Такси» в глу-
боком минусе с точки зрения рента-
бельности, компания активно тратит 
деньги на маркетинг и субсидии во-
дителям, поэтому и пытается найти 
деньги на рынке, считает управляю-
щий одного из инвестфондов. «Ян-
декс» — это «cash-rich-компания», она 
легко может обойтись своими сред-
ствами или привлечь долговое фи-
нансирование, возражает источник, 
знакомый с ситуацией. Компания 
просто хочет показать инвесторам, 
что «Яндекс.Такси» — самостоятель-
ный бизнес, объясняет один из собе-
седников, получивших инвестмемо-

рандум «Яндекс.Такси». «Когда у сер-
виса появятся новые совладельцы, 
это даст возможность рынку более 

высоко оценивать весь 
”
Яндекс“»,— 

уточняет он. Другой источник 
”
Ъ“ 

считает, что $150–200 млн нужны 

«Яндекс.Такси» на поглощения. Он 
слышал, что компания интересуется 
покупкой служб такси «Максим» и 
InDriver. Стоимость «Максима» мо-
жет составить более $150 млн, а 
InDriver в 2016 году отказался от 
предложения Mail.Ru Group о покуп-
ке компании за $68 млн, напоминает 
он. В Mail.Ru Group 

”
Ъ“ заявили, что 

сейчас «не рассматривают рынок так-
си по причине большой затратности 
текущих бизнес моделей». InDriver 
общается «практически со всеми 
крупными фондами и стратегами», 
рассказал 

”
Ъ“ гендиректор компа-

нии «Синет» (владеет InDriver) Арсен 
Томский. «Офферы M&A со стороны 
последних, несмотря на крупные 
суммы, мы пока что отклоняем. В 
этом нас поддерживает тот факт, что 
оценка сопоставимых по ключевым 
показателям компаний превышает 
$1 млрд»,— уточнил он. Переговоры 
о продаже компании ни с кем не ве-
дутся, сообщил 

”
Ъ“ представитель 

такси «Максим» Павел Стенников.
Владислав Новый, 
Роман Рожков

«Яндекс.Такси» вызывает инвесторов

Акционер «Связного» кипрская 
Trellas, подконтрольная струк
турам бизнесмена Олега Мали
са, добилась пересмотра в Вер
ховном суде РФ (ВС) мотивиро
вочной части решения кассаци
онной инстанции в тяжбе с бан
ком «Глобэкс» вокруг акций ри
тейлера. Решение суда сняло 
часть рисков для Trellas, но про
цесс, в рамках которого банк 
требует с компании €63 млн, 
не завершен.

Вчера экономколлегия ВС удов-
летворила жалобу Trellas Enterprises 
Ltd, исключив из ранее принятого 
постановления кассации по иску 
банка «Глобэкс» спорные, по мнению 
компании, фразы. Как сообщал ра-
нее 

”
Ъ“, «Глобэкс» подал иск к Trellas 

об обращении взыскания на 22 млн 
акций Svyaznoy NV, холдинговой 
компании российского ритейлера 
«Связной», заложенных по договору 
от 12 октября 2012 года. Залог обес-
печивал договор, по которому Trellas 
должна была выкупить у банка 5% ак-
ций Svyaznoy NV. Оплата планирова-
лась несколькими траншами. Trellas 
успела заплатить только часть сум-
мы, а в конце 2014 года банк потре-
бовал досрочного погашения остав-

шихся средств (залогом по ним были 
еще 5% Svyaznoy NV). Как раз в то же 
время начался процесс смены контр-
олирующего акционера Trellas, кото-
рым был Максим Ноготков. Группа 
Solvers, принадлежащая Олегу Ма-
лису, выкупила у ОНЭКСИМа права 
требования на кредит Trellas, зало-
гом по которому был контрольный 
пакет этой компании.

Требования «Глобэкса» к Trellas об 
обращении взыскания на акции бы-
ли отклонены российскими арби-
тражными судами. Но Trellas не со-
гласилась с двумя фразами из моти-
вировочной части постановления 
кассационного суда. Первая и апел-
ляционная инстанции в своих реше-
ниях сочли, что основное обязатель-
ство по договору купли-продажи ак-
ций прекратилось, а банк не дока-
зал, что был вправе потребовать до-
срочного погашения долга. Касса-
ция же указала, что для таких выво-
дов не было правовых оснований и 
они не могут иметь преюдициально-
го значения, поскольку договор ку-
пли-продажи акций был подчинен 
английскому праву, нормы которого 
суды не изучали. Именно это Trellas 
и обжаловала в ВС, ссылаясь на то, 
что кассация вышла за пределы сво-

их полномочий. Вчера экономколле-
гия ВС исключила из постановления 
кассации спорные фразы.

Партнер адвокатского бюро S&K 
«Вертикаль» Михаил Ильин говорит: 
«Соглашусь с доводами компании 
Trellas о том, что если выводы касса-
ции оставить в силе, следует ожидать 
массового обращения недовольных 
в любые иностранные суды с тем, 
чтобы оспорить и отменить вступив-
шие в силу российские судебные ак-
ты. Тем самым наносится удар рос-
сийскому национальному правосу-
дию, поскольку обязательность его 
решений будет легко обойти с помо-
щью любых иных арбитражных или 
третейских судов». Управляющий 
партнер адвокатского бюро «Барто-
лиус» Юлий Тай отмечает, что в ВС не-
редко оказываются дела о превыше-
нии полномочий кассационной ин-
станцией, но это первое дело, касаю-
щееся исключения фраз из мотиви-
ровочной части судебного акта. «Ком-
пания перестраховалась, поскольку 
решение по делу и так было в ее поль-
зу»,— добавляет господин Тай.

Ранее Trellas проиграла спор в 
Лондонском международном арби-
траже (ЛМАС), который в июле 2016 
года обязал ее выкупить у «Глобэкса» 

акции Svyaznoy NV за €63 млн. Пред-
ставитель Trellas сообщил 

”
Ъ“, что до-

бровольно исполнить решение ЛМАС 
они не могут из-за ограничительных 
мер, наложенных Окружным судом 
Никосии (Кипр) еще в декабре 2014 
года. Тогда кипрский суд вынес запре-
тительные приказы о том, что компа-
ния не вправе погашать долги без со-
гласия кредиторов, которые участву-
ют в кипрских судебных процессах.

Заявление «Глобэкса» о призна-
нии и приведении в исполнение ре-
шения ЛМАС сейчас рассматривает 
арбитражный суд Москвы. В это дело 
безуспешно пыталась вступить тре-
тьим лицом North Financial Overseas 
Corp. Олега Малиса, которая отсуди-
ла у Trellas в том же Лондонском ар-
битраже $135,6 млн. Общую задол-
женность Trellas ранее в компании 
оценивали более чем в 30 млрд руб., 
из которых примерно 20 млрд руб. 
она должна группе Solvers. Юлий 
Тай напоминает, что банк может пой-
ти и «в голландский суд по месту на-
хождения компании, чьи акции за-
ложены, и попросить исполнить ре-
шение ЛМАС там». В банке «Глобэкс» 
отказались от комментариев.

Анна Занина, 
Мария Коломыченко

Под диктовку юрисдикции
Верховный суд встал на сторону акционера «Связного»

с9

с9

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Российской палаты судоходства  
Алексей Клявин:
— Уважаемый Виктор Александрович! Благодаря конструктивному взаимо-
действию власти и бизнеса за последние годы очень многое было сделано 
для российского морского и речного флота. Динамично развиваются порто-

вые мощности, успешно реализуются арктические проекты, увеличивается 
количество судов под государственным флагом Российской Федерации. 
Примите мои искренние пожелания крепкого здоровья, личных и профес-
сиональных успехов, стабильности и долгого плодотворного служения 
на благо российского флота и Отечества! Семь футов под килем!

Сегодня исполняется 52 года руководителю Федерального 
агентства морского и речного транспорта — заместителю 
министра транспорта РФ Виктору Олерскому
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В матче 25-го тура чемпионата России  
ЦСКА принимает «Локомотив»

Во вторник на старте 25-го тура 
чемпионата России по футболу 
лидер премьер-лиги столичный 
«Спартак» с минимальным сче-
том 1:0 одолел дома екатерин-
бургский «Урал» и сделал еще 
один шаг к победе в турнире. 
Набрав 57 очков, теперь красно-
белые ждут, как сыграют их кон-
куренты — ЦСКА и «Зенит».

 На игру со «Спартаком» 
«Урал» не смог выставить трех веду-
щих футболистов — полузащитников 
Эрика Бикфалви, Романа Емельянова 
и нападающего Романа Павлючен-
ко, которые получили красные кар-
точки в скандальном матче 24-го ту-
ра с петербургским «Зенитом» и соот-
ветственно были дисквалифицирова-
ны. Напомним, охоту на екатеринбур-
жцев устроил тогда арбитр Алексей 
Еськов, чье судейство вызвало вол-
ну возмущения. Естественно, боль-
ше всего негодовали представители 
уральского клуба. Его президент Гри-
горий Иванов хотел даже добивать-
ся пожизненного отстранения Есько-
ва от футбольной деятельности. Впро-
чем, потом он поостыл и заявил, что 
примет любое наказание для судьи.

А пока Российский футбольный 
союз (РФС) наказал «Урал». Во втор-
ник контрольно-дисциплинарный 
комитет (КДК) оштрафовал команду 
на 100 тыс. руб. за плохое поведение, 
а Романа Павлюченко дисквалифи-
цировал на матч со «Спартаком» 
и еще на два условно с испытатель-
ным сроком шесть месяцев. Алексей 
Еськов тоже будет отдыхать в 25-м ту-
ре, так как его сняли с игры ЦСКА—
«Локомотив». Департамент судейства 
и инспектирования РФС принял это 

решение исходя из того, что арбитру, 
дескать, нужно восстановиться пси-
хологически после тяжелого матча 
в Санкт-Петербурге.

На КДК РФС также рассматрива-
лось и персональное дело капитана 
«Спартака» Дениса Глушакова, кото-
рого удалили с поля в предыдущей 
встрече с «Ростовом». За чрезмерную 
жесткость в единоборстве с соперни-
ком ему светила трехматчевая дис-
квалификация, то есть он мог пропу-
стить и важнейшее противостояние 
с ЦСКА в 26-м туре, но в итоге все обо-
шлось минимальным наказанием. 
Видимо, комитет учел тот факт, что 
у спартаковца это была первая крас-
ная карточка в карьере. Другое дело, 
что у красно-белых и без Глушакова 
хватало кадровых проблем. Выбыли 
из строя нападающие Зе Луиш и Луис 
Адриану, а в Ростове-на-Дону травми-
ровался и опорный хавбек Фернанду. 
Его повреждение, к счастью для глав-
ного тренера «Спартака» Массимо Кар-

реры, оказалось несерьезным, и бра-
зилец вышел на следующую игру.

После разгрома на Дону «Спарта-
ку» никак нельзя было терять очки 
в матче с «Уралом». Между тем у мо-
сквичей сложная история взаимоот-
ношений с екатеринбургским клу-
бом. Они проигрывали ему и в чем-

пионате-2013/14, и в позапрошлом, 
и в прошлом сезоне, причем дважды 
уступали в родных стенах. В первом 
круге текущего первенства «Спартак» 
победил 1:0 в гостях, так что, соглас-
но статистике, мог нарваться на «от-
ветку» дома.

Массимо Каррера постарался мак-
симально усилить группу атаки, вы-

пустив на поле с первых минут Алек-
сандра Самедова, Ивелина Попова, 
Лоренсо Мельгарехо и Квинси Проме-
са. Позицию Глушакова занял Роман 
Зобнин. Уже в начале встречи он сде-
лал практически голевую передачу на 
Попова, однако болгарин запорол су-
пермомент, не попав в ворота из пре-

делов вратарской площади. Затем на 
острие выдвинулся Мельгарехо, но, 
получив толчок в спину, не сумел за-
мкнуть опасный навес, а судья Влади-
мир Сельдяков проигнорировал этот 
эпизод. Тем не менее стартовый на-
тиск «Спартака» увенчался успехом — 
Фернанду пробил из-за штрафной, 
и мяч срикошетил в сетку от ноги за-

щитника «Урала». Свой шанс в первом 
тайме имели и гости — голкипер Ар-
тем Ребров выручил свою команду, 
отразив удар в упор Джемала Табидзе. 
Хозяева организовали еще несколько 
наступательных акций и даже забили 
второй гол, вот только его автор Мель-
гарехо находился в офсайде, и счет 
остался прежним.

После перерыва опять больше ата-
ковал «Спартак». Мельгарехо и вы-
шедший на замену Джано Ананидзе 
могли удвоить преимущество моск-
вичей. Но прежде всего они блюли 
строгость в обороне и — редкий для 
них случай — действовали сзади без 
ошибок. Как результат, красно-белые 
одержали пусть и не яркую, но очень 
нужную победу.

Теперь у них стало 57 очков — 
на 10 больше, чем у ЦСКА, который 
в среду встречается с «Локомотивом», 
и на 11 — чем у «Зенита», который 
сыграет на выезде с «Оренбургом».

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» одержал экономную победу
Лидер премьер-лиги сделал еще один шаг к чемпионству

Гол полузащитника «Спар-
така» Лукаса Фернанду 
в ворота «Урала» принес 
красно-белым важные три 
очка  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Самая, пожалуй, поразитель-
ная цифра стартового раунда 
нынешнего розыгрыша Кубка 
Стэнли — это 11 очков, набран-
ные Евгением Малкиным в се-
рии, в которой его «Питсбург 
Пингвинс», действующий обла-
датель приза, обыграл в пя-
ти матчах «Колумбус Блю Дже-
кетс». Знаменитый российский 
форвард с отрывом лидирует 
в бомбардирской гонке play-off, 
несмотря на то что перед куб-
ковыми встречами почти месяц 
не выходил на лед из-за трав-
мы. Перед стартом второго ра-
унда Евгений Малкин ответил 
на вопросы корреспондента ”Ъ“ 
Алексея Доспехова.

— Первый вопрос, конечно, про 
здоровье. Как вы себя сейчас чув-
ствуете? Как вообще удалось на-
брать форму к play-off, пропустив 
несколько недель?
— Первые две игры было тяжелова-
то. Но потом втянулся в процесс. Тем 
более во время лечения я трениро-
вался. Здорово, что сразу же удалось 
забить,— благодаря этому почувст-
вовал уверенность.
— У вас прекрасная статистика 
в матчах с «Колумбусом». Между 
тем соперники наверняка гото-
вились играть против вас как ли-

дера «Питсбурга» персонально. За 
счет чего удалось справиться с за-
щитой «Блю Джекетс»?
— Я не думаю, что надо говорить 
о том, что соперники думали о том, 
как держать персонально именно 
меня. А Сидни Кросби, например? 
В любом случае перед ними стояла 
сложная задача. Дело в том, что у нас 
четыре хороших, опасных звена.
— И все-таки ваша статистика 
производит сильное впечатле-

ние, особенно учитывая обстоя-
тельства…
— Попробую объяснить, что помогло. 
Во-первых, отличные партнеры. Во-
вторых, настрой: давно не играл, со-
скучился по хоккею, по play-off. Из-за 
этого появился азарт. Ну и удача бы-
ла на моей стороне — пара удачных 
отскоков, пара дошедших куда нуж-
но передач. Хотя, повторю, выиграли 
мы прежде всего командой, все четы-
ре звена принесли пользу.

— Как ни крути, уверенная по-
беда «Питсбурга» над «Колумбу-
сом» — одно из главных событий 
первого раунда play-off. Большин-
ство экспертов ожидали гораздо 
более напряженной и долгой се-
рии. Вас самого не удивил такой 
исход?
— Я в курсе, что аналитики считали: 
нам будет тяжело против «Колум-
буса» — команды, играющей в си-
ловой хоккей, иногда просто гряз-
ный. Но у нас все получилось. Мы 
прекрасно начали серию дома, со-
здали задел и продолжали играть 
в свой хоккей — быстрый, атакую-
щий. Хотя в чем-то, наверное, нам 
немножко повезло. Скажем, послед-
нюю игру вытащил вратарь, отбив-
ший 50 бросков.
— Еще по ходу регулярного чем-
пионата в американской прессе 
писали о несправедливости ны-
нешнего способа формирова-
ния пар play-off. Из-за него выш-
ло так, что, прекрасно выступив 
в регулярном чемпионате, «Пит-
сбург» все равно сразу же попал 
на одного из его лидеров, высту-
пающего в том же дивизионе, 
а в следующем раунде будет иг-
рать против «Вашингтона», побе-
дителя регулярного первенства. 
Вы согласны с тезисом о неспра-
ведливости?

— Многие жалуются на нынешний 
формат. Он действительно какой-то 
странный. Это относится не только 
к сетке «Питсбурга». Например, по-
лучилось так, что «Нью-Йорк Рейнд-
жерс», набрав больше очков в регу-
лярном чемпионате, все равно начал 
свою серию против «Монреаль Кана-
диенс» в гостях. Нам объясняли, за-
чем нужен такой формат: чтобы ак-
цент был на противостояниях вну-
три дивизионов, чтобы сократить 
количество перелетов. Но все равно 
я полагаю, что классическая сетка, 
когда первый клуб конференции иг-
рает с восьмым, второй — с седьмым 
и так далее, правильнее. Кто набрал 
больше очков, тот должен иметь 
привилегии. В любом виде спорта 
так. Хотя, с другой стороны, нам на 
формат грех жаловаться. Когда «Пит-
сбург» в прошлом году выиграл Ку-
бок Стэнли, он уже существовал.
— Оценивая шансы перед play-
off «Колумбуса», почти все экс-
перты как его главный козырь 
выделяли игру российского гол-
кипера Сергея Бобровского. Но 
в серии с «Питсбургом» он про-
пустил, прямо скажем, немало 
по своим меркам. Из-за чего Боб-
ровский подошел к ней не в луч-
шем состоянии?
— Мне трудно судить. Может, были 
травмы, может, подустал… Впро-

чем, я не согласен, что Бобровский 
провалил серию. Да, ошибался, сыг-
рал не совсем так, как от него ожи-
дали, но не провалился. И еще факт, 
что наш вратарь Марк-Андре Флери 
сыграл лучше.
— Ход каких серий первого раун-
да вас удивил? Может быть, ка-
тастрофа «Чикаго» в противосто-
янии с «Нэшвиллом»? Или муче-
ния «Вашингтона», с которым вам 
предстоит сыграть, с «Торонто»?
— Серия «Вашингтона» с «Торон-
то» действительно вышла интерес-
ной: пять овертаймов в шести мат-
чах! И 0:4 «Чикаго» — неожидан-
ность тоже. Но неожиданности эти 
относительные. В НХЛ явных лиде-
ров быть не может. Здесь любая ко-
манда сражается и, по сути, любая 
может взять Кубок Стэнли. «Лос-Ан-
джелес» несколько лет назад взял — 
с восьмым посевом.
— Вы смогли посмотреть финал 
Кубка Гагарина, в котором СКА 
обыграл ваш родной клуб — маг-
нитогорский «Металлург»?
— Не получилось — матчи попадали 
на тренировки или игры. Но мне ка-
жется, что в финале встретились две 
сильнейшие команды. Одна победи-
ла — другая проиграла.

полная версия 
kommersant.ru/11962

НХЛ

«Здесь любая команда сражается»
Лидер «Питсбурга» Евгений Малкин об итогах стартового раунда play-off

В матче с «Уралом» спартаковцы 
 прежде всего блюли строгость  
в обороне и — редкий для них случай — 
действовали сзади без ошибок

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Спартак» 25 18 3 4 39:23 57

2. ЦСКА 24 13 8 3 31:13 47

3. «Зенит» 24 13 7 4 41:17 46

4. «Краснодар» 24 10 11 3 32:18 41

5. «Ростов» 25 10 9 6 29:12 39

6. «Локомотив» 24 8 11 5 33:19 35

7. «Амкар» 24 8 10 6 24:21 34

8. «Терек» 24 9 6 9 26:28 33

9. «Уфа» 25 9 6 10 16:21 33

10. «Урал» 25 8 5 12 19:32 29

11. «Рубин» 24 7 8 9 23:25 29

12. «Анжи» 24 7 6 11 19:27 27

13. «Оренбург» 24 5 7 12 20:29 22

14. «Крылья Советов» 24 4 9 11 23:29 21

15. «Арсенал» 24 4 6 14 12:36 18

16. «Томь» 24 3 4 17 12:49 13

26.04: «Оренбург»—«Зенит», «Рубин»—«Терек», «Арсенал»—«Крылья Советов», ЦСКА—«Локомотив».  
27.04: «Амкар»—«Краснодар», «Анжи»—«Томь».

25-й тур
«Спартак»—«Урал» 1:0. Фернандо, 23. «Ростов»—«Уфа» 1:0. Полоз, 23.
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Мария Шарапова выходит в сет
Сегодня она сыграет первый матч после дисквалификации
Сегодня на турнире Женской 
теннисной ассоциации (WTA) 
в Штутгарте с призовым фондом 
$775 тыс. свой первый матч после 
15-месячной дисквалификации 
за применение мельдония прове-
дет Мария Шарапова. Соперни-
цей 30-летней россиянки будет 
36-я ракетка мира, финалистка 
Открытого чемпионата США 2015 
года итальянка Роберта Винчи.

ария Шарапова се-
годня начинает свою третью теннис-
ную жизнь. Первую она прожила с на-
чала карьеры до операции на правом 
плече, перенесенной осенью 2008 
года. Вторую — с весны 2009-го, ког-
да возобновила выступления, зале-
чив травму, до момента объявления о 
своем положительном допинг-тесте. 
Возвращение Шараповой, безуслов-
но, превращается в одно из самых ре-
зонансных спортивных событий по-
следних месяцев. Налицо сочетание 
сразу двух факторов, подогревающих 
к нему интерес,— огромной популяр-
ности ее главного действующего ли-
ца и небанальной предыстории.

Правда, сейчас уже мало кто вспо-
минает «ужасный», по словам самой 
Марии Шараповой, цвет ковра в лос-
анджелесском отеле, где она 7 марта 
прошлого года признала, что дейст-
вительно принимала мельдоний. Да 
и подробности ее противостояния с 
Международной федерацией тенни-
са в Спортивном арбитражном суде, 
завершившегося сокращением срока 
дисквалификации с двух лет до 15 ме-
сяцев, теперь мало кого интересуют.

Сегодня на повестке дня — иные 
вопросы, и самый главный из них за-
ключается в том, насколько быстро 
россиянка сможет вернуться туда, 
где была в январе 2016 года, то есть 
в первую десятку мирового рейтин-
га. И заинтересованных в этом гора-
здо больше, чем тех, кто предпочел 
бы обратный вариант.

Мария Шарапова в последние 
дни тренировалась не в зале Porsche 
Arena, где в понедельник начался 
первый в нынешнем сезоне евро-
пейский грунтовый турнир WTA 
Tour, а в теннисном клубе 24-тысяч-
ного городка Зилленбух, располо-
женного неподалеку от Штутгарта. 
Дело в том, что, согласно правилам, 
до окончания срока дисквалифика-
ции теннисистки организаторы тур-
нира не должны оказывать ей какую-
либо помощь в плане организации 
тренировочного процесса.

При этом возвращения Марии 
Шараповой на Porsche Tennis Grand 
Prix ожидают практически все без 
исключения. По словам вице-пре-
зидента Федерации тенниса России 
Алексея Селиваненко, который на-
ходится сейчас в Штутгарте, в этом 
году турнир вызывает сумасшед-
ший интерес, а на эффектной цере-
монии открытия, посвященной его 
40-летию, изображение россиянки, 
его трехкратной (2012–2014) победи-
тельницы, присутствовало наравне 
с портретами других экс-чемпионок.

«Мне кажется, что и руководи-
тели WTA, и большинство игроков 
ждут, когда наконец все околоспор-
тивные вопросы, связанные с воз-
вращением Марии Шараповой, най-
дут свое решение и на первый план 
выйдет исключительно теннис»,— 
поделился вчера своими впечатле-

ниями с 
”
Ъ“ господин Селиваненко. 

Причем под «околоспортивными во-
просами» он прежде всего подразу-
мевает решения по wild card, кото-
рые организаторы нескольких состя-
заний выделяют Шараповой.

Разговоры на эту тему до сих пор 
не утихают. Некоторые игроки, в том 
числе экс первая ракетка мира дат-
чанка Каролина Возняцки, Агнешка 
Радваньска из Польши да и первая со-
перница Шараповой итальянка Ро-
берта Винчи, в свое время стоявшая в 
топ-10 рейтинга WTA и доходившая 
в 2015 году до финала US Open, бук-
вально на днях снова высказывались 
против предоставления россиян-
ке каких-либо преференций. С этим 
мнением, впрочем, солидарны не все 

теннисистки. Например, россиянка 
Елена Веснина на одной из пресс-кон-
ференций во время недавнего матча 
Кубка федерации против сборной 
Бельгии недвусмысленно поддержа-
ла свою соотечественницу.

Дело дошло до того, что в заочную 
дискуссию вступил агент Марк Айзен-
бад — тот самый человек из команды 
Шараповой, который в конце 2015 го-
да не отследил попадание мельдония 
в список запрещенных препаратов. 
Со свойственной ему прямолинейно-
стью он назвал Возняцки и Радвань-
ску «ремесленниками», которые боят-
ся возвращения Марии Шараповой, 
поскольку только в ее отсутствие, а 
также в отсутствие Серены Уильямс 
и Виктории Азаренко у них может по-
явиться «последний шанс выиграть 
турнир Большого шлема».

В принципе понять можно и ту и 
другую сторону. Во всяком случае не-
правильно считать, что другим иг-
рокам не должно быть дела до того, 
имеет право Мария Шарапова полу-
чать сейчас wild card или нет. Во-пер-

вых, это вопрос, который связан не 
только с формальными правилами, 
но и с этическими нормами. Спор-
тсмену, который считает себя абсо-
лютно чистым перед антидопинго-
вым законодательством, действи-
тельно логично задаться вопросом, 
почему нарушитель, пусть даже по-
сле завершения срока наказания, по-
лучает некие преимущества перед 
остальными. Во-вторых, Шарапова 
— первая звезда, которая возвраща-
ется в профессиональный теннис по-
сле дисквалификации за примене-
ние запрещенного препарата. (Мож-
но, правда, вспомнить еще историю 
с Мартиной Хингис, уличенной в 
2007 году в применении кокаина, 
однако швейцарка тогда сразу же 
заявила об окончании своей карье-
ры, а через несколько лет вернулась 
лишь в парном разряде; см. справку.) 
По сути, сейчас создается своего рода 
прецедент, который наверняка будет 
иметь значение, когда на месте рос-
сиянки, уличенной в применении 
сравнительно безобидного мельдо-

ния, окажется игрок, наказанный, 
допустим, за использование более 
серьезного допинга.

В то же время от возвращения Ма-
рии Шараповой во многом зависит 
коммерческий успех WTA Tour. Жен-
ский теннис переживает явный дефи-
цит настоящих звезд, а сообщение о 
беременности первой ракетки мира 
Серены Уильямс, которая явно близ-
ка к завершению карьеры, делает эту 
проблему еще более актуальной.

Кстати, коммерческим интересам 
самой Шараповой мельдониевое де-
ло не нанесло фатального ущерба. Из 
шести фирм, имевших с ней крупные 
рекламные контракты, две — про-
изводитель ракеток Head и Evian — 
сразу же заявили теннисистке о под-
держке, еще две компании — Nike и 
Porsche — взяли паузу, после чего за-
явили о возобновлении сотрудниче-
ства, и лишь Tag Heuer и Avon отвер-
нулись от нее. По мнению Саймона 
Чэдвика, авторитетного английского 
специалиста в области спортивного 
промоушена, бренд «Мария Шарапо-

ва» остается привлекательным в силу 
правильной тактики, которую тенни-
систка избрала в самом начале допин-
говой истории. «Если бы против Ма-
рии были настроены болельщики, то 
это меняло бы дело и спонсоры вели 
бы себя иначе,— цитирует господина 
Чэдвика BBC.— Но получилось иначе, 
и в сложившейся ситуации Шарапо-
ва нужна женскому теннису больше, 
чем когда бы то ни было».

На данный момент известно, что 
кроме Porsche Tennis Grand Prix рос-
сиянке благодаря wild card уже за-
бронированы места в основных сет-
ках двух крупнейших грунтовых тур-
ниров, которые пройдут до Открыто-
го чемпионата Франции. Это мадрид-
ский Mutua Madrid Open (5–12 мая, 
призовой фонд — $5,4 млн) и рим-
ский Internazionali BNL d’Italia (14–20 
мая, $2,8 млн). С Roland Garros, старту-
ющим в Париже 28 мая, ясности нет. 
Согласно информации, опублико-
ванной вчера в британском издании 
The Daily Telegraph, французы предо-
ставят Шараповой wild card лишь в 
квалификационный турнир. То есть 
для попадания в основную сетку ей 
понадобится выиграть три матча.

Окончательное решение по это-
му поводу должно быть принято до 
15 мая. Точно известно, что прези-
дент Федерации тенниса Франции 
Бернар Жудичелли на прошлой не-
деле встречался с Марией Шарапо-
вой в Лос-Анджелесе, однако ни о 
каких подробностях этого разгово-
ра не сообщается.

В аналогичной ситуации, кста-
ти, находятся и организаторы Wim-
bledon. Правда, у них для раздумий 
еще есть минимум месяц, да и вооб-
ще может получиться так, что к то-
му времени никакого wild card пяти-
кратной чемпионке турниров Боль-
шого шлема уже не понадобится. Это 
произойдет в том случае, если в тече-
ние ближайших пяти недель (то есть 
в Штутгарте, Мадриде и Риме) она су-
меет заработать около 650 рейтинго-
вых очков, что при условии наличия 
соответствующей спортивной фор-
мы можно считать реальной задачей. 
За победу и выход в финал в Штутгар-
те полагается соответственно 470 и 
305 баллов, в Мадриде — 1000 и 650, а 
в Риме — 900 и 585, хотя для самосто-
ятельного попадания на Wimbledon 
россиянке совсем необязательно вы-
игрывать титулы. Скажем, ей вполне 
хватит мадридского и римского полу-
финалов.

Впрочем, об этом говорить по-
ка рано. Чтобы оценить, на что сей-
час реально способна Мария Шара-
пова, нужно дождаться хотя бы ее се-
годняшней встречи с Робертой Вин-
чи. Кстати, 34-летнюю итальянку, за-
нимающую в рейтинге 36-е место, 
едва ли можно назвать самой подхо-
дящей соперницей для первого офи-
циального матча за 15 месяцев да-
же, несмотря на то, что в двух преды-
дущих поединках с россиянкой она 
взяла всего четыре гейма. Во-пер-
вых, матчи эти игрались очень давно 
— на US Open в 2007 году и турнире в 
Индиан-Уэллсе в 2012-м. Во-вторых, 
Винчи обладает огромным опытом и 
устойчивой нервной системой, кото-
рые в данном случае могут оказать-
ся особенно серьезными козырями.

Евгений Федяков

КАК ВОЗВРАЩАЛАСЬ ЭЛИТА

За последние 25 лет сразу несколько 
известных теннисисток возобновляли 
выступления, пропустив как минимум 
12 месяцев.

Весьма успешным следует считать 
возвращение Моники Селеш (1). После 
ранения, которое в апреле 1993 года в Гам-
бурге ударом ножа в спину ей нанес фанат 
Штеффи Граф, выдающаяся теннисистка вер-
нулась спустя 16 месяцев и сразу же дошла 
до финала US Open 1995. Принципиальный 
момент: по специальному решению Женской 
теннисной ассоциации бывшая югославка, 
которая к тому времени получила амери-
канское гражданство, сохранила за собой 

первое место в рейтинге, была посеяна под 
первым номером и, соответственно, получила 
в первых раундах не самых сильных соперниц. 
В январе 1996 года 22-летняя Селеш выигра-
ла Открытый чемпионат Австралии, после чего 
еще дважды доходила до финалов турниров 
Большого шлема.

Не столь быстро смогла вернуться в элиту 
олимпийская чемпионка 1992 года Дженни-
фер Каприати (2), которая из-за проблем 
с наркотиками осенью 1993 года прервала 
свои выступления, в 1994-м провела лишь 
один официальный матч, 1995-й пропустила 
полностью, а с 1996-го по 1998-й появлялась 
на крупнейших соревнованиях нерегулярно. 

Каприати своих главных успехов добилась 
как раз во второй половине карьеры. Она 
дважды (2001, 2002) победила на Australian 
Open, один раз (2001) — на Roland Garros, 
а 15 октября 2001 года в 26 лет возглавила 
мировой рейтинг.

Экс первая ракетка мира швейцар-
ка Мартина Хингис (3), которая на 
Australian Open 1997 в возрасте 16 лет 
3 месяцев и 26 дней стала самой юной 
чемпионкой турниров Большого шлема, 
из-за травм и последующих операций осе-
нью 2002 года была вынуждена прервать 
карьеру и переквалифицироваться в теле-
комментаторы. В 2005 году она сыграла 

один официальный матч, а в 2006-м в 25 
лет возобновила регулярную турнирную 
практику, однако дальше четвертьфиналов 
на турнирах Большого шлема уже не про-
ходила. Осенью 2007 года Хингис повторно 
прервала карьеру из-за положительного 
теста на кокаин, а в конце 2013-го снова 
вернулась на корт, но выступает уже исклю-
чительно в парном разряде и до сих пор 
показывает высокие результаты.

Бельгийка Ким Клейстерс (4), которая 
11 августа 2003 года заняла первое место 
в рейтинге WTA, с мая 2007 по август 2009 
года уходила в декретный отпуск в связи 
с рождением первого ребенка. Проведя 

всего два официальных турнира перед 
US Open 2009, она тем не менее смогла вы-
играть его, победив обеих сестер Уильямс. 
Через год Клейстерс повторит свой успех 
в Нью-Йорке, а затем возьмет первый приз 
еще и на Australian Open 2011.

Спортивную биографию японки Кимико 
Датэ-Крумм (5) можно считать уникальной. 
Перерыв в ее карьере составил ни много 
ни мало 11 лет — с 1997 по 2007 год вклю-
чительно. Более того, 2008 год понадобился 
бывшей четвертой ракетке мира и полуфи-
налистке трех турниров Большого шлема 
для того, чтобы вернуться в первую сотню. 
Зато в 2009 году она в возрасте 39 лет вы-

играла турнир WTA Tour в Сеуле, а по итогам 
2013-го заняла в рейтинге 54-е место.

Хорватка Мирьяна Лучич-Барони 
(6), которая в 1999 году в возрасте 17 лет 
дошла до полуфинала Wimbledon, полно-
стью пропустила лишь один год — 2006-й. 
На самом же деле «антракт» в ее карьере 
длился гораздо дольше, поскольку в 2004-м 
и 2005-м она провела всего по одному 
официальному турниру. В основных сетках 
чемпионатов Большого шлема Лучич-
Барони снова начала появляться в 2010 
году, на Australian Open 2017 в 34 года она 
пробилась в полуфинал и на данный момент 
занимает в рейтинге 21-е место.
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прямая 
речь

Когда Мария Шарапова 
начнет побеждать?

Шамиль Тарпищев,  
президент Федерации тенниса России:
— Чтобы вернуться на приемлемый уровень, 
Марии потребуется примерно полгода. 
То есть на каком-то отдельном турнире она, 
безусловно, может показать хороший резуль-
тат, но стабильности в первое время не будет. 
У Марии хорошая спортивная психика, однако 
для тренировки нервной системы игровая 
практика все равно нужна. К тому же мы 

не знаем, насколько Шарапова сохранила бы-
строту передвижения по корту, ведь этот эле-
мент никогда не был для нее козырным. Есть 
еще один момент, который играет против Ма-
рии: в основные сетки турниров она будет по-
падать благодаря wild card, то есть с большой 
долей вероятности ей в первых же кругах бу-
дут доставаться сильные соперницы.

Анастасия Павлюченкова,  
16-я ракетка мира:
— Судя по сообщениям Марии в социальных 
сетях, она уже давно активно готовилась 
к своему возвращению — причем как на кор-
те, так и в плане фитнеса. Это говорит о ее не-
плохой физической форме. К тому же, пропу-
стив столько времени, она наверняка ощуща-
ет голод до побед, и это тоже может сыграть 
положительную роль. В ее ситуации wild card 
в основные сетки крупных турниров — это па-

лочка-выручалочка. Не сомневаюсь, что матчи 
с Марией не будут легкими даже для тех дево-
чек, которые сейчас стоят в первой десятке.

Сергей Веснин, отец и тренер  
14-й ракетки мира Елены Весниной:
— Сначала будет непросто. Все-таки трени-
ровки, даже самые интенсивные,— это одно, 
а соревнования после столь длительного от-
сутствия — совсем другое. Два-три месяца 
без игры и то имеют значение, а тут почти 
полтора года. Бывает так, что вроде бы и 
с техникой у тебя все нормально, и физически 
готов неплохо, а рисунка игры нет, и по счету 
ты играешь неправильно, поскольку не име-
ешь соревновательной практики. Поэтому 
на грунте во всей красе Марии вряд ли себя 
удастся проявить, а вот к американской се-
рии и US Open она уже должна подойти впол-
не боеспособной.

Юлия Ефимова,  
двукратный серебряный призер  
Олимпийских игр 2016 года по плаванию:
— Я очень рада, что Мария Шарапова воз-
вращается в большой спорт! Желаю ей толь-
ко одного — побеждать! От этой дурацкой 
истории с мельдонием она пострадала, ко-
нечно, сильнее всех нас. Не понаслышке 
знаю, что больше года без выступлений 
и полноценных тренировок — это очень тяже-
ло. Но нисколько не сомневаюсь, что Маша 
после возвращения сможет не только выиг-
рывать отдельные матчи, но и побеждать 
в больших турнирах. Возможно, моя история 
станет для нее примером, вдохновит на но-
вые достижения. Надеюсь, что мы встретим-
ся с Машей на Олимпийских играх 2020 года 
в Токио и там синхронно реализуем одну 
спортивную мечту — завоюем золотые олим-
пийские медали!

Несмотря на мельдониевое 
дело, Мария Шарапова  
не только по-прежнему 
весьма привлекательна 
для личных спонсоров,  
но и необходима всему 
женскому теннису   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

М

Турнир WTA  
в Штутгарте (Германия)
Призовой фонд — $775 тыс.

Первый круг. Светлана Кузнецова (Россия, 8)—
Кики Бертенс (Нидерланды) 6:3, 5:7, 6:3.
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культура Театр наций представил  
премьеру спектакля «Аудиенция»  
с Инной Чуриковой в роли Елизаветы II
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Аншлаговым гала-концертом  
с участием прим-балерин и пре-
мьеров из чертовой дюжины  
мировых театров на сцене Алек-
сандринского театра завер-
шился 16-й международный 
фестиваль Dance Open. Из Пе-
тербурга — Татьяна Кузнецова.

инальный гала Dance 
Open всегда отличался возбуждаю-
щим однообразием. Это типичный 
battle — боевое и заразительное со-
ревнование артистов, жанров и сти-
лей, в котором наэлектризованная 
публика определяет победителей 
длительностью оваций и чуть ли не 
свистом. В этом году концерт не из-
менил традиции, кроме одной дета-
ли: по финансовым соображениям 
был отменен довольно бессмыслен-
ный конкурс между участниками 
гала, по итогам которого звездным 
профессионалам присуждали призы 
в виде хрустального слепка ноги Ан-
ны Павловой в неподобающе диле-
тантских номинациях — типа «Мисс 
выразительность» или «Мистер вир-
туозность». И это, пожалуй, единст-
венный случай, когда вынужденный 
режим экономии можно только при-
ветствовать.

Жаль только, что под нож бюдже-
та не попала сценография гала. Ви-
димо, полагая, что от неприкрашен-
ного балета зритель заскучает или, 
того хуже, сочтет концерт «беднень-
ким», организаторы каждый год про-
ецируют на задник нечто вроде фо-
тообоев с изображениями пухлых 
колонн, древних кораблей, индий-
ских дворцов ядовитой раскраски 
и прочей старобалетной экзотики, 
на фоне которой трудно разглядеть 
самих артистов. В этот раз однотон-
ный голубой задник впервые воз-
ник лишь во втором отделении во 
время дуэта из балета Юрия Посохо-
ва «Swimmer» — благо очарователь-
но порочная Лолита (Мария Кочетко-
ва) флиртовала с осторожным сладо-
страстником Гумбертом (Себастиан 
Клоборг) на берегу водоема. Чистота 
фона подчеркнула изобретательную 
графику поддержек и поз, и отчасти 
благодаря этому дуэт показался едва 
ли не самым отточенным в програм-
ме, сплошь построенной на эффект-
ных номерах.

Иностранцы соревновались с рус-
скими преимущественно в класси-
ческих па-де-де и лирических дуэтах, 
сочиненных современными автора-
ми в довольно академичной манере, 
замаскированной под авангард рис-
кованными или затейливыми под-
держками. Единственным действи-
тельно современным исключением 
стала миниатюра «Shutters Shut», по-

ставленная Полом Лайтфутом и Соль 
Леон на звучащее в записи стихотво-
рение Гертруды Стайн «Если я ему 
скажу. Завершенный портрет Пикас-
со» в исполнении солистов NDT Са-
ры Рейнольдс и Чака Джонса. Модер-
нистка Стайн искала словесный ана-
лог кубистской живописи, повторяя 
фразы, выворачивая их наизнанку, 
расчленяя на слова и играя звуко-
писью. Хореографы нашли пласти-
ческий аналог ее эксперименту, за-
крепив за каждым словом опреде-
ленный жест и запустив пластиче-
ский текст, как заезженную пластин-
ку. Жестикулируют и мимируют ар-
тисты на авансцене, почти не сходя 

с места, с деловитой ажитацией сло-
мавшихся марионеток — зрители 
долго ломали головы над смыслом 
происходящего, однако под конец 
все же оценили блистательный фор-
мальный юмор новеллы.

Что до высокой классики, то пу-
блика по-прежнему любит ее низ-
кие формы. Ни изящество танца, 
ни чистота исполнения, ни филиг-
ранность техники (на этом концерте 
их явили многие, особенно отличи-
лись мужчины) не смогли перебить 
прыжково-вращательных подви-
гов кубинца Осиэля Гунео. Облада-
тель феноменальных данных, атте-
стованный как премьер Националь-
ного балета Норвегии,— желанный 
солист нескольких мировых теа-
тров. Последней его жертвой пали 
баварцы, сраженные темнокожим 
Спартаком. Молодой Гунео не впер-
вые приезжает на Dance Open, одна-

ко повадки баловня публики прио-
брел только к этому году: кокетливо 
постреливал глазами в зал и томно 
потягивался, поигрывая мышцами 
кошачьего тела. Успешный премьер 
явно поверил, что классика — это 

череда трюков, а потому и не тан-
цевал: между диагоналями разно-
жек и кругами «козел» он ходил по 
сцене, как из спальни на кухню. За-
то вертел по дюжине пируэтов, про-
гибаясь корпусом, как фигуристка, 
запускал по восемь больших туров с 

одного толчка и распахивал ноги на 
200 градусов не рывком, а сладост-
ным растягиванием.

Зал стонал и грохотал овацией; та-
кой реакции не добился ни велико-
лепный Семен Чудин, превосходно 

исполнивший коварные вариацию 
и коду из «Дочери фараона», ни легко-
ногие виртуозы Дмитрий Загребин и 
Вячеслав Лопатин в шуточном номе-
ре Йохана Кобборга «Les lutins». Побе-
дить балетного акробата смогли толь-
ко горячие аргентинские парни в ко-

жаных косухах и сапогах со скошен-
ными каблуками — группа Malevo со 
своим «Маламбо». Надо сказать, что 
фестиваль Dance Open ежегодно запу-
скает в балетную заводь каких-нибудь 
эстрадных «плохих парней» с тан-
цевальными «зажигалками», но эти 
аргентинцы превзошли всех. Пред-
ставьте себе «Гаучо» ансамбля Моисе-
ева, только исполненное в два раза 
быстрее и неизмеримо виртуознее. 
Плюс национальный темперамент, 
плюс стать, плюс техника, впитан-
ная с пеленок. И наконец, болас — ме-
таллические шары на веревках, кото-
рые танцовщики, ударяя ими об пол, 
крутят в таком сумасшедшем темпе, 
что грохот шариков вдвое опережает 
дробный перестук каблуков. Импера-
торская Александринка выла, как ста-
дион. Так псевдофольклорный нацио-
нальный танец восторжествовал над 
искусным балетным глобализмом.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Горячие па
В Петербурге закрылся Dance Open

Неистовые аргентинцы  
пускают в танец все:  
ноги, руки и даже зубы   
ФОТО КАТЕРИНЫ КРАВЦОВОЙ / 

ПРЕСС-СЛУЖБА  

АЛЕКСАНДРИНСКОГО ТЕАТРА

Ф

Канал «Россия 1» начал показ 12-се-
рийного фильма Алексея Попогреб-
ского «Оптимисты» — вариации на тему 
оттепели, уже лет десять не выходя-
щей из телевизионной моды.  Михаилу 
 Трофименкову фильм показался за-
гадкой, которую совершенно не хо-
чется разгадывать.

 Разговор о фильме можно начать и кон-
чить, тупо пересказав один эпизод. Началь-
ник велит молодому сотруднику МИДа за-
держать на дипломатическом приеме ино-
странного посла. Мотивировано это интри-
гой вокруг судьбы сбитого над Уралом лет-
чика-шпиона Пауэрса, но, в принципе, со-
вершенно не важно, чем это мотивировано. 
Важны предполагаемые сценарные обстоя-
тельства. Как вообще задерживают послов? 
«Создай суету в гардеробе»,— очень киноге-
нично осеняет начальника: суета — отлич-
ный повод удивить зрителя, остроумно обы-
грав ситуацию.

Что да, то да: эпизод удивляет. У стойки 
гардероба, кроме шведа с женой и юного ми-
довца, нет ни души. Их «суета» кажется па-
родией на знаменитый эпизод из пародий-
ной оперы «Вампука», где герои, неторопли-
во рассевшись на сцене, распевали: «За нами 
погоня, бежим, спешим».

«Бежит, спешит» и фильм как таковой. 
Нам предъявлены главные герои, олицетво-
ряющие либеральный ветер в стенах косно-
го МИДа. Но по прошествии двух серий Ан-
дрея (Егор Корешков) решительно не отли-
чить от Лени (Артем Быстров), а Леню от Ар-
кадия (Риналь Мухаметов). Они не соверша-
ют ни одного поступка. Они лишены любых 

индивидуальных черт. Один утеплен таинст-
венной страстью к девушке Клаве, мимолет-
но встреченной на демонстрации. Но Клава 
удалилась с экрана, жуя пирожок с капустой 
так же неторопливо, как фильм пережевы-
вает оттепель.

«Оптимисты», безусловно, не пародия. 
Назвать халтурой плод шестилетних уси-
лий семи сценаристов, хорошего режиссе-
ра Попогребского и умного продюсера Ва-

лерия Тодоровского язык не повернется. 
Что же это в таком случае, зачем и почему?

«Оптимисты» — не ретро, смысл которо-
го в скрупулезном, если не мелочном, вос-
создании вещной среды эпохи, дребезга, 
складывающегося в ее визуальный миф. 
Вещная среда фильма сводится к номен-
клатурным шляпам на чиновных головах 
и пепси-коле, которую дегустируют посети-
тели легендарной американской выставки 
в Сокольниках.

Представление о «воздушности» оттепе-
ли давно уже клише, но отражающее реаль-
ность. Авторам «Оптимистов» удалось немы-
слимое: снять о самой в нашем представле-

нии «атмосферной» эпохе безвоздушное ки-
но. Индивидуальность оттепели стерта, как 
индивидуальность героев. Экранные шести-
десятые — набор не просто стереотипов, но 
стереотипов поверхностных. Пепси-кола, 
Пауэрс, кубинская революция — вот, собст-
венно говоря, и все.

Но когда авторы на полшага отступают от 
этих стереотипов, хочется, чтобы они поско-
рее к ним вернулись. Любая их оригиналь-
ная идея не выдерживает критики. Как по-

верить в то, что три юнца уполномочены об-
учать мидовцев игре в гольф? Хорошо, пред-
положим, что советские карьерные дипло-
маты ходили в лаптях и сморкались в зана-
вески. Но этим-то цыплятам откуда извест-
ны тонкости этикета?

«А вы можете назвать еще хоть одну аме-
риканку, которая сбежала в СССР и выш-
ла замуж за летчика?» Так мидовский чин 
хвалится Рутой Блаумане (Северия Януша-
ускайте), начальницей молодых экспертов. 
Назвать американку-перебежчицу, причем 
не одну, могу даже я. Самые известные: Ан-
набель Бюкар, автор книги «Правда об аме-
риканских дипломатах», и Марта Додд, дочь 
американского посла в Германии. Но ни в од-
ной стране мира никогда, ни при каких об-
стоятельствах перебежчицу не назначили 
бы на пост в МИДе. Тем более американскую 
коммунистку, которую, как пить дать, в США 
обвинили в работе на советскую разведку. 

Что касается мужа-летчика (Андрей Егоров), 
то он перестал бы летать (и тем более коман-
довать ВВС округа) в ту минуту, когда впер-
вые заговорил с ней.

«Оптимисты» — не политический трил-
лер, которым пытаются быть. Зрители мо-
гут заранее знать исход интриги — хоть по 
школьным учебникам истории, но даже та-
кую интригу не так уж сложно насытить сас-
пенсом. «Оптимисты» за судьбы мира трево-
житься не заставляют. Куба выберет соци-

алистический путь развития — ну и слав-
ненько. Штаты опозорятся, когда миру 
предъявят живого Пауэрса,— вот и хорошо. 
Боюсь, что, если Карибский кризис по воле 
авторов завершится ядерной войной, филь-
му и это не поможет.

Когда «Стиляги» (2008) распечатали тему 
оттепели, в этом был некий общественно-
политический смысл. Взгляд России в зер-
кало своей, как утверждают, цикличной 
истории, что ли. Была трогательная нота: 
Валерий Тодоровский, сделавший из отте-
пели бренд, символически возвращал мо-
лодость своему отцу, оператору и режиссе-
ру Петру Тодоровскому, автору кинообра-
за оттепели. Теперь же оттепель похожа на 
почти выработанную золотую шахту, ко-
торую ее первооткрыватели торопятся до-
бить. Они сами устали, и копать их застав-
ляет не азарт, не общественный запрос, не 
чувство, а одна лишь инерция.

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Ретро перемен
На телеэкранах «Оптимисты» Алексея Попогребского

Юные герои сериала призваны 
олицетворять либеральный ветер, 
повеявший в советской диплома-
тии оттепельных времен 
ФОТО ТАИРА ПОЛАД-ЗАДЕ

Индивидуальность оттепели стерта,  
как индивидуальность героев. Экранные  
шестидесятые — набор не просто стереотипов, 
но стереотипов поверхностных

Иностранцы соревновались с русски-
ми преимущественно в классических 
па-де-де и лирических дуэтах, постав-
ленных современными авторами  
в довольно академической манере
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